
LA BUENA noticia es que Marcelo Ebrard logró abrir
una nueva etapa en la relación bilateral, al reinstalar el
Diálogo de Alto Nivel con Estados Unidos La mala
noticia es que parece ser un diálogo de sordos, pues
ambas delegaciones hablaron de cosas muuuy distintas.
LLAMA la atención, por ejemplo, que entre los
"cuatro pilares" de esta nueva relación, el gobierno
norteamericano le da prioridad a cosas que al gobierno
mexicano no le interesan mucho: la ciberseguridad,
el desarrollo tecnológico, el flujo de datos y, en general,
tener un espacio digital seguro. La delegación mexicana
asiente en Washington, mientras en México hasta
a Pemex le hackean los sistemas.

SE VE COMPLICADO que puedan trabajar de manera
conjunta en asegurar el intercambio digital de
información para las cadenas de producción entre
ambos países, cuando acá el propio Presidente
desprecia el uso de la tecnología y cree más en el
trapiche impulsado por burro que en las computadoras.
PARA COLMO el gobierno de Joe Biden sigue sin pelar
la petición nacional de que reabra la frontera terrestre.
Otra de las peticiones mexicanas, que EU invierta
en "Sembrando Vida" para Centroamérica, quedó
en un "apoyo técnico", whatever that means.

• • •

¡UPS! Con eso de que la Suprema Corte confirmó
la devolución de mil millones de pesos cobrados inde
bidamente por el fisco a Carmela Azcárraga Milmo,
dentro de la 4T ya empezaron las acusaciones sobre

quién dejó pasar ese trancazo a las finanzas públicas.
Y NO ES por nada, pero dicen que tal vez algo podrían
decir al respecto la ex titular del SAT Margarita
RíosFarjat y el ex procurador fiscal Javier Laynez...
que hoy despachan como ministros de la SCJN.

• • •

YA LE CAYÓ la primera papa caliente a Adán Augusto
López en Gobernación... y se le escurrió de las manos.
Lo curioso es que la bronca que amenaza con crecer
surgió de una iniciativa de sus propios compañeros
de Morena.

RESULTA QUE los diputados locales morenistas
¡de Hidalgo! se pusieron creativos e impulsaron una
iniciativa para reformar la Ley Orgánica del Instituto
Politécnico Nacional, misma que ya fue entregada
en la Cámara de Diputados federal. Y no debe ser
casualidad que estos legisladores son del tenebroso
Grupo Universidad, que en aquel estado es mejor
conocido como "La Sosa Nostra".

EL ASUNTO no fue tomado como una ocurrencia

más, sino como una amenaza a una de las principales
instituciones públicas del país. Tan es así que tanto
estudiantes como maestros y el propio Consejo
General del IPN brincaron de inmediato para rechazar
lo que, dicen, sería el primer paso para privatizar
el instituto.

EL PROBLEMA es que los inconformes acudieron
a Gobernación creyendo que ahí les darían una
solución, pero el secretario se lavó las manos y los
mandó a la cachi, cachi, porra, perdón, a San Lázaro.
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CIRCUITO
INTERIOR

BANCADA CHICA,
sospechosismo
grande.
ASÍ andan en el PRI
luego de que ayer una
de sus integrantes
decidiera votar a favor

de Morena y no en el
sentido que tomó la
Oposición.
RESULTA que el
PAN propuso citar al
Congreso al director
del Metro, Guillermo
Calderón, petición que
no pasó con el voto de
la mayorifracción y sus
aliados naturales, pero
también de Ménica
Fernández César.

ESTA vez fue sólo

una comparecencia,
¿pero también pintará
su raya en temas de
fondo?

NO ERA muy activa,
pero cuentan que la

ex directora del Metro,
Florencia Serranía,
de plano dio de baja
sus redes sociales. ¿Un
detox o algo más?

• • •

QUE NADIE vaya a
salir con la puntada
de llamar "tormentas

atípicas'alasque
padecimos hace unos
días.

EN LA CRISIS por
cambio climático que
enfrentamos, no hay
nada más "típico" que
fenómenos de este

tipo.

ES COMO querer decir
que los charcos que
se formaron sobre el

recién inaugurado
Puente de Cuemanco

(sí, sí, el que se puso
sobre el humedal) no
son nada que no pueda
verse... ¡en cualquier
otro lado del Periférico!
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Planté el membrillar hace muchos
años. Lo puse en torno del estanque
grande y a lo largo de la acequia,
porque sé que el arbusto de membrillo
pide mucha agua, como en el rancho
dicen.

Las varitas las traje de la villa de
General Cepeda, donde mi madre
pasó su niñez y juventud. Ahora
que veo los membrillos la recuerdo.

El membrillo es fruto agridulce, lo
mismo que la vida. Quizás así lo ven
en el Potrero, porque acompañan con
él la copa de mezcal. Trago de alcohol
y mordida al amarillo fruto.
Mi señora y las buenas mujeres
que la ayudan le quitan la cáscara
a los membrillos y los ponen a cocer.
Después azucaran la pulpa, la ponen
al fuego en un cazo de cobre y menee
y menee la convierten en la riquísima
cajeta así llamamos por acá a lo que
en otras partes nombran ate que nos
endulzará el paladar durante todo el
año.

Ahora estoy viendo el membrillar. Sus
ramas parecen llenas de monedas de
oro. Miro los membrillos y me acuerdo
de mi madre. Quizás alguien los
mirará después y se acordará de mí.

Hasta mañana!...
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Reconocimiento
Estoy en contra del aborto. Pienso

que la vida empieza en el mo
mento mismo de la concepción,

y que a partir de ese prodigioso instante
existe un nuevo ser humano. No hay
argumentación posible que niegue esa
verdad científica, ni elucubraciones
para aducir que no se puede hablar
de un nuevo ser sino hasta tal o cual
día o semana Una vez que el óvulo es
fecundado por el espermatozoide da
principio una nueva vida La llamada
"interrupción del embarazo" constitu
ye la supresión de esa vida, de ese ser
con todas sus infinitas posibilidades
y potencias. Creo en el derecho de la
mujer a disponer de su propio cuer
po, pero no de un cuerpo que no es el
suyo, sino de otra persona El aborto
significa la muerte de esa criatura El
aborto, para decirlo sin rodeos, es un
homicidio. No se puede tapar el sol
con un dedo. Decir esto no es prédica
moral: es razonamiento jurídico. Por
eso estoy absolutamente en contra del
aborto. Ahora bien: con la misma fuer
za de convicción estoy igualmente en
contra de que la mujer que aborta sea
objeto de sanción penal. En cada caso
de aborto confluyen múltiples elemen
tos personales y sociales de todo orden,
factores en extremo complejos que

necesariamente llevan a procurar una
circunstancia eximente de responsabi
lidad en favor de la mujer que aborta
Quienes participan en un aborto po
drán ser juzgados moralmente, pero no
legalmente Su acción constituye un pe
cado en términos de religión, pero que
no se ha de perseguir en términos de
legalidad. A eso han de añadirse las rea
lidades de un país como México, donde
el peso de la ley cae mayormente sobre
las mujeres que sufren pobreza, y por
lo mismo ignorancia e indefensión. Mi
madre tuvo una trabajadora doméstica
cuya hija se practicó a sí misma un
aborto. Fue seducida por un hombre
que casi le triplicaba la edad y que la
embarazó. Temerosa de la reacción de
sus padres la jovencita trató de expul
sar el feto clavándole el alambre de un
gancho de ropa Murió a consecuen
cia de eso. Tenía 14 años. Si hubiera
vivido habría ido a la cárcel. Aplaudo
entonces la decisión de la Suprema
Corte de despenalizar el aborto. Eso
debe permitir que haya clínicas donde
la mujer, según su conciencia, pueda
abortar en condiciones sanitarias, ya
no en sitios clandestinos donde su vida
peligra En este caso, como en muchos,
eso equivale a optar por el mal me
nor. El aborto será siempre un pecado,

pero ya no un delito que privará de
su libertad a la mujer por varios años
después de la pena que trae consigo
el acto de abortar. Vuelvo a decirlo:
estoy en contra del aborto, pero alabo
a los ministros de la Corte por haber
lo despenalizado. Con esto no se está
favoreciendo la comisión de un delito.
Se exime de castigo corporal a la mujer
que aborta y se le protege de todos los
riesgos que trae consigo abortar en el
clandestinaje. A esa plausible disposi
ción del máximo órgano de justicia han
de añadirse campañas de educación
sexual y el establecimiento de clínicas
donde la mujer que lo decida conforme
a su conciencia pueda abortar en for
ma segura y accesible. Otro punto im
portante: no se deberá obligar a tomar
parte en prácticas abortivas, ni siquiera
en las instituciones públicas de salud, a
médicos y enfermeras que por razones
religiosas o morales se nieguen a par
ticipar en un aborto. Espero haberme
expresado con claridad. Sé que por mis
opiniones recibiré numerosos mensa
jes de condena, pero escribí esto en los
términos que mi conciencia me dictó.
Vaya nuevamente mi reconocimiento a
los ministros de la Suprema Corte por
la que considero una decisión no sólo
acertada sino también valerosa.. FIN.
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El Méjico de Abascal
"La gramática es más perfecta que la
vida. La ortografía es más importante
que la política. La suerte de un pueblo

depende de su gramática".

Fernando Pessoa

Sorprende la atención que polí
ticos, medios y redes prestaron
a la visita de Santiago Abascal,

presidente del partido español Vox. Su
reunión con un grupo de senadores
panistas (y dos legisladores priistas)
resultó un fuerte golpe contra el PAN.
Lo que más llamó mi atención, sin em
bargo, fue la airada reacción ante su
uso de la grafía "Méjico". Algunos lo
consideraron prueba de ignorancia o
ineptitud, otros de desprecio. Nuestros
progres no se dieron cuenta de que
estaban asumiendo una posición con
servadora en una discusión que lleva
ya más de dos siglos.

"Ninguna declaración de quienes
se abrazan a tiranos y protegen a
narcos va a impedir nuestra causa a
favor de la libertad, los derechos y la
prosperidad de las naciones", escribió
Abascal en Tvvitter. "Mi agradecimien
to a todos los mejicanos que nos han
hecho sentir como en nuestra casa
¡Viva Méjico!".

Mario Delgado, presidente de
Morena, respondió: "El gobierno de
AMLO recoge la tradición gaditana
que sigue por Juárez y llega hasta
él... México se escribe con X, inepto".
Jenaro Villamil, presidente del Siste

ma Público de Radiodifusión, añadió:
'"Viva Méjico'! Redacta el señor @San
tLABASCAL. Que alguien le recuerde
a este pequeño generalísimo que Mé
xico se escribe con X desde que esta
nación tiene 'Voz' propia y no requie
re ninguna Vox". (La falta de acento
en "Méjico" y el uso inglés del signo
de admiración están en el original
de Villamil).

La grafía "Méjico" (con acento,
claro) no es, sin embargo, signo de
ineptitud ni de ignorancia. Durante
casi dos siglos fue la única forma re
conocida por la Real Academia Sigue
siendo aceptada, aunque la institución
recomienda hoy la versión con "x".

Alfonso X de Castilla, el Sabio,
estableció en el siglo XIII la norma
alfonsí que representaba el sonido
fricativo prepalatal sordo /sh/ con la
letra "x". Ese sonido, que se preserva
en nuestro país en el nombre Xola,
desapareció gradualmente de la lengua
española para dar lugar al fricativo
velar sordo que hoy escribimos con "j".
Los españoles del siglo XVI reflejaron
la voz náhuatl /meshica/, de fricativo
prepalatal, con la grafía "México". En
el siglo XVI Miguel de Cervantes usó
"Quixote" para un sonido ya fricativo
velar y que hoy escribimos "Quijote".

Bajo la influencia liberal expresada
en la constitución gaditana de 1812, la
Real Academia emitió en 1815 reglas pa
ra simplificar la ortografía Las palabras
que se pronunciaban /]/ y se represen
taban con "x" se escribirían en adelante

con "j". La ortografía, empero, suele
generar reacciones emocionales. Así,
los conservadores se aferraron a la tra
dicional "x", los liberales se inclinaron
por la moderna "j".

En los Tratados de Córdoba, firma
dos el 24 de agosto de 1821 entre Juan
O'Donojú y Agustín de Iturbide, este
se ostentó como "Gefe del Ejército Im
perial Mejicano de las tres Garantías".
Era la forma liberal. Un mes después, el
28 de septiembre, en el Acta de Inde
pendencia del Imperio Mexicano, usó
la "x conservadora, quizá porque ya te
nía el poder. Esta forma anacrónica se
mantuvo en nombres como "México",
"Oaxaca" y "Xalapa", pero solamente
en nuestro país. La Real Academia
no reconoció la grafía con "x" hasta
1992. En 2001 la convirtió en preferida,
pero sin descartar "Méjico".

Los supuestos progresistas mexi
canos se aferran, curiosamente, a una
grafía arcaica y califican de inepto o in
culto a quien usa la forma apegada a la
pronunciación. Así son nuestros tiem
pos. Los conservadores se dicen pro
gresistas, pero se muestran intoleran
tes ante quienes escriben de manera
más moderna

• EL DICTADOR

El gobierno de Nicaragua lanza ahora
una orden de aprehensión contra Ser
gio Ramírez, el reconocido ganador del
Premio Cervantes. El dictador Daniel
Ortega no tolera ninguna crítica
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AMLO. dueño de la "Mafia
de poder
::::: Nos comentan que debido al impacto que
tienen algunas fiases del presidente Andrés
Manuel López Obrador en sus conferencias
matutinas es imposible su uso para otros fi

nes. Por ejemplo, nos deta
llan, que el Instituto Mexi
cano de la Propiedad Indus
trial (IMPI) negó la solicitud
2308487 de una empresa de
salsas que buscaba comer
cializar una bebida con el
nombre "La Mañanera". El
registro le fue negado con el

Andrés Manuel argumento de "que alude a
López Obrador la conferencia de prensa

matutina ofrecida por el
Presidente desde Palacio Nacional". Otro
ejemplo es la solicitud de registro de la marca
"La mafia del poder", que fue rechazada al
afirmar que "el público consumidor podría
asociarlos con el actual Presidente constitu
cional de México". Así que, al menos en los
próximos tres años, Mafia del poder, mañane
ra, fifí y muchas otras palabras y frases serán
solo de uso presidencial.
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Diputados: 15 dias de antigüedad
y ya tienen vacaciones
::::: No tienen ni 15 días trabajando y los dipu
tados federales ya se autorizaron su primer
puente para descansar seis días seguidos. Nos
cuentan que ayer se dio a conocer su calen

dario y sesionarán los próxi
mos 13 y 14 de septiembre,
para poder tomarse seis
días, es decir, del 15 al 20 de
este mes y poder pasar de
sahogados estos (¿'as de las
fiestas patrias con sus fami
lias. En este calendario, los
diputados federales movie
ron otras dos semanas susSe autorizaron

sesiones para descansarprimer puente
otros días en Día de Muer

tos y por la Revolución Mexicana. Nos hacen
ver que los diputados, quienes van llegando
siguieron el ejemplo de los senadores, quienes
también tendrán sus puentes en los días pa
trios y de muertos. Las ventajas de ser legisla
dor, pues en qué otro trabajo dan seis días de
descanso con una antigüedad de 15 días.

la maestra Deltina es reliz, reliz.

:n:: Nos comentan que a quienes les causa risa
}a sanción que impuso el DME a Morena por el
diezmo que quitaron de su sueldo a los traba
jadores del municipio de Texcoco y que acaba

ron en el partido, en los
años que Delfina Gómez
era alcaldesa de dicho mu
nicipio, son precisamente
doña Delfina, hoy secretaria
de Educación Pública y su
compañero en el gobierno
federal Horacio Duarte, ti
tular de Aduanas. Nos deta

Delfina llan que ayer por la tarde, en
Gómez Palacio Nacional, y un día

después de que el presiden
te López Obrador prácticamente destapara a
Delfina Gómez para competir de nueva cuenta
por la gubernatura del Edomex en 2023, se les
vio muy juntitos y contentos, tomándose fotos
y hasta nombraron su amistad como "Equipo
Texcocano". Mucha amistad, pero ¿será que
don Horacio, quien también suspira por la gu
bernatura mexiquense, le deje el paso libre a
la maestra?, quien nos dicen está feliz, feliz,
feliz de haber sido mencionada por el Presi
dente como aspirante al gobierno del Edomex.
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¿Dúnde anda
Florencia Serranía?
::::: Quien literalmente puso
tierra de por medio es la ex
directora del Metro, Floren
cia Serranía, pues luego de
su salida de la dependencia
tras la caída de la Línea 12,
nada se ha sabido de ella. Su

silencio, nos
comentan,
la llevó in
cluso a can
celar su
cuenta de
Twitter. Es
comprensi
ble que do
ña Florencia

no quiera
saber de na

da, ni de nadie, pues cargará
en su historial los datos que
durante su gestión se regis
traron algunos de los acci
dentes más graves en la his
toria del Metro, como el
choque de trenes en Tacu
baya, el incendio de la cen
tral y la caída de la denomi
nada Línea Dorada.

Ya hay nueva ley
LGBTTTI
::::: Luego del jaloneo que se
dio por la denominada Ley
para el Reconocimiento y
Atención a la Comunidad
LGTTTI entre el Congreso
de la Ciudad de México y la
Jefatura de Gobierno, final

mente se

publicó con
ajustes pe
queños, pero
en los que,
nos asegu
ran, se avan
za en la ma
teria, como
la atención y
prestación

de servicios a esta comuni
dad. El diputado de Morena,
Temístocles Villanueva.
uno de los principales im
pulsores y que peleó la ini
ciativa contra las autorida
des capitalinas, nos dicen es
el más contento con la pu
blicación de la ley.
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Presidente del
TSJ presenta libro
::::: El presidente del Tribu
nal Superior de Justicia de
la Ciudad de México, Rafael
Guerra Átvarez, presentará
este 10 de septiembre su li
bro Teoría del delito en el
procedimiento penal acusa
torio y oral con tesis y juris

prudencias.
Nos comen

tan que el
evento se

llevará a ca
bo en la FES
Aragón de la
Universidad
Nacional
Autónoma
de México, y

estará acompañado del mi
nistro de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación,
Juan Luis González Al
cántara Carrancá, quien es
el autor del prólogo. El libro
habla sobre las modificacio
nes al sistema penal acusa
torio y cómo ha impactado
en la impartición de justicia.

Chocan líderes de
PAN y Morena en
Congreso
mexiquense
::::: Donde las cosas se están
encendiendo es en el Con
greso del Estado de México,
pues han estado fuertes los
jaloneos entre los líderes del
PAN, Enrique Valgas, y el
de Morena, Maurilio Her
nández. Nos explican que el
primer round fue por la pre
sidencia de la Junta de
Coordinación Política, que
quedó en manos de don
Maurilio. Nos advierten que
vendrán muchos más en los
próximos años de la Legisla
tura, en especial cuando ini
cie la discusión de con te
mas polémicos, como la
aprobación del matrimonio
igualitario, entre otros más.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de
periodistas y colaboradores del diario,
previamente verificadas. Para comentarios
comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al
email editor@eluniversal.com.mx
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Diputada rompe récord: en 10
días, cinco cambios de partido
::::: En lo que pudiera constituir un hecho dig
no de récord Guinness, nos cuentan que, en
apenas 10 días, la diputada local de Nuevo
León Guadalupe Guidi cambió cinco veces

de camiseta partidista, ya
que habiendo recibido su
constancia como legisladora
pluri de Morena, el 29 de
agosto se pasó a MC, según
lo presumió el gobernador
electo Samuel García, pero
el día 31 la diputada dijo
que fue una confusión y
que se mantenía en el parti
do guinda. Sin embargo,
nos detallan, el 1 de sep

tiembre MC entregó en la Oficialía de Partes
un escrito con la firma de Guidi como inte

grante del grupo legislativo naranja, y el día 6,
Morena llevó otro documento con la firma de
la legisladora, para acreditar que seguía sien
do guinda. Finalmente, nos indican, el miér
coles la propia Guidi, desde la tribuna, decla
ró que MC era su partido. ¡Qué tal!

De deudas y un desaparecido
::::: Quien ha preferido hacer como las aves
truces ante una tremenda exhibida, nos seña
lan, es el exgobernador de Chihuahua, Javier
Corral (PAN), pues luego de su despedida, el

martes pasado, no ha salido
ni para defender su gestión,
una vez que la gobernadora
María Eugenia Campos
(PAN) dejó claro, en su dis
curso de rendición de pro
testa, la situación actual que
guarda el Estado: endeuda
miento por créditos a corto
plazo, inseguridad y un pre
supuesto heredado a me
dias, pues don Javier pidió

mil 800 millones de pesos de participaciones
federales que no le correspondían y usó sin
autorización 800 millones del fondo de reser

va del Fideicomiso Carretero. ¿Será que, como
dicen por ahí, quien calla otorga?

Guadalupe
Guidi

Javier

Corral

Una herencia de deudas
::::: Tremendo enredo, nos narran, dejó el
exalcalde de Kanasín, Yucatán, William Pé
rez Cabrera (PRI), a su sucesor, Edwin Bo
jórquez Ramírez (PAN), pues le entregó el

ayuntamiento con una deu
da millonaria por consumo
de energía eléctrica, que
ocasionó que la CFE le cor
tara la luz al municipio. En
este sentido, nos indican
que aunque don Edwin lo
gró la reconexión tras hacer
un convenio con la Comi
sión Federal de Electricidad,
lo cierto es que aún hay
muchas deudas que cubrir,

como el pago de nóminas, que ni con las ad
vertencias de investigación a la gestión ante
rior, el panista saldará de inmediato. Además,
nos apuntan, lo peor de todo es que don Wi
lliam buscaba la reelección, ¿será que pensa
ba ganar para endeudar más a Kanasín?

Un edil balo advertencia
::::: En Morelos, nos dicen, el equipo del alcal
de de Cuernavaca, Antonio Villalobos Adán
(Morena), prendió los focos de alerta por la
declaración del presidente municipal entran
te, el abogado José Luis Urióstegui (PAN),
quien advirtió que revisará con lupa la admi
nistración saliente y, ante la mínima irregula
ridad, procederá penalmente. Aunque Lobito,
como le gusta ser llamado, nos cuentan, pide
calma a sus colaboradores, ya que está seguro
de que dejará todo en orden, varias voces le
sugieren que deje la casa lo más pulcra posi
ble para evitar tufos de corrupción, pues si al
go sale mal, no habrá nadie que lo salve de
ser sometido ante la justicia. ¡Ups!

William Pérez

Cabrera
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México, víctima y verdugo
# ué podría ser más
£ B aplastante que

sentirte obligado a
dejar el lugar donde nació y cre
ció todo lo que amas? La suerte
no siempre acompaña al que
echa al hombro lo que queda, en
los brazos lo que puede y en el
corazón la ilusión de encontrar
suelo menos cruel.

Los primeros días de septiem
bre, nuestro México, el que el si
glo pasado abrió sus brazos a exi
liados de Europa y Sudamérica;
el México de corazón indígena
que reconoce y ama a sus her
manos del sur y que sufre cuan
do sus hijos en el norte padecen
maltrato y discriminación, ese
México, a los ojos del mundo, ha
protagonizado vergonzosos epi
sodios de racismo y tropelías en
su frontera sur.
En las imágenes, que reportan

al mundo lo que ha sucedido en
Chiapas, no hay otra cosa que
autoridad cobarde enfrentando

con fuerza innecesaria a muje
res, niños y jóvenes. Los ojos de
un inocente siempre serán espe
jo en el que podamos ver aquello

que llevamos dentro.
El terror en esos rostros infan

tiles me hizo preguntar: ¿Qué
nos pasó?, ¿cuándo dejamos de
ver y sentir?
Fallamos como humanos, ca

da vez que cruzamos esa avenida
y decidimos sostener la mirada
en el semáforo para no ver al
hombre de piel tostada y ojos
afligidos que lleva un hijo en bra
zos y, a la espalda, su patrimonio
entero. Fracasamos como mexi
canos, cuando ignoramos el lla
mado de un hermano que pide
ayuda y le recibimos con las cor
poraciones creadas para comba
tir a criminales. Como país, es
tamos condenados al infortunio
si la autoridad ordena, avala o
perdona uno solo de los abusos
cometidos en los operativos de
contención en la frontera sur.

En 2016, con la adopción de la
Declaración de Nueva York, co
menzó un proceso de negocia
ción para gestar el Pacto Mun
dial para la Migración Segura,
Ordenada y Regular.
Este proceso fue coordinado

por México y Suiza, a través de

sus representantes permanen
tes ante las Naciones Unidas, los
embajadores Juan José Gómez
Camacho y Jürg Lauber.
Tras casi dos años de trabajos,

el 13 de julio de 2018, durante la
sesión de aprobación del pacto,
el subsecretario para Asuntos
Multilaterales y Derechos Hu
manos recordó que México es un
país en el que convergen todas
las formas de la migración inter
nacional, asegurando que el pac
to sería una herramienta de gran
utilidad. En diciembre de 2018,
Marcelo Ebrard se estrenaba co
mo canciller y gustoso anuncia
ba su arribo a Marrakech, Ma
rruecos, para participar en la fir
ma del pacto.
La estructura del pacto contie

ne 23 objetivos, con compromisos
concretos como medidas efecti
vas contra la trata y tráfico de per
sonas, evitar separación de fami
lias, reconocer el derecho de los
migrantes irregulares a recibir sa
lud y educación en sus países de
destino y usar la detención de mi
grantes como última opción.
Los gobiernos también pro

meten garantizar un regreso "se

guro y digno" a los inmigrantes
deportados y no expulsar a quie
nes se enfrentan a un "riesgo real
y previsible" de muerte, torturau
otros tratos inhumanos.
En estos días, de tendencias

progresistas tan ligadas al pasado
y a lo absurdo, se prioriza exigir
disculpa a naciones colonialistas
por abusos cometidos 500 años
atrás, se demuestra valentía al
condenar al olvido a estatuas ge
nocidas, invirtiendo tiempo y re
curso en su reubicación.
Pero, ¿quién pedirá cuentas a

México por el racismo y la vio
lencia?, ¿quién alzará la voz por
los desplazados, los que no son
bienvenidos en ningún lugar?
Ancelmo Pérez y Pérez, de 22

años, regresó a casa, ha sido re
cibido por su madre en Guate
mala. Él, como miles, salió per
siguiendo el sueño americano
pero, en Chiapas, según el repor
te de la autoridad mexicana, tras
un operativo de la Guardia Na
cional, una fractura en la pierna
le provocó la muerte.
Descansen en paz Ancelmo y

todos los demás, todos los que no
vemos y no sabemos. •
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1 OSCAR MARIO BETETA
Del rompimiento
de una historia
ominosa
Excepcionalmente, hoy como pocas ve j

ees, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación se ha cubierto de gloria. Con

su sentencia emitida esta semana —aprobada
por todos los ministros—, en la que declara
inconstitucional la penalización del aborto, se
yergue como un muro de contención a la ¡
concentración de poder, recrea la indispensa
ble división de poderes y reafirma su fruición
de verdadero tribunal constitucional del que
puede esperarse el imperio de la ley.
En los estados nacionales, el derecho, base

de su fundación, lo es todo. Cuando su rigu
rosa y desinteresada observancia se convier
te en justicia, que es su máximo ideal, las so
ciedades tienen la más amplia y sólida ga
rantía de que vivirán seguras, en paz y orde
nadamente. Sobre esas condiciones, podrán
desarrollar todas sus potencialidades y ser
mejores en todos los aspectos.
La aportación de la Corte en ese sentido es

realmente trascendente, histórica pues marca
un hito. De inicio, pone a salvo a decenas,
cientos de mujeres, de enfrentar sentencias
injustas establecidas en la misma ley que,
hasta ahora todavía en 28 estados, se les pue
den aplicar por interrumpir un embarazo.
Derivado de esto, los ministros reconocen

el derecho —quizás el más importante—, a
que las mujeres decidan qué hacer en caso
de un hijo no deseado. Cada una de ellas, y
sólo ellas, conocen las razones por las que
no quieren ser madres y nadie, absoluta
mente nadie, debería arrogarse la facultad de
ordenarles lo contrario y mucho menos los
jueces para penalizarlas.
De esta absurdidad deviene, precisamente,

una injusta retrógrada e inaceptable realidad:
el encarcelamiento del que son víctimas aho
ra infinidad de mujeres en todo el país, mu
chas, incluso, sin haber sido sentenciadas. Es
indispensable y urgente liberarlas. Por eso, es
muy loable el empeño del ministro presiden
te de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar Lelo

de Larrea por concretar ese objetivo.
Otra de las consideraciones para aquilatar la

decisión del máximo tribunal de justicia sobre
el tema son los riesgos que se evitan para quie
nes desean abortar; por el solo hecho de que
no tienen que buscar asistencia en la clandesti
nidad, sino recibir apoyo de las autoridades, se
asegura su vida que, vista en términos de justi
cia es tan invaluable como incuestionable.
En el mismo proceso, incluso, el gobierno

y la sociedad son beneficiarios de la no cri
minalización del aborto, pues el primero ali
via sus presiones presupuéstales para aten
der más niños, y puede canalizarlos a aten
der las muchas necesidades de la población.
Por lo general, las decisiones jurídicas no

dejan satisfechos a todos. Y hay algunas que,
incluso, generan animadversión y protestas,
pero si una ley se ajusta al espíritu que siem
pre debe tener, que es la procuración del má
ximo beneficio para el mayor número, no
queda más que recordar y aceptar la sentencia
clásica de que, la ley es dura, pero es la ley...
Sotto Voce... La reunión del líder del PAN,

Julen Rementería y de 15 senadores de su par
tido con el dirigente de Vox, movió muchas
piezas en el tablero político nacional. Sin em
bargo, la memoria del mexicano es muy corta
su nivel cultural ínfimo, su falta de interés en
los asuntos públicos y su desinformación abso
luta dejarán en el olvido ese asunto muy pron
to... La no criminalización del aborto ha ocu

pado, con sobrada razón,toda la atención de los
medios, pero hay otra decisión de la Suprema
Corte que también debe valorarse: la declara
ción de inconstitucionalidad de la Ley General
de Comunicación Social, que permite al gobier
no total discrecionalidad para castigar y pre
miar a los medios con de la publicidad... El se
cretario de Gobierno del Estado de México, Er
nesto Nemer, se perfila como una excelente
opción para competir por la gubernatura en su
momento, con grandes posibilidades de relevar
a Alfredo del Mazo Maza quien ha hecho una
obra relevante y trascendente. •
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I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS
EU voltea de nuevo a ver
a México... ¿para no
dependerde China?
No es mera retórica di

plomática la reactiva
ción del Diálogo Econó

mico de Alto Nivel entre México
y Estados Unidos (DEAN) que
tuvo lugar ayer en Washington.
El encuentro entre los equi

pos encabezados por la vice
presidenta de EU, Kamala Ha
rris y el secretario mexicano de
Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard tuvo mucho más fondo
que los delicados, aunque co
yunturales reclamos de empre
sas estadounidenses que acu
san a nuestro país de incum
plimientos del TMEC; y que la
crisis migratoria en la frontera
sur mexicana.

¿Qué significa y qué resultó
de la reactivación del DEAN?

Que México se comprometió
a insertarse al mecanismo de

seguridad comercial de las ca
denas de suministro planteada
por el presidente Biden como

parte de su estrategia para
"Reconstruir mejor Estados
Unidos2030", a cambio de in
versión en el sur del país y
Centroamérica, como parte de
la estrategia planteada por el
presidente López Obrador para
detonar el desarrollo de la re

gión y crear los empleos que
retengan el flujo migratorio.
Las cadenas de suministro

son para el presidente Biden,
el pilar de su seguridad comer

cial. Por eso firmó en febrero

una orden ejecutiva para refor
zar su abastecimiento domésti
co en sectores estratégicos pa
ra reducir su vulnerabilidad
frente a suministros externos,
sobre todo de China.

Durante su visita a México el

9 de junio, la vicepresidenta Ha
rris manifestó especial interés
en el papel que juega México en
la seguridad de EU y enfatizó
que debe fortalecerse la con
fianza mutua y facilitar inversio
nes estadounidenses, de manera
particular en el sur del país.
Hasta ahora no hay nuevas

inversiones de empresas esta
dounidenses en el sur de Mé
xico y sí una mayor presencia
de empresas chinas en las me
gaobras insignia de la 4T.
De manera que, con la com

prometida inversión estadouni
dense en la región como parte
de su estrategia de seguridad de
las cadenas de suministro, el
gobierno de Biden estaría
abriendo un frente directo de
competencia global con China.
Por eso le digo que la reacti

vación del DEAN no solo fue
retórica diplomática. •
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En seguridad y justicia,
un presupuesto para
administrar la crisis

El pasado miércoles el se
cretario de Hacienda en
tregó a la Cámara de Di

putados el proyecto de Presu
puesto de Egresos de la Federa
ción. Van cinco apuntes sobre el
gasto que se prevé ejercer en se
guridad y justicia.
1. En el sector seguridad y jus

ticia, cambió la distribución en
tre bolsas, pero se mantiene el
patrón de subinversión crónica.
Sumando los montos presu
puestados para Sedeña, Semar,

SSPC y FGR, así como los recur
sos destinados al Poder Judicial
de la Federación y las aportacio
nes en materia de seguridad pa
ra estados y municipios, se llega
a un total de 336 mil millones de
pesos. Eso implica un incremen
to de 6% en términos reales con
respecto al presupuesto de 2021.
El aumento no es trivial, pero
tampoco cambia radicalmente
la ecuación.

2. A primera vista, la Guardia
Nacional parece ser una de las

grandes ganadoras del paquete
económico. Su presupuesto pasa
de 35 a 62 mil millones de pesos,
un incremento de 74% en térmi
nos reales con respecto al presu
puesto de 2021. Pero el contraste
en contra del gasto ejercido (no el
presupuestado) probablemente
muestre (cuando se conozca la
cuenta pública 2021) un incre
mento más modesto, en torno a
1520% en términos reales. Por
otra parte, el grueso del incre
mento se concentra en el rubro
de inversión física, el cual no re
cibió recursos en el PEF2021. Bá
sicamente lo que está sucedien
do es una transferencia a la GN
de los recursos ejercidos hasta
ahora por Sedeña para la cons
trucción de cuarteles o el equipa
miento de la corporación.
3. Si bien hay una transferen

cia de recursos de inversión de
Sedeña a la GN, las plazas se
mantienen mayoritariamente
en las Fuerzas Armadas. El gasto
en servicios personales crece
15% en términos reales con res
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pecto al presupuesto aprobado
en 2021 y (probablemente) casi
nada contra el ejercido. De he
cho, si se contrasta el presupues
to de servicios personales de la
GN en 2022 contra el mismo ru
bro de la Policía Federal (PF) en
2019, el aumento real (descon
tando la inflación) es de 19%. Da
do que supuestamente la GN tie
ne casi tres veces más elementos
que la PF, ese aumento modesto
solo es posible porque la inmen
sa mayoría de los elementos de la
GN (cerca del 80%) no cobra
sueldo ni tiene plaza en la cor
poración: son soldados y mari
nos transferidos en calidad de
comisionados a la Guardia.

4. La procuración de justicia si
gue siendo el rubro olvidado de
los ejercicios presupuéstales. El
presupuesto de la FGR va a dis
minuir 3% en términos reales en
2022 con respecto al presupuesto
aprobado en2021. De hecho, en lo
que va del sexenio, los recursos
dedicados a la procuración de jus
ticia federal han disminuido más

de 7% en términos reales. Hay que
decir que esto no es un fenómeno
nuevo: descontando la inflación,
la FGR (antes PGR) tiene aproxi
madamente el mismo presu
puesto que en los primeros años
del sexenio de Vicente Fox.

5. Los estados y municipios
son los otros grandes perdedores
del proyecto de presupuesto
2022. El Fondo de Aportaciones
para la Seguridad Pública (FASP),
dirigido a gobiernos estatales, tie
ne un decremento en términos
reales de 0.8%. En lo que va del
sexenio, la caída acumulada real
de ese fondo ya llega casi a 10%.
Por otra parte y por segundo año
consecutivo, no proyecta la exis
tencia un fondo de subsidios para
la seguridad pública municipal,
como le fue en su momento el

Fortaseg/Subsemun.
Esto es apenas un análisis rápi

do, pero de arranque no se ve nada
muy nuevo: subinversión crónica,
concentración de recursos en el

ámbito federal, primacía de las
Fuerzas Armadas y abandono de
la procuración de justicia
Es un presupuesto para seguir

administrando la crisis. •
alejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71
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Las dudas en la tragedia
de Tula
Cuando el agua em

pezó a entrar, Jesús
fue a supervisar a

sus diez pacientes en el área
de Hospitalización, en la
planta baja. De repente, vio
cómo los pasillos se conver
tían en un lago y el líquido
entró con tal fuerza que to
do hacía suponer que no se
iba a contener. Para enton

ces sólo había un objetivo
entre todo el personal: sal
var a los pacientes.
Jesús es un enfermero

del Hospital General de Zo
na No. 5, en Tula, Hidalgo,
y el testimonio citado lo re
cabó el reportero Áxel Chá
vez, quien conversó con él

después de la tragedia.
El trabajador de la salud

se quebró en varias ocasio
nes al narrarle la historia. Le
faltaron manos, herramien
tas, condición física, él qué
sabe. Siente culpa. Pero
también sabe que hizo todo
lo que tuvo a su alcance.
La madrugada del pasa

do 7 de septiembre una co
rriente de agua voraz entró
en el hospital, después de
horas de lluvia y tras una
alerta de días atrás sobre
posibles inundaciones y
desbordamiento de ríos.
Como sabemos, el saldo

fue de 14 personas del área
Covid muertas a causa de la

falta del oxígeno al que es
taban conectados.

Tanto el gobierno fede
ral, como el gobernador
Ornar Fayad, y el alcalde
Manuel Hernández, tuvie
ron conocimiento de la
alerta del Sistema Meteoro
lógico Nacional que adver
tía de los riesgos en las si
guientes horas. Pero nadie
hizo nada.

Hoy 14 familias lloran la
muerte de sus seres queri
dos cuyos cuerpos lucha
ban contra un virus y per
dieron la batalla por falta de
oxígeno de un hospital.
La Historia lo dirá des

pués quizás más claramen
te, o no, pero lo que se ob
serva hasta ahora sobre los
posibles errores y negligen
cias en el actuar de las au
toridades es:
1) No se activaron proto

colos de Protección Civil y
de evacuación de la pobla
ción en Tula, el municipio
más afectado, contrario al
municipio vecino de Tepeji
del Río, que sí lo hizo.
2) Hubo una reacción tar

día de las autoridades, de to
dos los niveles, para el res
cate de pacientes con diag
nóstico crítico; también pa
ra atender a quienes queda

ron atrapados en las casas.
El rescate empezó por parte
de la población minutos
después de que empezó a
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subir el agua, pero el perso
nal de gobierno se presentó
horas más tarde.
3) Los suministros que

permitían preservar la vida
de los pacientes llegaron con
horas de desfase, al amane
cer del miércoles, cuando ya
había muertos, aunque la
autoridad confirmó los dece
sos posteriormente.
4) Especialistas coinci

den en que se pudo prever
que la corriente de lós ríos
era más fuerte de lo habi
tual, y los cauces estaban al
límite de su capacidad; algo
que se debió calcular.
5) Hay un desconoci

miento de directivos del

IMSS sobre la capacidad del
hospital. Zoé Robledo, titu

lar del sistema, y autorida
des delegacionales asegu

raron que no había plantas
de luz, pero sí había, solo
que se inundó. En el diseño
del hospital no se previo
ubicar una de ellas en plan
tas superiores, a pesar de
que éste se encuentra a 100
metros del río.
Jesús, el enfermero, dice

que a sus 31 años este es el
episodio más trágico de su
vida. Está llevando terapia
psicológica y ya no quiere
hablar del tema. Él hizo to
do lo que pudo.
¿Las autoridades? Habrá

que investigarse.
"El hombre puede sopor

tar las desgracias que son
accidentales y llegan de fue
ra. Pero sufrir por propias
culpas, esa es la pesadilla de
la vida". Oscar Wilde. •
Twitter. @sandm_romandia

No se activaron protocolos de Pro
tección Civil y de evacuación de l
oblación, hubo una reacción tardí
de las autoridades.
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AMLO y su guerra
antiinmigrante

1 o aceptamos preaN;siones, no somos
peleles de Estados

Unidos", sentenció hace unos
días el presidente López Obra
dor ante el descomunal descala
bro que ha sido la política migra
toria en su administración.
Las imágenes de cientos de mi

grantes siendo cazados en la fron
tera sur han derrumbado nueva
mente el discurso del gobierno
"humanista". La Guardia Nacio
nal (GN) y el Instituto Nacional de
Migración (INM) dieron una cáte
dra del desmedido uso de la fuerza
con dolo, alevosía y ventaja. Mi
grantes humillados, golpeados,
niños llorando y familias separa
das fueron escenas que desmin
tieron la narrativa de aquel presi
dente electo que en el periodo de
transición en el 2018 prometió a
partir del 1 de diciembre visas de
trabajo a todos los que quisieran
ingresar al país. Vociferando aten
der el asunto con alternativas, con
respeto a los derechos humanos y
dar opciones en lugar de deporta
ciones y otras medidas de fúerza.
Promesas, pues.
Casi tres años después esa

maldita realidad le ha mostrado
con hechos las consecuencias de
la palabrería fácil, ligera e irres
ponsable.
México estáenla disyuntiva que

lacuatroté originóy buscó al abrir
la frontera sur de manera desorde
nada, sin plan, nula estrategia, es

cenarios de prospectiva ni control
alguno. La ignorancia en la falta de
planeación estratégica en un asun
to de seguridad nacional y bilateral
mantiene una tensión permanen
te con Estados Unidos haya sido
conelgobiernodeTrumpyactual
mente con el de Joe Biden. r «
El fenómeno migratorio es un

problema que se ha desbordado
y que este gobierno no ha sabido
enfrentar y cuya apuesta por la
contención física sumará un fra
caso más en el marco de una lar

ga tragedia anunciada.
Justificarle a los migrantes

que se les detiene porque se les
quiere "cuidar" defendiendo la
brutal actuación de los elemen

tos de la GN y del INM raya en lo
grotesco y muestra aun régimen
que simula protección de los de
rechos humanos.
El sombrero de los alegatos pre

sidenciales se vacía rápidamente.
Ante cualquier tropiezo el Ejecu
tivo busca cada mañana distraer
con pirotecnia, señalamientos y
persecuciones políticas.
Sin embargo, el asunto migra

torio fue uno de los temas abor

dados en la junta del Diálogo Eco
nómico de Alto Nivel (DEAN) en
Washington. La política mexicana
de abrazos paralasoiganizaciones
criminales y el caos por la incon
trolable migración está impactan
do la imagen de la Casa Blanca su
mando además, la genuina preo
cupación de una frontera porosa

que podría invitar al terrorismo
como una de las consecuencias de
la desastrosa salida de los Estados
Unidos en Afganistán.

La cuatroté erigida como el mu 
roenunaguerracontralos migran
tes sin comprender que el fenóme
no tiene sus causas y un origen en
la causalidad económica que es la
que en el fondo determina las con
diciones sociales, limitaoposibilita
un escenario de buena o mala ca
lidad de vida. Esto no se resolverá
en el corto plazo ni con misivas de
buena voluntad y López Obrador
está obligado a encontrar una sa
lida viable de su laberinto para las
miles de personas en tránsito y va
radas en territorio nacional.

Pretender repartir culpas y res
ponsabilidades cuando el origen
de la actual crisis fue la errática im
plementación de su política, es as
pirar a un juego de suma cero.
;•»<¦ Empero la realpolitik asomará
su rostro y la presión internacional
apretará la soga en el cuello de este
gobierno y su guerra contra miles
de personas que, de paso, enfren
tan la corrupción en las filas del
INM la GN, autoridades munici
pales y estatales y sus complicida
des con la delincuencia organiza
da. Peor, imposible. •

Las imágenes de cientos de migrantes sien

do cazados en la frontera sur han derrum

bado el discurso del gobierno "humanista".
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Detuvieron al empresario,
pero ¿y el alto funcionario
que lo ayudó?
Eneste gobierno, el empre

sario Alejandro Del Valle
pasó de consentido a de

tenido, en cuestión de meses.
A pesar de que despegó en la

administración mexiquense de
Arturo Montiel, quien le contra
taba servicios de cali center, lo
adoptó Gabriel García, operador
electoral y financiero de las
campañas de Andrés Manuel
López Obrador, hasta hace unas
semanas coordinador general
de Programas para el Desarrollo
del gobierno, jefe de todos los
"servidores de la nación".
En la campaña presidencial

de AMLO, con el cali center de
Del Valle —que dirige su her
mano Enrique— Morena con
formó estructuras, sumó mili
tantes, los empadronó, convo
có a asambleas, creó comités
de apoyo e incluso reclutó re
presentantes de casilla.
Pero Gabriel García cayó de

la gracia de López Obrador este
verano, en buena medida, por
las denuncias que le llegaron de
presuntos actos de corrupción.
Ayer, dos meses y medio des
pués de que AMLO despidió a
García y lo mandó de regreso al
Senado, Del Valle fue aprehen
dido al salir del lujoso Club de
Industriales de Polanco.
Me revelan fuentes con acce

so de primer nivel, que desde la
campaña del 2018, Gabriel Gar
cía y Alejandro Del Valiese lapa
satán juntos. Primero en la ofi
cina de García, en la calle de Mé
rida, a un par de cuadras de la
casa de campaña de López Obra
dor en la calle de San Luis Potosí,
en la colonia Roma de la capital
del país. Luego, en la de Alejan
dro Del Valle,en Bosquesde Sau
ces, Bosques de Las Lomas. Y fi
nalmente en la nueva oficina de
García —ya en gobierno—, en
Reforma 116. García repartía di
nero, prometía contratos.
Según las mismas fuentes,

Del Valle, con su experiencia en
la iniciativa privada, tuvo la
idea, que le vendieron al presi
dente, de que cada beneficiario
de programas sociales contara
con una tarjeta bancaria "con
los héroes patrios retratados,
para que sepan que se la deben
a usted, presidente, y lo tengan
cerca del corazón", y que los re
cursos se repartieran en 13 mil
500 Centros Integradores con
cajeros automáticos. Negocio el
de las tarjetas, negocio de las co
misiones, negociode los cajeros,
negocio de hacer los Centros.
Tras vencer en las eleccio

nes, empezaron por el de los
cajeros. Para conseguir finan

ciamiento, Del Valle le presen
tó a García al exbanquero Car
los Cabal Peniche. Del Valle y
Cabal echaron mano del em
presario Ignacio Carral. Los ca
jeros los fabricaría la coreana
Hyosung. Incluso sentaron al
presidente de ese Grupo, Cho
Hyunjoon, con el presidente
López Obrador para amarrar la
licitación. La foto fue pública.
Medio año después, en junio

de 2020, López Obrador acordó
con Gabriel Garda cancelar el
contrato de los cajeros automá
ticos. Se cayó el negocio. A lo lar
go de ese camino, Del Valle y Ca
bal entran con el empresario Mi
guel Alemán Magnani a Interjet
y Radiópolis, otra operación ca
bildeada a los más altos niveles

y que resultó empantanada.
El ascenso fue tan vertigino

so como el desplome. Alemán
Magnani tiene orden de apre
hensión, Cabal Peniche tam
bién, Del Valle fue detenido
ayer. ¿Y Gabriel García? EnelSe
nado. Porque hay algo muy cla
ro: todo lo que hicieron fue con
el aval de Palacio, concretamen
te de Gabriel García, hombre de
todas las confianzas de López
Obrador y quien, por cierto, ca
da que podía, se ufanaba: "el se
ñor no me va a hacer nada, yo
sé todo e hice de todo". •
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1 Adiós. El presidente de México, Andrés Manuel
• López Obrador, reveló que estará el próximo do

mingo en Tepic como parte de una visita de despedida
para el gobernador Antonio Echevarría. Supervisará
lo relacionado con un programa que se realiza de ma
nera conjunta entre el gobierno federal y estatal sobre
una estancia para niños y niñas, así como relativo a
hospitales y salud. Echevarría afirma que se va en paz
y sin remordimientos, orgulloso de su trabajo. Sin em
bargo, la percepción gubernamental siempre resulta
muy distante del sentir social. En 3 años de adminis
tración, dicen los nayarltas, han visto colapsados los
sistemas de salud, educativo, financiero y el comercio.
La historia tiene la última palabra.

2 Momento de apoyar. Tras la alerta por otras po
sibles inundaciones y el desborde del río Tula,

la situación está controlada, así lo dijo el gobernador
Ornar Fayad. "Hasta el momento no tenemos más des
gracias, no hay más muertos, no hay desaparecidos. El
agua tiende a bajar, las presas siguen a su máxima ca
pacidad, sólo pedimos que ya no llueva más", señaló.
Pese a que Protección Civil había anunciado más de
30 mil afectados, Fayad aclaró que no hay un número
exacto y pidió esperar hasta que acabe la contingen
cia para conocer la cifra real. "Yo creo van más de 70
mil". El gobernador hizo un llamado al pueblo de Mé
xico para apoyar a la entidad. No es costumbre de los
mexicanos abandonar a los suyos en desgracia.
3 Frutos. Bajo la promesa de impulsar nuevas in

mersiones, fortalecer las ya existentes en secto
res clave y apoyar el desarrollo en Centroamérica para
inhibir la migración ilegal, los gobiernos de México y
Estados Unidos reactivaron el Diálogo Económico de
Alto Nivel, suspendido en 2016 con la llegada del pre
sidente Donald Trump, y hoy repuesto por los man

datarios Joe Biden y Andrés Manuel López Obrador.
El canciller Marcelo Ebrard, quien encabezó la dele
gación mexicana en Washington, compartió que "en
la Casa Blanca, excelente Diálogo de Alto Nivel enca
bezado por la vicepresidenta Kamala Harris. Se Inicia
una nueva etapa en la relación económica bilateral".
¡Vaya que sí! Hace muchos años que la cercanía no era
tan notoria. Hay transformación.
4 Fácil deslinde. A mitad de una despedida en la

• que no se cansa de repetir sus logros, el gobier
no de Zacatecas se deslindó "de cualquier agrupación
y/o movimiento de taxistas que circulan y laboran de
manera Irregular, a raíz de la falta de una concesión
o permiso correspondiente. Actualmente, existen ve
hículos que prestan el servicio de taxi, sin placas". El
gobernador Alejandro Tello se hace de la vista gorda
y no atiende el problema. La Federación de Transpor
tistas de Zacatecas llamó a Tello, y a Erik Muñoz, se
cretario de Gobierno, al cierre de la Subsecretaría de
Transporte Público, debido a las irregularidades de la
administración. Tirar la piedra y esconder la mano...
¿dónde lo hemos visto?

5 El negrito en el arroz. Un morenista sigue cau
sando estragos en su entidad, el gobernador

Jaime Bonilla, a quien se le ha ido la lengua, incomo
dando a sus propios correligionarios. El delegado pre
sidente en funciones de Morena, Ismael Burgueño,
subió un video a redes sociales en el que llama a
Bonilla a conducirse con respeto. "Ante el ambiente de
descalificaciones que ha permeado la discusión públi
ca y política en Baja California, hago una atenta invita
ción al gobernador Jaime Bonilla a sumarse al diálogo
constructivo, a dejar de lado la diatriba, los agravios y
las acusaciones. Se vale disentir, pero respetuosamen
te". Desbordado de poder, ahora el mandatario pelea
hasta con los de casa. ¿Quién lo pone en orden?
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MANTRA

¿Cuál es la palabra que se usa en los cánti
cos de yoga, algo así como om? ,.

R. Exactamente como usted lo escribió. Om
es un mantra que se canta tradicionalmente
al principio y al final de las sesiones de yoga.
Con raíces en el hinduismo, es tanto un so
nido como un símbolo rico en significado y
profundidad. Cuando se pronuncia correc
tamente, suena más como "aum" y consta
de cuatro sílabas: a, u, m y la silaba muda.
LEJOS

¿Qué es lo más lejos que un humano puede
lanzar una pelota de beistply una de golf?

R. El récord con la pelota de béisbol es de
135 metros. Glen Gorboijs, jugador profe
sional lo logró en 1957, y hasta ahora este
récord sigue intacto.
Roald Bradstock lanzó una pelota de golf
de 155 metros, estableciendo un récord.
En un video en YouTube, puede ver por sí
mismo cómo se logró.
KAATSU

¿Cómo func
lonan las bandas de kiatsu y qué beneficio
real traen?

R. Las bandas de Kaatiu funcionan igual que
un brazalete de presión arterial (Jamie Burr,
fisiólogo cardiovascdary del ejercicio de la
Universidad de Guelph en Ontario, Canadá)
y se puede sentir la congestión de la san

gre. Hay tensión y presión.
Cuando el flujo sarguíneo se restringe a los
músculos activos, ¡u cuerpo no puede eli
minar eficazmente el ácido láctico, lo que
conduce a una acumulación de subproduc
tos metabólicos qte baftan las fibras mus
culares, en una mezcla que induce estrés.
"En mi laboratoric, nos referimos cariñosa
mente a eso como marinar", dice Burr. Una
vez que se permite que la sangre regrese
a los músculos marinados, su cuerpo tra
bajará más duro para repararlos, estimu
lando el crecimiento f el fortalecimiento.

Básicamente, esto imita los efectos de un
ejercicio muy intenso con una carga de tra
bajo mucho menor. Una revisión sistemáti
ca de 237 estudios sobre entrenamiento con

BFR encontró que el 78% informó un au
mento "significativo" en la fuerza muscular
en comparación con un grupo de control.
No lo use sin antes consultar a su médico.

ANGEL/PATTILC

Don Alfredo, ¿quién es su ángel? Sabe usted
que todos tenemos un ángel, ¿me gustaría
saber cuál es el suyo?

R. Doña Patti LC, tuve uno que fue mi abue
lita; tengo otro desde hace 54 años. ¿Y usted,
no comparte el suyo?
PI

Acabo de leer que unos científicos acaban
de subir o llegar a un número Inconcebible
de los decimales del PI. ¿Ypara qué sirve
esto?

R. El dato al que usted se refiere llevó el Pi
a 62,8 billones de decimales. Un cuentico
matemático, De Gier nos comparte como
analogía los logros de los atletas en los Jue
gos Olímpicos. "Récords mundiales: no son
útiles por sí mismos, pero marcan un punto
dé referencia y nos enseñan lo que podemos
lograr y motivan a los demás.
Buscar el Pi: "Este es un ejercicio de evalua
ción comparativa para hardware y software
computacional", dice. Conocer Pi con alguna
aproximación es increíblemente importan
te, porque aparece en todas partes, desde la
teoría general de la relatividad de Einstein
hasta las correcciones en su GPS y todo tipo
de problemas de ingeniería relacionados
con la electrónica", dice de Gier.
KOSHER

¿Cómo puede una sal serkosher?
R. Bueno, puede ser, pero en realidad, la sal
kosher se llama así porque el tamaño de sus
cristales es ideal para extraer la humedad de
la carne, lo que la hace perfecta para usar en
el proceso koshering.
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Es evidente que se generan mucho mayores
afectaciones cuando llueve sobre mojado.
Después de lluvias importantes, los sue
los se encuentran saturados y no absorben
agua, casi toda escurre, las presas se llenan
y pierden su capacidad de regulación y al
macenamiento. Bajo estas circunstancias las
inundaciones son mucho más probables.

Por lo anterior, septiembre siempre resul
ta un mes difícil, ya que la temporada de llu
vias en México empieza a mediados de mayo
y después de las precipitaciones de julio y
agosto, que suelen ser abundantes, para sep
tiembre los problemas se pre
sentan con mayor frecuencia,
pues, además este mes tiene
fuertes lluvias por frentes fríos,
ciclones, tormentas tropicales y
huracanes que llegan del océa
no Pacífico.

Ayer, precisamente se abor
dó este tema en la Comisión

del Agua, del Colegio de Inge
nieros Civiles de México, don
de se presentó información
que, diariamente, actualiza la
Comisión Nacional del Agua.
Ahí, los expertos en hidráulica del Cole
gio externaron interesantes comentarios y
opiniones.
Lo prirnero a destacar es que en las úl

timas semanas hubo una transición hi
drometereológica que permitió mayores
precipitaciones en el país. Mientras que los
primeros meses del año fueron anormal
mente secos, con un 54% de sequía severa
para el 31 de mayo, para finales de agosto
ninguna parte del territorio mexicano se en
contraba bajo esas condiciones. Pero más
aún, las lluvias que se han presentado en lo
que va del mes han permitido una impor
tante recuperación de las presas en prácti
camente todo el país.
En México existen 6,488 presas, de las

cuales son 210 las más importantes y que
almacenan un 92% del volumen total. Son de
las que dependemos en mayor medida para
el abastecimiento públicourbano, para el
riego agrícola de los distritos del país y para

la generación de energía eléctrica. Confor
me a la información de la Conagua, las pre
sas han almacenado un volumen de 81,106
millones de metros cúbicos (Mm3), mientras
que el promedio estadístico para estas fe
chas es de 77,896 Mm3.

Conforme a lo anterior, hemos superado
el problema de sequía que se tenía, sin em
bargo, ahora lo que nos debe preocupar, y a
lo que debemos estar atentos, es a la proba
bilidad de inundaciones, ya que muchas pre
sas se encuentran al límite de su capacidad.
Éstas, aunque representan un factor impor

tantísimo para proteger de inun
daciones, cuando se encuentran
llenas su regulación es muy limi
tada y prácticamente dejan pasar
el agua que escurre por los ríos.
Conagua reporta que de las 210
presas más importantes del país,
59 se encuentran al 100% de su
capacidad y otras 59 están por
arriba del 75%, lo que significa
que más de la mitad de las pre
sas no podrán regular las aguas
ante lluvias fuertes de septiem
bre y octubre, y con ello el riesgo

de inundaciones se incrementa.

Este es precisamente el caso de Tula, que
como sabemos ha sufrido serios problemas
de afectaciones por las inundaciones. Va
rios aspectos se han conjuntado, uno son las
lluvias excepcionales presentadas en estos
días, otro es la acumulación de agua, que,
como comentamos, va limitando las posibili
dades de regulación y otro muy significativo,
y que se presenta en la gran mayoría de las
ciudades por donde pasa un río importante,
es el desorden urbano, ya que se invaden los
márgenes de los ríos que es por donde debe
ría pasar el agua en lluvias fuertes.
En contraste, lamentablemente en las

áreas tributarias de las presas del Sistema
Cutzamala no se han presentado precipi
taciones importantes. Su capacidad está al
55%, mientras que el promedio histórico
para esta fecha es del 75 por ciento. Ojalá
aquí sí nos llueva, porque de eso depende
buena parte del abasto al Valle de México.

Más de la mitad

de las presas no
podrán regular
las aguas ante
lluvias fuertes

de septiembre
y octubre.
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Las lluvias en nuestro país mantienen a los in
tegrantes del Ejército mexicano que conforman
el Plan DNIIIE preparados para cualquier si
tuación de emergencia. ¿Quién iba a pensar
que la emergencia esta vez llegaría en todas sus
formas, huracanes, desbordamientos de ríos,
colapso de presas y temblores, todo en una sola
semana? Los daños por inundaciones en varios
estados han sido cuantiosos, las inundaciones
en Hidalgo no tienen precedente, el desfogue
y el colapso de tres presas, además del des
bordamiento del río Tula, tienen a Hidalgo bajo
el agua. La situación es crítica y requiere del
apoyo federal determinando al
estado como zona de desastre.
Guerrero vivió un fuerte temblor
en el que, afortunadamente sólo
hubo daños materiales, los re
manentes de dos huracanes,
uno en el Golfo y el otro en el
Pacífico, dejaron fuertes inun
daciones en Veracruz y Jalisco.
Los estragos de intensos fenó
menos naturales son cada vez

más evidentes y el apoyo del
Ejército mexicano también, para
ellos no hay horas de descan
so, ni prioridades distintas a rescatar a personas
por tierra y aire, resguardándolas, alimentán
dolas y por lo regular siempre lejos de sus pro
pias familias.

El reconocimiento, aprecio y respeto de la
población hacia las FA ha sido ganado a lo largo
de muchos estragos naturales por su cercanía y
estoicismo en apoyo al pueblo de México. Por
lo tanto, los cambios estructurales y adminis
trativos al interior de la Sedeña corresponden
a la necesidad de atender con puntualidad y
eficiencia las funciones para las que han sido
entrenados en temas de auxilio a la población
y seguridad nacional, sumadas a todas las
que esta administración les ha asignado. En
atención a esta necesidad el secretario Gral.
Cresencio Sandoval en la ceremonia conme

morativa al Día del Estado Mayor, anunció que
éste, de acuerdo con las instrucciones del Eje
cutivo se constituye como Estado Mayor Con
junto del Cuartel General Superior del Ejército
y Fuerza Aérea Mexicanos, quedando en manos

esta extensión de mando en su mismo titular el
Gral. Ricardo Trevilla Trejo. La participación
de esta dirección ha sido fundamental en los

proyectos prioritarios del gobierno como la
construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles, la
creación de la GN y en la seguridad y control
de las fronteras, justo en uno de los momentos
más delicados en la relación binacional con los

EU en el tema migratorio.
Las reuniones de diálogo económi

co iniciadas el día de ayer entre delegacio
nes de muy alto nivel de ambos países, en la
que participa el secretario de Seguridad Terri

torial, Alejandro Mayorkas, evi
dencian la preocupación de EU
por el crecimiento de violencia en
nuestro país y la situación migra
toria en la que México a pesar del
gran esfuerzo que ha puesto por
la presión que tiene, no ha podido
parar las caravanas, convirtién
dose éstas en una verdadera cri
sis humanitaria que podría, de no
controlarse con medidas menos
violatorias de los derechos huma
nos por el personal del Instituto de
Migración, generar una llamada de

los órganos de DH internacionales en contra de
nuestro país. La diferencia en la forma en que
la GN y el Instituto de Migración contienen las
caravanas refleja la falta de entrenamiento de
este último organismo. Pese a los señalamien
tos sociales respecto al control que el Presi
dente de la República le ha otorgado al Ejército
mexicano, éste es proporcional a la necesidad
actual que nuestro país está requiriendo, la
reorganización del Estado mayor fortalece la
eficiencia operativa de las Fuerzas Armadas.
Enhorabuena.

©
DE IMAGINARIA

En el marco de las próximas fechas patrias, las
Fuerzas Armadas inician ya los preparativos
para el tradicional desfile militar, en las que no
sólo reiteran su lealtad y servicio al pueblo de
México representado en la figura presidencial,
sino que nos dan la oportunidad de sentirnos
orgullosos de esta noble institución.

La situación

es crítica y
requiere del
apoyo federal
determinando
al estado como
zona de desastre.
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Pujas y dudas, ¡muchas!,
en Durango...

Ahora, la "tremenda"
legalizó asesinar nonatos.

Ahora sí que, prácticamente al mismo ritmo que termina de
colapsar el gobierno del panista ¡osé Rosas Aispuro Torres,
el proceso sucesorio en Durango tiende a cobrar altura y
ganar calor, particularmente al interior del partido del go
bierno, donde, igual actores del entorno local que no pocos
del ámbito federal intentan ser ellos, solos o "amafiados",
quienes definan quién representará a Morena en la puja por
la gubernatura en 2022.

Hoy por lo pronto, el exalcalde capitalino José Ramón
Enríquez no pierde oportunidad para afirmar que fue el
propio Andrés Manuel López Obrador quien le confirmó
su nominación a la candidatura, ahora en disputa, y que
el "único responsable" del proceso de selección, el sena
dor Ricardo Monreal Ávila, no sólo le confirmó la anterior,
sino que se ha convertido en asesor y consejero de él y su
campaña por venir.

En los últimos días, incluso, voces cercanas al cuestio
nado exmunícipe difundieron versiones, según las cuales,
por iniciativa del zacatecano, "el jefe" habría comenzado
a armar una agenda de citas con secretarios de Estado
del gobierno federal de cara a su "segura" nominación y
eventual triunfo, así como en relación a la participación

de Enríquez en una comida
que, organizada y encabezada
por aquel —"presumiblemen
te a instancias de Palacio— en

la que, junto con los senadores
José Antonio Álvarez Lima,
de Tlaxcala, y el impresenta
ble regiomontanocanadien
se Napoleón Napito Gómez
Urrutia, habría quedado de ma
nifiesto la disposición de éstos
últimos a arropar y financiar las
aspiraciones del galeno, exmi
litante del PRI y MC, por cierto,
para inclinar la balanza del mo
renismo a su favor...

Es verdad, y hay que decirlo,
que igual en Durango como en
fuentes presuntamente oficiales
de la capital del país se atribu
ye a Monreal llevar mano en la
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definición de la candidatura del oficialismo en la citada
entidad, aunque valga destacar que en círculos de la Se
cretaria de la Defensa Nacional (Sedeña) existen quienes
han comenzado a apostar a descarrilar al exalcalde "por
tener antecedentes políticamente pecaminosos", lo que ello
signifique...

El asunto, pues, igual por los eventuales contendientes
que por la "historia política" de Durango y sus innegables
vínculos con el narcotráfico, particularmente en el llamado
Triángulo Dorado, tenderá a polarizarse, por lo que habrá
que estar muy atentos...

©
ASTERISCOS

* Incapaz de contener, sin violencia al menos, la oleada mi
gratoria de Centroamérica —"y de cumplir así en la orden
en tal sentido recibida de Joe Biden"— el gobierno de la 4T
aprovechó la ocasión ayer de visitar la Casa Blanca, ya no
sólo para insistir en que Estados Unidos cree empleos en
países del istmo, sino, ahora también, en el sureste mexi
cano. ¡Vaya!
* Más de uno en Ciudad Juárez se preguntaba este miér
coles dónde estaba el impresentable Javier Corral Jurado,
cuya ausencia en la toma de posesión de su aún coequipe
ra María Eugenia Maru Campos fue más que notoria. La
mayoría apostaba a que salió del estado como en breve lo
hará de Acción Nacional, para buscar "cobijo" en MC ¿o en
Palacio?...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

José Ramón

Enríquez
afirma que el
Presidente le

confirmó que él
será el candidato

para Durango.

mssg

Más artículos del autor
al escanear el QR.
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• Amin Maalouf dice que es la primera vez que el
mundo está en pausa
En alerta, ha estado en alerta durante las últimas déca
das, tenemos constancia de ello gracias a sus obras. Pocos
han tenido la claridad de Amin Maalouf para escribir y
advertirnos de los destinos posibles según el camino por el
que andemos. Aunque la pandemia impidió su visita a nues
tro país, la tecnología me dio la oportunidad de conversar
con él en el marco de su participación en el Hay Festival
Querétaro 2021:

"Espero que las cosas terminen por arreglarse, que los
asuntos no continúen deteriorándose. Es verdad que esta
mos atravesando por un periodo verdaderamente difícil;
creo que el mundo se porta mal, pero, sobre todo, creo que
el mundo está siendo muy mal gobernado.
"Acabamos de asistir a un evento en Afganistán que

revela todos los problemas a nivel global: el surgimiento de
un neooscurantismo, la incapacidad de nuestros dirigentes;
la incompetencia de unos y la incapacidad de otros... Es un
periodo verdaderamente complicado, pero no estoy deses
perado. Pienso que atravesaremos este periodo y nos en
caminaremos hacia algo totalmente nuevo...", comentó al
inicio de la conversación.
En su última novela, Nuestros hermanos inesperados

(Ed. Alianza, 2020), el Premio Príncipe de Asturias de las
Letras encuentra en la ficción una
vía para llenarnos de esperanza,
porque los últimos afios, entre
estallidos sociales, propagación
de discursos de odio y sí, una
emergencia sanitaria, la realidad
ha superado lo inimaginable: "Es
verdad que este libro es, en bue
na medida, una manifestación
de esperanza. Hay una frase que
cito al principio, del escritor ale
mán Novalis, que dice que las

novelas nacen de los incumpli
"mientos de la historia. Y creo que
las deudas históricas hoy en día
son enormes y tenemos, más que
nunca, la necesidad de imaginar
un mundo diferente. Yo también
creo que atravesamos algo com
pletamente desconocido. Diría
que es la primera vez en la his
toria que el mundo está en pausa, que la humanidad en
tera está en pausa simultáneamente. Esto es inquietante y
al mismo tiempo nos da una posibilidad de reflexionar en
cómo estamos gestionando al mundo.

"Yo creo que la esperanza viene desde la toma de con
ciencia. Cuando observamos los eventos del mundo y to
dos los problemas que se generan hay algo que para mí es
evidente: a diferencia de todas las épocas anteriores, hoy
tenemos los medios para resolverlos.

"Pero no los estamos utilizando: no sabemos cómo em

plear todas estas herramientas que nos otorgan la ciencia
y la tecnología, pero las tenemos. Cuando veo, por el con
trario, progresar la crisis de conciencia respecto al cambio
climático, por ejemplo, o a las relaciones entre las personas
o las potencias. Pero ahí en donde veo progresar la toma de
conciencia ahí es donde soy profundamente optimista...".

Casi al instante en que transmitimos esta entrevista en
Imagen Noticias, ministros de la Suprema Corte declara
ban inconstitucional que los estados reconozcan la "vida
humana desde la concepción".

Dos días antes, lo contamos en este espacio, también
resolvieron con el mismo carácter la criminalización del
aborto: es inconstitucional. Batalla que ha costado años,
pero cuyas resoluciones hoy abren el camino a un nuevo
entendimiento de nuestras libertades y la manera en que
éstas deben estar escritas y protegidas en las leyes. Tiene
razón el maestro Maalouf, hay esperanza, en la toma de
conciencia hay esperanza.
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Ahora, la "tremenda"
legalizó asesinar nonatos.
Ahora sí que, prácticamente al mismo ritmo que termina de
colapsar el gobierno del panista ¡osé Rosas Aispuro Torres,
el proceso sucesorio en Durango tiende a cobrar altura y
ganar calor, particularmente al interior del partido del go
bierno, donde, igual actores del entorno local que no pocos
del ámbito federal intentan ser ellos, solos o "amafiados",
quienes definan quién representará a Morena en la puja por
la gubernatura en 2022.

Hoy por lo pronto, el exalcalde capitalino José Ramón
Enríquez no pierde oportunidad para afirmar que fue el
propio Andrés Manuel López Obrador quien le confirmó
su nominación a la candidatura, ahora en disputa, y que
el "único responsable" del proceso de selección, el sena
dor Ricardo Monreal Ávila, no sólo le confirmó la anterior,
sino que se ha convertido en asesor y consejero de él y su
campaña por venir.

En los últimos días, incluso, voces cercanas al cuestio
nado exmunícipe difundieron versiones, según las cuales,
por iniciativa del zacatecano, "el jefe" habría comenzado
a armar una agenda de citas con secretarios de Estado
del gobierno federal de cara a su "segura" nominación y
eventual triunfo, así como en relación a la participación
de Enríquez en una comida
que, organizada y encabezada
por aquel —"presumiblemen
te a instancias de Palacio— en

la que, junto con los senadores
José Antonio Álvarez Lima,
de Tlaxcala, y el impresenta
ble regiomontanocanadien
se Napoleón Napito Gómez
Urrutia, habría quedado de ma
nifiesto la disposición de éstos
últimos a arropar y financiar las

aspiraciones del galeno, exmi
litante del PRI y MC, por cierto,
para inclinar la balanza del mo
renismo a su favor...

Es verdad, y hay que decirlo,
que igual en Durango como en
fuentes presuntamente oficiales
de la capital del país se atribu
ye a Monreal llevar mano en la
definición de la candidatura del oficialismo en la citada
entidad, aunque valga destacar que en círculos de la Se
cretaria de la Defensa Nacional (Sedeña) existen quienes
han comenzado a apostar a descarrilar al exalcalde "por
tener antecedentes políticamente pecaminosos", lo que ello
signifique...

El asunto, pues, igual por los eventuales contendientes
que por la "historia política" de Durango y sus innegables
vínculos con el narcotráfico, particularmente en el llamado
Triángulo Dorado, tenderá a polarizarse, por lo que habrá
que estar muy atentos...

©
ASTERISCOS

* Incapaz de contener, sin violencia al menos, la oleada mi
gratoria de Centroamérica —"y de cumplir así en la orden
en tal sentido recibida de Joe Biden"— el gobierno de la 4T
aprovechó la ocasión ayer de visitar la Casa Blanca, ya no
sólo para insistir en que Estados Unidos cree empleos en
países del istmo, sino, ahora también, en el sureste mexi
cano. ¡Vaya!
* Más de uno en Ciudad Juárez se preguntaba este miér
coles dónde estaba el impresentable Javier Corral Jurado,
cuya ausencia en la toma de posesión de su aún coequipe
ra María Eugenia Maru Campos fue más que notoria. La
mayoría apostaba a que salió del estado como en breve lo
hará de Acción Nacional, para buscar "cobijo" en MC ¿o en
Palacio?...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.

José Ramón

Enríquez
afirma que el
Presidente le

confirmó que él
será el candidato

para Durango.
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e
MITO

Si el ejercicio físico no duele, no sirve.
Uno de los múltiples mitos que existen

como pretexto para no hacer ejercicio físico
es afirmar que, si el ejercicio no causa dolo
res, no sirve; la frase: "No pain, no gain", (si
no hay dolor, no hay ganancia) parece ser
originada por aquellos adictos al gimnasio
que ven con desprecio a quie
nes tienen rutinas tranquilas y
agradables; de hecho, en mu
chos gimnasios está presente la
famosa frase, que elogia el do
lor como condición para mejo
rar la condición física.

O
CONSECUENCIA

Esta creencia errónea puede
ser el motivo por el que algu
nas personas, en particular mujeres, ten
gan sus reservas acerca del ejercicio físico y
prefieran abstenerse de hacerlo, lo que di
ficulta lograr el objetivo de una buena salud
• integral.
' Pero, por otro lado, haciendo caso a este
jmito, algunos deportistas hacen actividad fí
nica extrema, hasta el grado de sufrir dolores
o contracturas musculares, lo que más pron
to que tarde hará que abandonen el ejerci
cio, por temor a los dolores o por sufrir una
¦lesión articular o muscular.

REALIDAD

La realidad es que, para todos los seres hu
manos, el equilibrio metabólico depende del
balance entre la cantidad de calorías que se
ingieren en los alimentos y la cantidad de
calorías que se gastan en la actividad físi
ca, cualquiera que ésta sea. Durante mucho
tiempo, la caminata fue la manera de gastar

calorías, porque no había trans
portes, no había elevadores,
y todo se tenía que hacer ca
minando: cuando aparecieron
tanto los transportes como los
elevadores, un individuo co
mún consume menos calorías,
de ahí la necesidad de hacer
ejercicio físico.

Pero cada persona tiene que
encontrar cuál es la actividad
física que mejor acomoda a su
estilo de vida, y una de ellas es
el gimnasio, donde hay diver

sos aparatos que permiten gastar calorías y
mejorar su figura, y ciertamente hay que evi
tar sufrir una lesión, haciendo ejercicios de
calentamiento y diseñando una rutina que
fortalezca sus articulaciones y músculos sin
lesionarlos.

Es normal que después de una buena ru
tina de ejercicio haya dolor de intensidad
leve, pero nada más; si exageramos creyen
do que tendremos mejores resultados, po
demos sufrir una lesión más grave.

Nada de mitos como "No pain, no gain",
esas son paparruchas.

Un individuo
común consume

menos calorías,
de ahí la
necesidad de

hacer ejercicio
físico.

Fecha: 10/09/2021

Página: 10

Area cm2: 215

1 / 1

Columnas Políticas

Rafael Álvarez Cordero

Costo: 15,288

Página 11 de 14



Estamos viviendo un mes de septiembre plagado de desastres
naturales. Siguen las inundaciones en distintos puntos del país,
con tragedias gravísimas como las de Tula, pero también con
fuertes lluvias en todo el litoral del Pacífico, que no se recupe
ra de los huracanes Noray Grace, cuando ya se presenta otro
huracán, Olaf, y siguen las secuelas del terremoto sufrido el
martes pasado, sobre todo en Guerrero.

Como siempre, ha llegado en muchos puntos del país la ayuda
vía el Plan DNIII del Ejército mexicano y en los litorales también
del Plan Marina, pero son 16 los estados afectados por Nora y
Grace que reclaman apoyos financieros y de otro tipo, y no les ha
llegado nada. Guerrero vive una situación también muy difícil por
el terremoto, y Jalisco, Nayarit, Sinaloa, Baja Cali
fornia Sur la están viviendo por Olaf. En Oaxaca,
el gobierno estatal pidió a la gente no transitar por
las calles y menos aün por cañadas ante las fuertes
lluvias que sufre el estado y que han dejado una
larga estela de damnificados. Y segün las víctimas
de esta suma de tragedias, los apoyos no llegan.

Existe un reclamo cada día más generalizado
de que debe regresar el Fondo Nacional para De
sastres Naturales, (Fonden) que fue creado origi
nalmente como un programa dentro del Ramo 23
del Presupuesto de Egresos de la Federación de
1996, y que comenzó a funcionar plenamente en
1999, cuando se emitieron sus primeras reglas de
operación. El Fonden apoyaba a Estados y muñid
pios afectados por desastres naturales casi en for
ma inmediata, con el suministro de comida o medicamentos,
cubria, además, tareas de reconstrucción en viviendas y servicios
públicos dañados por un siniestro. El Fonden funcionó con re
conocida eficacia, casi siempre de la mano con el PLAN DNIII,
hasta que el año pasado se decretó su desaparición.

El gobierno federal decidió que desapareciera y que cada
dependencia federal, con su propia capacidad operativa y pre
supuesta!, se hiciera cargo de las tareas relacionadas con su acti
vidad ante los desastres. O sea, regresar a como estaban las cosas
hasta que se creó el Fonden. Como dijimos cuando se tomó esa
decisión, el año pasado, lo que ocurriría sería inevitable: más allá
de la buena o mala voluntad política, las tramas burocráticas di
ficultarían la llegada de ayuda, y cada dependencia regatearía sus
recursos. El gran mérito del Fonden era que desde allí se distri
buían los recursos y la ayuda en forma centralizada e inmediata.

Ayer, el presidente López Obrador dijo que el Fonden fue
desaparecido porque era un nido de corrupción. Puede ser, pero
entonces lo que había que hacer era investigar la corrupción, y si
existía denunciarla y castigarla, y permitir que una instancia que
había demostrado su necesidad y eficacia siguiera funcionando.

Que sepamos no hay un sólo funcionario del pasado proce
sado por haber manejado mal los recursos del Fonden, que sí
llegaban a tiempo a las zonas de desastres. Lo que sabemos es
que hoy, por ejemplo, esa ayuda no ha llegado en forma oportu
na a los 16 estados afectados por Nora y Grace. Muchos menos
a los que sufrieron con el terremoto del martes o con las tor
mentas de las últimas horas. Hace un año en Tabasco, incluso
en la propia tierra del presidente, Macuspana, cuando fuimos
un mes después del inicio de las inundaciones, acompañando
a elementos del Ejército mexicano, la gente decía que más allá
de la ayuda militar y del gobierno estatal, los recursos que en el
pasado le había llevado el Fonden, no les habían llegado.

Claro que llegan el Ejército o la CFE, pero la ayu
da para la gente o los recursos para que comiencen
a recuperarse de los daños los estados y munici
pios, no. Pareciera que lo que se quiere es que esa
ayuda quede claro que viene del gobierno federal y
de sus distintas dependencias, aunque tarde mucho
más en llegar.

El desorden burocrático se exhibe en el caso de
Tula donde ha quedado claro que el hospital del
IMSS no fue advertido del peligro de inundación,
lo que llevó a la muerte de 15 pacientes, mientras
tanto entre la Comisión Nacional del Agua, el go
bierno de Hidalgo, el municipio de Tula y el área de
protección civil del gobierno federal, nadie se hace
responsable de lo sucedido.

Hay que insistir en un tema: si hubo corrupción
en el Fonden, lo correcto era denunciarla y acabar con ella. Hay
muchos programas en la actualidad en los que hay corrupción
o sospechas de ella, por ejemplo, en los programas de apo
yo social que distribuyen miles de millones de pesos, pero que
no tienen todavía un padrón certificado de sus 18 millones de
usuarios. Pero no por eso se deben desaparecer. El Fonden, es
evidente, que debería haber sido preservado. Ahora que se está
discutiendo el paquete económico para el año próximo, con
sentido común y autocrítico, tendria que ser recuperado.

O
US: 20 ANOS

Hace 20 años, con motivo de los ataques terroristas en Nueva
York y Washington, el gobierno de México titubeó en su solida
ridad con Estados Unidos y perdimos una oportunidad notable,
que se había abierto meses, incluso días antes de los atentados,
para profundizar nuestra principal alianza económica, política y
social. Hoy sería una insensatez no aprovechar la coyuntura y el
nuevo espacio que existe para hacerlo. Hay que tomar decisiones
en migración, energía, TMEC, política ambiental, y hacerlo bien.

El gran mérito
del Fonden

era que desde
allí se distribuían
los recursos

y la ayuda
en forma
centralizada
e inmediata.
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Hoy vemos que en el Congreso se apuesta por el consenso. Ini
ciativas que promueve el Ejecutivo han sido modificadas en las
negociaciones, con el visto bueno de la mayoría

El dictado "no le muevan ni una coma" que impuso el Eje
cutivo a legisladores de la Coalición juntos Haremos Historia
parece quedar atrás.

Los palos que el Poder Judicial ha dado a diversas iniciativas
del Ejecutivo Ley de la Industria Eléctrica, Ley de Hidrocar
buros, prolongación del mandato de Zaldívar, desafuero de
Cabeza de Vaca han obligado a revaluar la táctica del mayo
riteo. A eso hay que sumar la composición más balanceada en
la Cámara de Diputados; y los esfuerzos de negociación que
los opositores reconocen a Ricardo Monreal, coordinador de
Morena en el Senado.

Esos factores, combinados con una mayor flexibilidad del
Ejecutivo, se han traducido en un ambiente propicio a la ne
gociación. Se respira mayor apertura "Cuando hay buen tiem
po hay que aprovecharlo y por lo pronto lo hay", admite Julen
Rementeria, coordinador de la bancada del PAN en'el Senado.
*Ese "buen tiempo" se refleja por ejemplo, en la aprobación
de la polémica Ley de Revocación de Mandato. Salió casi por
unanimidad en el Senado, 100 votos a favor, dos en contra

Lo insólito: Morena aceptó modificar la pregunta y retiró,
incluso, una reserva para que el Presidente de la República
pudiera promocionar la consulta a celebrarse presumiblemente
en marzo de 2022. El consenso no ha llegado para la minuta de
la Ley de juicio Político y Declaración de Procedencia turnada
hace ocho días a la Cámara alt^.

Tal como llegó de San Lázaro es intransitable para la opo
sición. Es un atentado contra la soberanía de los estados. Su
bordinaria los Congresos locales al Poder Legislativo federal.

Los diputados locales estarían obligados a acatar, por ejem
plo, el desafuero de un gobernador, cuando así lo determine
la Cámara de Diputados federal. Imagínese lo que eso implica
para la oposición: una daga en la garganta

Monreal pudo haber impuesto la mayoría como se hizo
en la Cámara de Diputados. Es legal. Pero sabe que se judicia
lizaría y quedaría en el limbo, como las otras. No ha logrado
acercar posiciones, pero está convencido de que se puede llegar
al acuerdo. Nos deja entrever que para Morena no es irreduc

tible arrebatar a los Congresos lpcales la facultad de reconocer
o desconocer los desafueros que se aprueben en San Lázaro.

"El país puede avanzar con acuerdos y consensos. Construir
buenas leyes con entendimiento. No creo que todo sea confron
tación", asevera el senador de Zacatecas.

Sabe que el ambiente de negociación actual no es per
manente y que habrá leyes que separen a los grupos parla
mentarios, cuando las posturas sean irreconciliables. "Pero
que puedan ser los menos frente a la acción de un Legislati
vo, cuya función es clave en momentos de transición política",
puntualiza
* Emilio Álvarez Icaza, senador independiente, reconoce cam
bios positivos, pero está convencido que no es una cuestión de
"buena voluntad", sino del temor que se judicialicen los temas.

Dice al respecto: "Lo que he observado del Presidente es
un endurecimiento de posiciones. Su directriz ha sido 'no le
muevan ni una coma'. Pero ese contexto ya cambió. Es otro
momento. "La Cámara de Diputados ya no tiene la posibilidad
de imponer reformas constitucionales, si no se sienta a negociar
con la oposición", puntualiza

El coordinador de los senadores del PRD, Miguel Manceia,
es otro opositor que se congratula no sólo por la disposición
para negociar que han mostrado Morena y sus aliados en el
Congreso, sino por los cargos que han cedido a la oposición: la
junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados y en
el Congreso de la CDMX.

"Espero que se siga construyendo en el mismo sentido.
Usar la mayoría para construir en conjunto con los otros gru
pos parlamentarios es mucho mejor. Enhorabuena Ojalá siga
trabajándose así. Nosotros estamos en la mejor disposición de
construir", puntualizó.

El senador del Partido Verde, Raúl Bolafios, recién destapado
para la gubernatura de Oaxaca, focalizó sus declaraciones en
la reunión que su bancada sostuvo hace 8 días con el flamante
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.
"Te puedo decir que el secretario tiene claro que de nada le sirve
a México estar polarizados, ni radicalizados. Su llegada trae esa
distensión que necesita el país. Abre las puertas a la pluralidad
y la construcción de acuerdos", nos dijo.

El cambio positivo allí está. Todos lo reconocen. ¿Será ten
dencia? Estáporverse. No hay que olvidar que el año que entra
hay seis elecciones para gobernador y en el 2024 la presidencial.
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De los ocho cruces formales de la frontera MéxicoGuatema
la, el puesto fronterizo de El Ceibo es el que está más al nor
te. También, el único que no se ubica en Chiapas. Del lado
mexicano se encuentra el poblado Sueños de Oro, municipio
de Tenosique, estado de Tabasco; del guatemalteco, El Ceibo,
municipio de La Libertad, departamento del Petén.

De acuerdo con información oficial del gobierno mexicano,
es el menos transitado de los cruces fronterizos entre los dos
países, apenas "cinco a ocho vehículos diarios". Del lado gua
temalteco de la frontera agrega la página web de la Cancilleria
la primera población que se encuentra es El Naranjo, a la que
se llega por una brecha de 23 kilómetros "sumamente roco
sa y de una sola vía", que "no cuenta con obras para drenaje
superficial". La siguiente es la cabecera del municipio, que se
localiza a 134 kilómetros hacia el sureste. Para ir a la Ciudad
de Guatemala son once horas de camino y a Tecún Umán,
prácticamente diecisiete.

Por ese punto tan aislado de la frontera es por donde el
gobierno mexicano ha estado deportando a migrantes indo
cumentados. Y no sólo guatemaltecos, sino de otras nacio
nalidades, como hondureños, salvadoreños y nicaragüenses.

De acuerdo con el periódico guatemalteco Prensa Libre,
unos 400 migrantes llegan diariamente a El Ceibo a bordo de
autobuses, donde son dejados a pesar de la inconformidad del
Ministerio de Relaciones Exteriores de Guatemala, que sólo
reconoce como puntos de internación de deportados el puesto
fronterizo de Tecún Umán y el aeropuerto capitalino La Aurora

Con una superficie que abarca la tercera parte del país, el
Petén es el departamento menos densamente poblado de
Guatemala. Buena parte de su territorio está cubierto por sel
vas, lo que ha permitido la actividad del narcotráfico.

"Entre las personas expulsadas hay familias y niños y niñas
no acompañados, que en algunos casos fueron expulsados
primero por vía aérea desde Estados Unidos", denunció esta
semana la organización Human Rights Watch. "El presidente
mexicano Andrés Manuel López Obrador y el presidente es
tadunidense Joe Biden deberían poner fin a estas expulsiones

peligrosas e ilegales y cerciorarse de que futuras deportaciones
se realicen en cumplimiento del derecho mexicano, estaduni
dense e internacional", agregó.

La Casa del Migrante Belén, en El Ceibo, comenzó a publi
car el 11 de agosto pasado, en su página de Facebook, fotogra
fías e información sobre los grupos deportados, entre los que
aparecen muchos niños.

"Nunca se había visto algo así", declaró Andrés Tizol, en
cargado del refugio, a Prensa Libre. Dijo que las personas lle
gan allí "desorientadas, sin un centavo y con un cúmulo de
sueños rotos".

Como no tienen dinero, muchas se han echado a andar
por la carretera, agregó Tizol, esperando que algún camión
las pueda llevar hasta La Libertad o algún otro punto del país.

De acuerdo con una nota de agencia AFP, del 19 de agosto,
"Guatemala pidió información a Estados Unidos y México por
la sorpresiva deportación de migrantes centroamericanos por
una frontera donde no hay controles migratorios ni de biose
guridad por la pandemia, según informó la cancilleria local".

Aun así, el presidente Andrés Manuel López Obrador sos
tiene que el papel que México ha jugado en esta crisis ha sido
para "cuidar a los migrantes".

Por un lado, el mandatario dice que no quiere que los cen
troamericanos y personas de otros orígenes caigan en manos
de bandas delincuenciales, con lo que está reconociendo que
hay zonas de México que no están bajo el control de la auto
ridad y que esas bandas bien pueden secuestrar a mexicanos
que buscan irse a Estados Unidos, pues a ellos no hay quien los
"cuide". Por otro, su gobierno está deportando a extranjeros por
una frontera remota donde, a decir de Tizol, corren el riesgo
de sufrir alguna vejación (Prensa Libre, 24/VIII/2021).

El miércoles, López Obrador negó que México esté ac
tuando como "títere" de Estados Unidos en el tema migra
torio. ¿Cómo se le llama entonces a llevar autobuses llenos
de personas de Villahermosa a El Ceibo y abandonarlas allí,
cuando apenas las acababan de bajar de un avión que las trajo
a México, deportadas desde Estados Unidos?
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A marchas forzadas
Quienes deben trabajar a marchas forzadas son Rosa Icela Rodrí
guez y Adán Augusto López, titulares de Seguridad y Goberna
ción, para sacar avante el análisis de personas que serán preliberadas
por decreto presidencial. El titular del Ejecutivo puso como plazo el
15 de septiembre y apenas está por instalarse el comité interinstitu
cional. Parte del retraso se dio por la transición entre Adán y Olga
Sánchez Cordero, extitular de la política interior del país.

Viejos conocidos...
Quienes volverán a toparse son Lorenzo Córdova y Sergio Gutié
rrez, sólo que en escenarios distintos. El presidente del INE se reunirá
hoy con el titular de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados y
otrora representante de Morena en el órgano electoral. Don Lorenzo,
quien tuvo que aguantar la letanía de calificativos por parte del mo
renista, ahora deberá hacerle a la chillona para que haya el consenso
suficiente y la mayoría guinda respete su propuesta de presupuesto.

Desmantela Durazo bancada guinda
De un solo golpe y en un mismo día, el gobernador electo de Sonora,
Alfonso Durazo, se llevó a tres diputadas y diputados federales
de Morena para induirlos en su futuro gobierno del estado. Aunque
apenas fueron reelectas, ayer pidieron licencia y abandonaron su
curul Wendy Briceño, para ser la titular de Sedesol; Lorenia Valles
Sampedro, que será titular del DIF, y Heriberto Aguilar Castillo, para
ocupar la Secretaría de Infraestructura y Desarrollo Urbano. Según
nos cuentan en San Lázaro, estos nombramientos fueron consultados
y aprobados por el propio Presidente desde Palacio Nacional.

Reforma electoral después...
El PT en San Lázaro se sumó ayer a la recomendación de Mario
Delgado, líder nacional de Morena, y conminó hasta al presi
dente López Obrador a permitir que el Congreso trabaje "primero
en lo primero, porque hay prioridades, y que se dedique este año
a discutir y aprobar la iniciativa de la reforma eléctrica". "Por eso,
yo le recomendaría al compañero presidente López Obrador que
dejara y enviara su propuesta de reforma electoral para 2022", su
girió el diputado perista Gerardo Fernández Noroña.

Lamenta PAN fallo sobre aborto
La dirigencia del PAN, que encabeza Héctor Latios, secretario ge
neral en fundones de presidente, ayer lamentó que la Corte dedaró
inconstitudonal la penalizadón del aborto. "Lamentamos profunda
mente que en las discusiones que tuvieron los ministros no se diera
ninguna importancia a la vida del ser humano por nacer, que es cons
titudonalmente sujeto de derechos y que por lo tanto debe gozar de

Fecha: 10/09/2021

Página: 37

Area cm2: 269

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 70,531

Página 13 de 23



la tutela del Estado".

"Equipo texcocano"
A un día de que el Presidente destapó a Delfina Gómez, secretaria
de Educadón, como corcholata para la gubernatura del Edomex en
2023, casualmente la maestra se encontró con Horacio Duarte en
Palacio Nacional. El administrador general de Aduanas, quien tam
bién está involucrado en el cobro de diezmo ordenado por Delfina
y que le valió a Morena recientemente una sanción del INE por 4.5
mdp, presumió que son el #EquipoTexcocano.

Caso Tula, ¿alcalde con protección?
En el IMSS aseguran que es falso que no haya evacuado a tiempo el
Hospital General de Zona Número 5 en Tula, Hidalgo, donde murie
ron parientes. Y cuando las miradas apuntan al presidente municipal,
Manuel Hernández Badillo, del PANPRD, por la falta de alerta
correspondiente, nos cuentan que en el Senado los opositores aliados
buscarían proteger de una presunta responsabilidad al edil. ¿Será?

Encuentros lejanos
Que ya no será encuentro "patrio" el de López Obrador y Joe
Biden; el canciller Marcelo Ebrard confirmó que el presidente de Es
tados Unidos y el Ejecutivo mexicano sostendrán un encuentro pre
sencial; sin embargo, no será en septiembre, aunque sí durante 2021.
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Ayer, saliendo del Club de Industria
les, fue detenido Alejandro del
Valle, expresidente y accionista de

Inteijet acusado por defraudación.
Pasajeros de Inteijet, estamos comen

zando el abordaje del avión, empezando
con los de la Zona 1.

El abogado Ángel Junquera con
vence a Miguel Alemán Magnani, quien
ya traía la mascarilla de oxígeno puesta
por los adeudos al SAT, de confiar en los
empresarios que se jactaban como los ope
radores de la 4T: Alejandro del Valle y
Carlos Cabal Peniche.

Ojo, el avión ya venía despresurizán
dose a un ritmo muy vertiginoso, pero el
gobierno de la 4T sienta a Miguel y a su
abogado y les propone, pues el Presidente
no quería que se quedaran sin chamba 6
mil empleados.

1. Paguen algo de los impuestos que
adeudan desde 2013 y que la administra
ción de EPN nunca les cobró. Debían IVA
retenido no enterado, ISR de los traba
jadores retenido y no enterado, TUA rete
nido no enterado, miles de millones a ASA
porturbosina, alalATA; vamos, como
dirían las abuelas, hasta las nachas. Con de
cirles que, se pensaba, eran 2 mil670 mdp;
sin embargo, mis fuentes me aseguran que,
de acuerdo con los números que traía Ra
quel Buenrostro, en el SAT, podrían lle
gar a sumar los 10 mmdp.
2. Conviértanla en una coopera

tiva haciendo socios a los empleados.
Acto seguido, Junquera les contesta,

palabras más palabras menos: Gra
cias, pero ahorita no ocupamos sus
consejos.
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ABORDAMOS ZONA 2

Luego, este magno abogado convence a Miguel de confiar en los empresarios
que se jactaban como los operadores de la 4T: Alejandro del Valle y Carlos
Cabal. Éstos obtienen recursos para subsanar la inexplicable compra de Ra

diópolis (léase pagarle a Televisa) y poner un cunta en Inteijet, pero no obtienen los
acuerdos con el SAT que presumían tener. Pero Miguel, déjenme contarles, ante es
tas promesas entrega el 90% de ambas, Inteijet y Radiópolis, pero no se libera de sus
obligaciones con el SAT que lo tienen hoy prófugo en Francia. Ojo, contra Jun
quera también hay una orden de aprehensión, pero no por Inteijet, sino por el
tema la cooperativa del Cruz Azul.

ABORDAMOS ZONA 3

Vale la pena aclarar que Alemán y
Del Valle nunca compartieron
la administración de Inteijet.

Que el empresario bananero Cabal Peni
che no sé si se rajó o sólo decidió nunca
aparecer en la escena. Que Javier Mon
dragón, abogado de don Miguel Ale
mán, ha declarado que Del Valle nunca
le pagó a Miguel Jr. y que los adeudos fis
cales son de ambas administraciones de
Miguel con William Shaw al mando y la
de Alejandro del Valle.

TRIPULACIÓN DE INTERJET: ARMEN TOBOGANES

Desde el 25 de noviembre de 2019
advertí de la macroturbulencia a

la que la aerolínea se enfrentaba.
Baste recordar, que, en marzo de

2019, en vísperas de Semana Santa,
Inteijet había cancelado sin previo
aviso 60 vuelos y que las razones que
daban en los mostradores del aero
puerto eran: por problemas de gestión
de personal Radio pasillo decía que
estaba quebrada. Pero luego el 17 de
julio anunciaban con bombo y platillo
que Miguel Alemán y su grupo le había
comprado Radiópolis a Televisa por
más de mil 200 mdp. Obvio, la industria
aeronáutica puso cara de ¡what!, pues a
todo el mundo les debían dinero.

Miguel le echó la culpa a Santan
der, dirigido por Héctor Grisi, por no
poder comprar Radiópolis, al no darle el
crédito. Pero ojo, no le dijeron que no, le
dijeron: para otorgártelo, opción 1. Tu
papá debe ser aval; opción 2. Consigue el

primer pago de un 50% que le tienes que
dar a Televisa y ya contra las acciones
nosotros te soltamos en crédito lo res
tante. Obvio, el banco no es beneficencia
y, como bien sabemos, para prestar siem
pre tienen claro cómo se cobrarán, ¿o no?
Es más, escalaron el tema hasta Ana Bo
tín, amiga personal de Miguel, y estuvo
de acuerdo en sólo otorgar el crédito bajo
las condiciones antes mencionadas.

A Televisa en la fecha del primer pago
le pidieron una prórroga, la cual dieron sin
decir esta boca es mía. Sin embargo, fue
pasando el tiempo y no pagaban, y un día,
tipo EPN, les dijeron: "Te lo firmo y te lo
cumplo". Sí, les firmaron en un pagaré mi
llones extras. Pero entonces la desespera
ción lleva a Miguel a aceptar como socios a
Del Valle y Cabal, sugeridos por Junquera.
Y aunque Televisa fue la última en cobrar,
le pagaron hasta el último centavo.

Pero para mediados de agosto,
el SAT le embarga a Miguel todos sus
"derechos corporativos" en Inteijet y en
decenas de otras empresas y propieda

des como: las oficinas en Grupo Alemán,
en Bosques de Castaño; un terreno en
Acapulco Diamante, de 70 mil metros cua
drados; la Plaza Marbella, de Acapulco,
etcétera.
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ATERRIZAJE FORZOSO

Inteijet fue una buena idea, pero un pésimo plan de negocios. Nunca
logró salir a Bolsa, hacerse pública por IPO o deuda porque nunca fue rentable.
Sus gastos superaban sus ingresos. Y el punto de inflexión fue la compra de

los aviones rusos Sukhois.

"Y ya que hablo de vergüenzas, será que debemos
felicitar al director del AICM Jesús Rosario... Vean qué
limpio y bien cuidado lo tiene (TI)?... #OkNo
POR NO DEJAR

J"f Tase dieron cuenta que Alonso Ancira no ha cumplido su palabra?/ Y Pero ése es el menor de sus problemas, pues me dicen que ya arrastró
w li a toda su familia y ya están siendo investigados por lavado de di
nero y defraudación fiscal por el SAT, la UIF y la Fiscalía.

Fecha: 10/09/2021

Página: 43

Area cm2: 757

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 198,485

Página 5 de 23



Lo que el IMSS
no ha entendido

Manuel e Ingrid serán re
cordadas como las tor
mentas que el peñismo

no atendió, con funcionarios de
Protección Civil de ese gobierno
incluso en Las Vegas.
Si sirviera de consuelo a las

decenas de víctimas mortales
de esas lluvias ocurridas en sep
tiembre de 2013, esa tragedia
hizo que las autoridades cambia
ran protocolos ante pronósticos
de precipitaciones como las que
entonces se presentaron, sobre
todo, en Guerrero.
Instancias como la Comisión

Nacional del Agua teman que
poner mediante oficio sus alertas
meteorológicas semanales o
emergentes a las autoridades
de Protección Civil, y luego veri
ficar vía telefónica que éstas las
hubieran recibido.
Eso funcionó, me cuentan

servidores públicos del anterior
sexenio, al menos hasta diciem
bre de 2018. Hoy, cuando hay
14 muertos en un hospital del
Instituto Mexicano del Seguro
Social que nadie atina a decir por
qué no fueron oportunamente
trasladados ante la crecida del

río Tula, la gran duda es qué
hicieron las autoridades de Pro
tección Civil y qué hizo el IMSS
en las horas previas a tan grande
tragedia. O qué no hicieron.
Este jueves "el Honorable Con

sejo Técnico del Instituto Mexi
cano del Seguro Social (IMSS)"
publicó un comunicado en el
que expresa "su total solidari
dad y apoyo a los habitantes del
municipio de Tula de Allende,
Hidalgo, por los acontecimien
tos ocurridos a causa del des
bordamiento del río Tula, la
madrugada del pasado martes

7 de septiembre". En ese bole
tín también "los integrantes de
los sectores obrero y patronal
lamentamos profundamente
el sensible fallecimiento de los
14 pacientes derechohabientes
en el Hospital General de Zona
con Medicina Familiar No. 5 del
IMSS".

Pero lo que no dice ese docu
mento, que contiene un reco
nocimiento para el director del
Seguro Social, Zoé Robledo, es
la petición ni menos la oferta a
colaborar de que las autorida
des pertinentes realicen una in
vestigación sobre los hechos que
en los que se dieron esos decesos
de pacientes del IMSS.
Los directivos del Seguro So

cial no entienden que no pueden
autoexculparse por lo sucedido.
Dejan en claro que no lo entien
den tanto en el documento del
Consejo Técnico, como en las
declaraciones de Robledo el
miércoles, cuando en un video
señaló que los directivos del
IMSS la jefatura y la delegación
locales no fueron advertidos

de lo que podría ocurrir. Zoé in
cluso señala que "se hizo mucho
ante un desastre que no se pudo
advertir".
Lo del IMSS es grave porque

sus cabezas no toman la única
iniciativa que se espera de ellos:
que ofrezcan toda la colabora
ción para que el proceder de
directivos y mandos operativos
la noche del 7 de septiembre sea
revisado. Y porque hoy alguien
no está diciendo la verdad sobre
las alertas.

Y es que la encargada de
Protección Civil del gobierno
federal defendió este jueves
en la mañanera su "trabajo de
alertamiento": "Es muy puntual,
incluso lo hacemos a través de
redes sociales, a través de uste
des, de los medios de comuni
cación, principalmente de radio
y televisión, que nos permiten
alertar a la comunidad; lo hace
mos también entre la población,
lo hacemos principalmente con
Protección Civil municipal y del
estado para ir alertando y hacer
la evacuación".

Entonces. O los procedimien
tos internos de emergencia del
IMSS no funcionaron. O no es
cierto que las autoridades fe
derales alertaron. O Protección
Civil del estado y municipio
fallaron.

Y dado que el Seguro Social
fue el que tiene sobre sí la carga
de los fallecidos, entonces lo que
siguen sin entender es que debe
haber una investigación, y que
ellos deben promoverla. Para
que no se repitan los casos como
el de Tula.
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La pregunta
de la revocación

Tras un acuerdo entre los

grupos parlamentarios
en el Senado, la consulta

para la revocación de mandato
ya tiene la pregunta que po
dría regir ese ejercicio de parti
cipación ciudadana en marzo
próximo. El texto quedó así:
"¿Estás de acuerdo en que (nom
bre), Presidente/a de los Estados
Unidos Mexicanos, se le revoque
el mandato por pérdida de con
fianza o que siga en la Presidencia
de la República hasta que termine
su periodo?" Ofrezco algunas
reflexiones.

1. Las preguntas para las re
cientes consultas ciudadanas han

quedado un poco largas y, hasta
cierto punto, difíciles de com
prender. La pregunta sobre el
esclarecimiento de decisiones del

pasado (originalmente de juicio a
expresidentes) fue producida por
ministros de la Corte. Usted re

cordará la longitud de la pregunta
y la dificultad para entenderla.
La pregunta para la revocación
de mandato quedó ligeramente
menos textuosa, pero ambas re
flejan consideraciones jurídicas,
legales, políticas y, quizá, de otras
índoles de expertise. Son pregun

Tras un acuerdo entre los

grupos parlamentarios
en el Senado, la consulta

para la revocación de mandato
ya tiene la pregunta que po
dría regir ese ejercicio de parti
cipación ciudadana en marzo
próximo. El texto quedó así:
"¿Estás de acuerdo en que (nom
bre), Presidente/a de los Estados
Unidos Mexicanos, se le revoque
el mandato por pérdida de con
fianza o que siga en la Presidencia
de la República hasta que termine
su periodo?" Ofrezco algunas
reflexiones.

1. Las preguntas para las re
cientes consultas ciudadanas han
quedado un poco largas y, hasta
cierto punto, difíciles de com
prender. La pregunta sobre el
esclarecimiento de decisiones del

pasado (originalmente de juicio a
expresidentes) fue producida por
ministros de la Corte. Usted re

cordará la longitud de la pregunta
y la dificultad para entenderla.
La pregunta para la revocación
de mandato quedó ligeramente
menos textuosa, pero ambas re
flejan consideraciones jurídicas,
legales, políticas y, quizá, de otras
índoles de expertise. Son pregun

tas diseñadas por y para especia
listas, con apego a la ley, sí, pero
con pocas consideraciones a la
ciudadanía.

2. La pregunta para la revoca
ción de mandato está diseñada

para una posteridad indefinida,
dejando en blanco el nombre del
presidente o presidenta en turno,
quienquiera que sea. Quienes la
propusieron tuvieron en mente
que el ejercicio de la revocación
de mandato será repetido en cada
sexenio posterior y no solamente
en éste. Así está previsto actual
mente en la ley. Como quien dice,
la pregunta podría regir hasta que
la ley se modifique.
3. Las preguntas de encuesta,

apegándose a una bien estu
diada psicología de la respuesta,
suelen poner la opción positiva
antes y la opción negativa des
pués. Quienes saben de eso han
argumentado que nuestra mente
procesa la información de una
pregunta de forma más compren
sible moviéndose de lo positivo a
lo negativo, sin generar con ello
un sesgo. Un ejemplo es pregun
tar: ¿Cree usted que el presidente
debe continuar en su cargo sí o
no? En la pregunta de revocación
de mandato que acordó el Se
nado el orden se invierte, primero
pusieron la opción negativa,
revocar el mandato por pérdida
de confianza, y luego la positiva,
que el presidente siga en el cargo
hasta que termine su periodo.
4. En esas dos opciones no hay

unidmensionalidad, sino múlti
ples dimensiones que complican
la pregunta. Un asunto es revocar
sí o no. En éste, el SÍ es mala no

ción de mandato está diseñada
para una posteridad indefinida,
dejando en blanco el nombre del
presidente o presidenta en turno,
quienquiera que sea. Quienes la
propusieron tuvieron en mente
que el ejercicio de la revocación
de mandato será repetido en cada
sexenio posterior y no solamente
en éste. Así está previsto actual
mente en la ley. Como quien dice,
la pregunta podría regir hasta que
la ley se modifique.
3. Las preguntas de encuesta,

apegándose a una bien estu
diada psicología de la respuesta,
suelen poner la opción positiva
antes y la opción negativa des
pués. Quienes saben de eso han
argumentado que nuestra mente
procesa la información de una
pregunta de forma más compren
sible moviéndose de lo positivo a
lo negativo, sin generar con ello
un sesgo. Un ejemplo es pregun
tar: ¿Cree usted que el presidente
debe continuar en su cargo sí o
no? En la pregunta de revocación
de mandato que acordó el Se
nado el orden se invierte, primero
pusieron la opción negativa,
revocar el mandato por pérdida
de confianza, y luego la positiva,
que el presidente siga en el cargo
hasta que termine su periodo.
4. En esas dos opciones no hay

unidmensionalidad, sino múlti
ples dimensiones que complican
la pregunta. Un asunto es revocar
sí o no. En éste, el SÍ es mala no
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Fraseo de El Financiero
Si hoy hubiera una consulta de
revocación de mandato al presidente
López Obrador, ¿usted cómo votaria? (%)

Que continúe Que no
continúeen el cargo

56 40

No sabe

4

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional
telefónica, 1,000 entrevistas, agosto 2021.

ticia para el presidente y el NO
es buena noticia. En una deli

beración o campaña, el "sí" y el
"no" tendrían ese sentido. Ante la
segunda opción, que termine su
periodo sí o no, el SÍ es la buena
noticia para el presidente y el NO
es la mala noticia. El sentido en
este caso se invierte.

5. En la primera opción de la
pregunta debemos dar por sen
tado que la gente entiende qué
significa "revocad' o "revoque". Es
un supuesto arriesgado.
6. Aun si de aquí a la consulta

de marzo hubiese una buena de
liberación pública y la ciudadanía
se familiariza con el concepto de
"revocación", la pregunta está
anclada en una sola causal para
la revocación de mandato: la pér
dida de confianza. Así lo prevé

ticia para el presidente y el NO
es buena noticia. En una deli

beración o campaña, el "sí" y el
"no" tendrían ese sentido. Ante la

segunda opción, que termine su
periodo sí o no, el SÍ es la buena
noticia para el presidente y el NO
es la mala noticia. El sentido en
este caso se invierte.

5. En la primera opción de la
pregunta debemos dar por sen
tado que la gente entiende qué
significa "revocad' o "revoque". Es
un supuesto arriesgado.
6. Aun si de aquí a la consulta

de marzo hubiese una buena de

liberación pública y la ciudadanía
se familiariza con el concepto de
"revocación", la pregunta está
anclada en una sola causal para
la revocación de mandato: la pér
dida de confianza. Así lo prevé

la ley, pero resulta muy reduc
cionista. Eso cierra la posibilidad
de que algunos segmentos de la
ciudadanía que están a favor de
la revocación no lo estén nece

sariamente por vina pérdida de
confianza sino por otra u otras
razones. También se ignora la po
sibilidad de que algunos segmen
tos del público que no confian en
López Obrador desde un princi
pio (o en el presidente o presi
denta en turno) tampoco estén
de acuerdo con que se termine
su mandato antes de tiempo. Me
parece que este reduccionismo
limita las voces y expresiones de
la gente, la pluralidad ciudadana.
En una pregunta de consulta, por
no decir de encuesta, las opciones
a elegir deben ser sencillas y cla
ras, pero también deben reflejar
apertura a cualquier causal o in
terpretación u opinión vinculadas
con la opción a elegir.
Formular preguntas para en

cuesta o, más aún, para consultas
ciudadanas con carácter poten
cialmente vinculatorio, no es
fácil. Las primeras generan cono
cimiento; las segundas deciden
asuntos públicos. Toda pregunta
es perfectible. Para terminar,
permítame consultarle: en las
encuestas de El Financiero in

cluiremos la pregunta oficial para
la revocación de mandato, pero
¿seguimos haciendo la pregunta
que hemos hecho de seguimiento
desde 2019 o no?

la ley, pero resulta muy reduc
cionista. Eso cierra la posibilidad
de que algunos segmentos de la
ciudadanía que están a favor de
la revocación no lo estén nece

sariamente por vina pérdida de
confianza sino por otra u otras
razones. También se ignora la po
sibilidad de que algunos segmen
tos del público que no confian en
López Obrador desde un princi
pio (o en el presidente o presi
denta en turno) tampoco estén
de acuerdo con que se termine
su mandato antes de tiempo. Me
parece que este reduccionismo
limita las voces y expresiones de
la gente, la pluralidad ciudadana.
En una pregunta de consulta, por
no decir de encuesta, las opciones
a elegir deben ser sencillas y cla
ras, pero también deben reflejar
apertura a cualquier causal o in
terpretación u opinión vinculadas
con la opción a elegir.
Formular preguntas para en

cuesta o, más aún, para consultas
ciudadanas con carácter poten
cialmente vinculatorio, no es
fácil. Las primeras generan cono
cimiento; las segundas deciden
asuntos públicos. Toda pregunta
es perfectible. Para terminar,
permítame consultarle: en las
encuestas de El Financiero in

cluiremos la pregunta oficial para
la revocación de mandato, pero
¿seguimos haciendo la pregunta
que hemos hecho de seguimiento
desde 2019 o no?
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El día que todo cambió

ecuerda usted qué es
taba haciendo el 11 de
septiembre de 2001

cuando un Boeing 767 de Ame
rican Airlines con 76 mil litros de
combustible se estrelló en el piso
80 de la Torre Gemela norte en
Nueva York? En Estados Unidos,
de acuerdo con el Pew Research
Center, el 93% de los mayores de
30 años tiene presente exacta
mente dónde estaba y qué estaba
haciendo. Las imágenes de cómo
escupía fuego la torre captura
ron la atención de millones en el

mundo que se quedaron cata
tónicos frente a las pantallas de
televisión. En Inglaterra, a los 10
minutos del primer impacto, 4
millones de personas prendieron
sus televisores, y ocho minutos
después vieron cómo el avión de
United Airlines se estrelló en el piso
60 de la torre sur. Doce millones
más de personas encendieron sus
aparatos.
En una sociedad que una década

antes había visto el bombardeo
sobre Bagdad en tiempo real trans
mitido por CNN y comenzaba a co

nectarse con el mundo al instante

en que sucedían las cosas, el pasmo
con el que observó lo inimaginable
abrió la puerta de algo que, en ese
momento, no veía con claridad y
profundidad. Las Torres Gemelas
estaban en Wall Street, donde la
Bolsa, los bancos y las instituciones
financieras fueron evacuadas. El
primer día del ataque el mercado
cayó 7.1%, y sus repercusiones se
sintieron en el mundo. La econo
mía de la ciudad de Nueva York
perdió 90 mil millones de dólares y
150 mil empleos, 60% de ellos en

Fecha: 10/09/2021

Página: 40

Area cm2: 452

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 100,705

Página 9 de 23



el sector financiero y la transporta
ción aérea.

Ese 11 de septiembre de hace 20
años, todo se interrumpió. En me
nos de cinco horas, todos los vue
los hacia y desde Estados Unidos
fueron suspendidos, al aplicarse
de emergencia la Operación Lis
tón Amarillo, y los únicos que esa
tarde volaron fueron el Air Forcé
One, con el presidente George W.
Bush a bordo, y sus dos cazas de
protección. La aviación tuvo una
colosal disrupción, y la incertidum
bre sobre nuevos ataques paró al
transporte y la vida. Pero cuando
esa nación comenzó a recuperar
la vida y el orden, comenzó una
cascada de cambios que alteraron
para siempre al mundo.
A los dos meses del ataque se

fundó la Agencia de Seguridad
de Transporte, que modificó la
manera de viajar por avión. Sus
agentes fueron entrenados en
comportamiento de conductas, y
equipos de escaneo fueron intro
ducidos para revisar los cuerpos.
Todos los pasajeros fueron obliga
dos a quitarse los zapatos porque
ahí se podían esconder armas,
suéteres, cinturones, y las com
putadoras tuvieron que pasar a
revisión sin nada que las cubriera.
Se prohibió introducir pequeñas
tijeras o encendedores a los avio
nes, y las puertas de la cabina de
tripulantes en los aviones fueron
reforzadas con blindajes capaces
de resistir granadas para impe
dir que fueran vulneradas como
sucedió con los aviones que se uti
lizaron como misiles terroristas,
y comenzaron a viajar alguaciles
vestidos de civil y mezclados entre
pasajeros, como policías del aire.
Lo que hizo Estados Unidos se re

plicó en el mundo. Los aeropuertos
y los departamentos de seguridad
comenzaron a verificar los antece
dentes de sus empleados, que em
pezaron a utilizar credenciales con

códigos de seguridad, y los agentes
migratorios endurecieron sus inte
rrogatorios intimidatorios con los
viajeros. Varios departamentos de
policía en el mundo comenzaron a
adiestrar a sus agentes con tácticas
antiterroristas para combatir a vul
gares criminales, y las calles de las
ciudades multiplicaron sus cáma
ras con reconocimiento facial co
nectado a las bases de datos de los
servicios de inteligencia y policia
les de los países más avanzados en
esos campos. Los edificios públicos
y privados en muchas partes del
mundo instalaron arcos de seguri
dad y magnetómetros para entrar,
así como revisiones aleatorias de
los visitantes.

El gobierno de Estados Unidos
tuvo su reorganización más pro
funda desde la Segunda Guerra
Mundial, creándose el Departa
mento de Seguridad Interna, que
fusionó 22 dependencias guber
namentales, y reconstruyendo
las alianzas globales. El Congreso
le regaló a Bush el Acta Patriota,
que le dio un poder que no tuvie
ron los presidentes ni en tiempos
de las grandes guerras. Aquel día
del ataque a las Torres Gemelas
y el Pentágono, la CIA llamó a su
jefe de Estación en México, José
Rodríguez, para que encabezara
la Unidad Contra Terrorista para
cazar a quien responsabilizaron de
los atentados, Osama bin Laden, el
líderdeAlQaeda.
Rodríguez modificó los siste

mas de inteligencia en el mundo
y creó modelos de interrogación
con herramientas de tortura que,
para quedar fuera del alcance de
las leyes estadounidenses, instaló
en hoyos negros en varias partes
del mundo, a donde llevaban sos
pechosos de terrorismo mediante
acciones de secuestro donde estu
vieran, que llamaban "renditiori".
Guantánamo fue el epicentro de
esas acciones y Rodríguez no pisó
la cárcel por las violaciones a los

derechos humanos porque, una
década después, esas técnicas bru
tales le permitieron a la CIA des
cubrir la casa paquistaní donde se
escondía bin Laden.

Hace 20 años comenzó la guerra
contra el terrorismo, que jamás nos
dejará, y un irracional odio antimu
sulmán que no pocas veces se ex
presó con violencia, lo que provocó
una mayor división en un conflicto
que años antes Samuel Huntington
había diagnosticado en su libro La
tercera ola, como guerras cultu
rales y religiosas. La propaganda
acompañó todo este proceso, al
terando a las industrias culturales
y del entretenimiento, que llegó
a excesos clandestinos, como el
que el Pentágono pagara a la liga
de fútbol americano profesional
millones de dólares para que en
cada partido hiciera un homenaje
a miembros de las Fuerzas Arma
das. Pero como siempre ha hecho
Hollywood, acompañó el proceso.
Antes de un año de los atentados
terroristas, se estrenó en televisión
la serie 24, donde el protagonista
Jack Bauer ayudó a normalizar la
tortura en la sociedad.

Muy probablemente se acuerde
dónde se encontraba aquella ma
ñana del 11 de septiembre hace
20 años, donde el mundo, como lo
conocíamos, cambió por completo
y nos hizo más inseguros y más in
ciertos del futuro.

Hace 20 años

comenzó ¡a guerra
contra el terrorismo,
que jamás nos
dejará
Aquella mañana, el
mundo cambió por
completo y nos hizo
más inseguros y más
inciertos del futuro
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LasAMLOaventuras

Una de las cosas que más
le gusta a nuestro señor
Presidente es la de contar

algo en público, ya sea lo que él
piensa que pasó en ciertos epi
sodios de la historia (concreta
mente con Juárez y con Madero)
o también ciertas anécdotas que
se sabe o que alguien le contó
cuando era chiquito ésa puede
ser la de que a Mussolini le pu
sieron Benito porque el papá del
líder fascista admiraba al pas
torcito oaxaqueño; esta remem
branza la hizo el Presidente en
una reunión de la ONU Pero
también el Presidente es dado

a hacer chascarrillos y revelar
confidencias y cuenta en sus ma
ñaneras, o en sus libros, lo que le
pasó tal día con fulano, lo que le
confesó sutano o lo que intercam
bió con perengano.
Tan sólo en estos primeros días

de "septembaaaa" (cortesía de
nuestra egregia y bilingüe em
bajadora) nos ha deleitado con
algunas de sus AMLOaventuras
¿De qué se tratan estas miniepo
peyas que relata nuestro Presi
dente? Son breves relatos en los

que se nos enseñan muchas cosas
en un espacio y tiempo reducido.
Por supuesto, tratándose del cura
Andrés, todos tienen su mora
leja: a los poderosos les va mal,
los traicionan unos más malos

que ellos, el bien siempre triunfa
sobre el mal, y hasta los más en
cumbrados pueden morir por la
voluntad divina. Y claro, todo eso
pasa en México, sede del paraíso
en la tierra y lugar donde esparce
su graciaybeneficios nuestro Pre
sidente. Así pues, que podemos
imaginar versiones más largas de
lo que nos contó. Aquí algunas a
manera de ejemplo.

Peña y los empresarios. Pues
resulta que el presidente saliente
Enrique Peña le dijo al Presidente
electo que los empresarios lo trai
cionaron. Sin duda una terrible

situación para el ingenuo priista
que nunca supo que los empre
sarios velaban por sus intereses y
negocios y que no veían en él más
que a un empleado. AMLO reac
cionó rápido:
¿Y qué esperabas? ¿Qué les

dijistesss?
 No pues nada, simplemente

me lo hicieron. Se lo comento
para que no se fie ahora que es
Presidente.
 Chale. Es de que a mí nunca

me han dado confianza. O sea,
tienen dinero. Ya los chupó el dia
blo como dicen jajaja. Yo pensé
que eran muy amigos ustedes.
 Ellos no tienen amigos,

Presidente.
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 Sícierto. Siempre lo he dicho.
Pero mira, yo voy a ser tu amigo y
como no soy empresario pues no
te voy a traicionar. Soy pobre y no
tengo nada, pero soy rico porque
tengo mi palabra y eso vale.
Peña, ante esa poderosa ense

ñanza moral, se pone de pie con
lágrimas y abraza al presidente
López Obradory promete nunca
más volverse esclavo del dinero.

Slim en el helicóptero. Como
sabemos al Presidente no le gusta
subirse a las aeronaves. Lo hace
a regañadientes. En una ocasión,
según nos contó hace poco, iba
con el magnate mexicano cuando
'le tuvieron que dar una vuelta" a
una tormenta. Podemos imagi

nar los rayos, los fuertes vien
tos que mueven el helicóptero.
AMLO se levanta entre todos

como Jesús en la tormentay
dijo:
¡No paja nada! Hombres de

poca fe. Ya se los dije en la pande
mia y no hacen caso. Pero arre
piéntete de tus pecados, pinchi
Carlos.
Pus yo qué hice, ni me quería

subir.
Naaaa, eres bien ambicioso,

y tienes mucho dinero como
ricomacpato.
Esto se está moviendo peligro

samente, no es de broma.
Son señales del más allá para

que te transformes, pa' que veas

que se siente gacho.
Finalmente bajaron gracias a

los pilotos de la Fuerzas Armadas
y el multimillonario se llevó la lec
ción de que no todo es dinero, de
que un viento te puede dejar sin
nada y que esta vez se salvó por
que iba con AMLO, pero ¿cómo le
irá en la siguiente? Ya veremos.
Otra de las AMLOaventuras es

la del avión del Ejército que traía
a Evo Morales y que esquivó un
cohete que le lanzaron para de
rribarlo. No sabemos si lo esquivó
por la fuerza moral del Presidente
o si dieron volantazo y metieron
reversa para escapar del mortal
ataque. Pero eso seguro se nos
aclarará en el próximo episodio
de las aventuras presidenciales.
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Los enfermos, migrantes y damnificados
requieren ayuda, alivio. Despilfarrar 3 mil
800 millones de pesos en revocaratificar el

mandato presidencial es inhumano.

Con su cauda de tragedia, la pan
demia, los desastres naturales
y la migración han rebasado la

capacidad de reacción y atención del
' gobierno y están haciendo cisco el hu
manismo del cual se precia el presi
dente Andrés Manuel López Obrador,
como eje de su práctica ética y política.
Ante esa realidad es un sinsentido

llevar a cabo un ejercicio revocatorio
ratificatorio del mandato presidencial,
destinándole 3 mil 800 millones de
pesos, además de esfuerzo y energía,
cuando faltan fondos para aliviar el su
frimiento. El horno y el dolor social no
están para bollos o rollos políticos.

En estos días difíciles, la tentación
de pasar a la historia por sujetar con ca
rácter vinculatorio y por primera vez el
mandato presidencial a la opinión pú

blica es un exceso, más relacionado con
la vanidad que con la humildad política.
¿Tiene caso realizarlo a sabiendas del
grado de aprobación presidencial y del
resultado, gastando dinero susceptible
de apoyar causas humanitarias?
Visto que los programas sociales y las
obras públicas emblemáticos del sexe
nio han sido privilegiados presupues
talmente y han llegado a un punto de
no retorno aunque todavía se podría
escalonar por etapas la construcción
del Tren Maya, en vez de abrir frentes
de obra múltiples, la gerencia de los
muy escasos recursos para atemperar
las tragedias en curso debe cuidarse y
aplicarse con esmero, por no decir con
humanismo.

Desde esa perspectiva y conside
rando que las crisis migratoria, sanita

ria y climática con su devastador efecto
económico y social van a continuar y
complicarán la recuperación, insistir
en despilfarrar en un capricho político
adquiere visos de insensatez y egoísmo.
Y egoísmo, según el diccionario, es "in
moderado y excesivo amor a sí mismo,
que hace atender desmedidamente al
propio interés, sin cuidarse del de los
demás".

Hacer historia juntos o separados
no es desarmar viejas estructuras sin
armar nuevas, mucho menos estable
cer nuevas efemérides, cambiar la no
menclatura de calles, plazas o glorietas,
como tampoco reemplazar estatuas o,
bien, estrenar instrumentos de partici
pación directa en la democracia que, en
la adversidad, son un lujo extravagante,
un acto de ostentación política.
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Hacer historia exige mucho más:
cambiar paradigmas y construir con
visión, grandeza, modestia, equilibrio
y, sobretodo, con capacidad y entereza
para reconocer límites y horizontes. Sí
supone sacrificio, pero no martirio.

Las desgarradoras escenas de los
migrantes haitianos, cubanos, vene
zolanos y centroamericanos no se
desvanecen bajo el argumento de de
portarlos, echarlos o expulsarlos como
se ha hecho, por su propio bien.

Si se les contiene para protegerlos
de la delincuencia, mejor emplear ala
Guardia en el rescate del territorio bajo
dominio criminal, en beneficio nues
tro y de ellos. No es debido rebajar a

calidad de parias a los migrantes en
tránsito, nacionales y extranjeros, para
luego de llegar a su destino y enviar
remesas darles rango de héroes anóni
mos y presumir su expulsión como un
gran logro.
Aunque se niegue, el interés del go

bierno estadunidense por evitar que la
migración arruine su posibilidad ree
lectoral ha puesto contra la pared a la
administración mexicana. Y qué bueno
insistir en la necesidad de atender ese
fenómeno a partir de planes de desa
rrollo e inversión en el lugar de origen,

pero eso tardará si la idea es tomada en
cuenta. Mientras, y dada la situación
social y económica, acompañada de de
sastres naturales en la región, la migra
ción persistirá, si no es que aumenta.
Entonces, urge aplicar recursos de aquí,
allá y acullá para, al menos, dispensar
un trato humano a quienes han sido
arrojados de su tierra. Pese a su carác
ter ancestral y milenario, la migración
hoy es una emergencia.

Se requieren poner en práctica va
lores, no sólo intereses. ¿Participarán
los migrantes mexicanos en el ejerci
cio revocatorio si alcanzan su destino,
mandan remesas y se instalan urnas
electrónicas?

A esas escenas se suman las estampas
nacionales. El drama, a veces la desgra
cia de los enfermos, los damnificados,
los desplazados y la pena de los fami
liares de ejecutados o desaparecidos,
sin hablar de los pobres de siempre o de
quienes no han recuperado su trabajo.
La crisis sanitaria no sólo se limita a

la pandemia, se expande a los servicios
y los insumos de salud. Y a los enfermos
que la padecen, ahora, la temporada
de huracanes y por lo visto de temblo
res, incorpora a quienes de un golpe
pierden su casa o patrimonio, ven caer
el puente o estropearse la carretera que

les permitía comunicarse y resienten
cómo se anega o desfallece la espe
ranza. Aquella crisis y la temporada
obligan, sobre todo ya no habiendo
guardaditos, fideicomisos ni disposi
ción a reasignar el gasto, a velar por los
muy pocos recursos destinados a paliar
la calamidad en turno, esperando que
nuevos eventos no la agraven.
Por eso disuena sostener la revoca

ratificación del mandato, destinándole
fondos cuando estos faltan para asun
tos vitales.

Suma centenas de miles el ejército de

personas afectadas por los fenómenos y
los problemas que han vulnerado su es
peranza, condición de vida o, peor aún,
sobrevivencia.

Mitigar la situación de la gente gol
peada por la inclemencia o la falta de
salud, trabajo o seguridad lleva a no
gastar donde no se necesita. Se está a
tiempo de cancelar la consulta revoca
toriaratificatoria del mandato presi
dencial, de no tirar dinero.

No es cosa de bajarle el costo al ejer
cicio, llevarlo a cabo sin importar cómo
sale porque de antemano se conoce el
resultado. Es hora de mostrar humani
dad y solidaridad, sensibilidad ante la
circunstancia.
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FondenBienestar

DESDE SAN LÁZARO

Alejo
Sánchez
Cano
Q Opine usted:
op¡n¡on@eif¡nanciero.com.mx

Si el presidente quiere entre
gar el dinero directamente
a los damnificados, que lo

haga. El problema es que no hay
recursos etiquetados del presu
puesto para tal propósito.
En momentos en que se inicia

la discusión del Paquete Econó
mico del próximo año en la Cá
mara baja, es conveniente que los
diputados se pongan de acuerdo
y aprueben una partida expro
feso para atender a la población
afectada por desastres de cual
quier tipo y si AMLO busca un
nombre para ese programa y que
todos se lo reconozcan, pues que
le ponga FondenBienestar, el
chiste es que ayuden a la pobla
ción afectada que, por desgracia,
es la más pobre del país.
El argumento para desparecer

al Fonden fue por culpa de "la
corrupción que prevalecía en el
reparto de la ayuda a los damni
ficados", sin embargo, a la fecha
no hay ningún exfuncionario

procesado por tal delito ni a nivel
federal estatal o municipal y en
cambio, todos los recursos que
tenía ese fideicomiso, desapare
cieron por arte de magia.
Nadie sabe a dónde se fueron y

lo cierto es que en estos momen
tos esos dineros serían la dife
rencia entre la vida y la muerte;

entre la supervivencia o la ani
quilación paulatina para cientos
de miles de mexicanos.

En el Congreso, los legislado
res de todos los partidos se han
pronunciado porque se auxilie a
la población afectada, empero,
mientras que unos; los de opo
sición, piden que se restituya al
Fonden; otros, en cambio, propo
nen que surjan nuevos progra
mas "con el sello de la casa".
Debe ser ahora, en momen

tos que se discute el presupuesto
del próximo año en la Cámara
de Diputados, cuando se deban
establecer los montos para esos
apoyos, así como sus reglas de
operación para distribuirlos.
La diputada Ana Teresa Aranda

Orozco (PAN) presentó una
iniciativa para que en el Presu
puesto de Egresos de la Federa
ción se asignen recursos para
fondos de apoyo social ante de
sastres naturales, a fin de garan
tizar el acceso a ese presupuesto
a la población más afectada.
Lo anterior, al presentar refor

mas a diversas disposiciones de la
Ley General de Protección Civil,
de la Ley de Disciplina Financiera
de las Entidades Federativas y los
Municipios y de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad

Hacendaría.

Consideró que la desapari
ción del Fonden ha dificultado
el acceso a los recursos y ya ha
costado vidas, particularmente
de personas en situación de
pobreza.
"Hoy los estados y municipios

no tienen acceso ágil a recursos
para hacer frente a los efectos
de los desastres que han estado
ocurriendo y que, por obra de la
naturaleza, se seguirán presen
tando a lo largo y ancho del terri
torio nacional", aseveró.
Dijo que es inaplazable instituir

el Fondo de Apoyo Social ante
Desastres Naturales, así como el
Fondo para la Prevención de De
sastres y el Fondo para Atender a
la Población Rural Afectada por
Contingencias Climatológicas,
a fin de que el Estado mexicano
cuente con un instrumento que
facilite el acceso y la distribución
de recursos para apoyar a las per
sonas y familias ante los efectos
de los desastres naturales.

Las asignaciones en el Pre
supuesto de Egresos para estos
fondos, sumadas a las disponibi
lidades existentes en las reservas

correspondientes, en su conjunto
no podrán ser inferiores a una
cantidad equivalente al 0.4 por
ciento del gasto programable,
detalló.
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Como esta iniciativa, habrá
otras tantas, el meollo del asunto
es que las aprueben y no solo
quede en propuestas que de nada
sirven para la población afectada.
En septiembre y octubre se es

pera el arribo de más huracanes y
uno que otro temblor y ante ello,
dirán misa, pero no hay dinero

para atender a las regiones afec
tadas en cuanto a la reparación
de los daños, como a las necesi
dades de los damnificados; y así
será el próximo año.
La cobija del presupuesto no

alcanza para cubrir todas las ne
cesidades, en eso no hay duda, en
lo que es inobjetable que ante la

falta de los fondos que se tenían
para proteger, principalmente a
la población más vulnerable, se
debe constituir una nueva bolsa

de recursos que sean intocables,
incluso hasta para el mismo pre
sidente, para atender los daños
que dejan a su paso los desastres
naturales.
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El Herodes de Palacio

Los niños con cáncer quieren vi
vir. Quimioterapias ya.

Un 28 de diciembre
cada día del sexenio: la
matanza continua de

inocentes con el pretexto del
combate a la corrupción y de
ahorrar dinero para las obras
faraónicas que obsesionan a
Andrés Manuel López Obrador.
Niños serán las víctimas más visi
bles de las políticas públicas del
obradorismo y la representación
de su crueldad más extrema, la
expresión más pura de la socio
patía del inquilino de Palacio y
sus esbirros.
Lo más sonado es la falta de

medicamentos oncológicos
que dura lo que va del sexenio.
Son las mentiras constantes

del tabasqueño al respecto, la
permanente promesa de que el

problema se arreglará, mientras
enfermos y muertos se acumu
lan. Ese tiempo que AMLO trata
relajadamente y que va co
brando vidas cada día.

Que los padres no se atrevan
a reclamar para tratar de salvar
a sus hijos, que ahí está Hugo
López Gatell, siempre preparado
para hacer que Hipócrates se
revuelque en su tumba. Los dos
momentos estelares del subse
cretario al respecto, han sido el
acusar a esos padres de golpistas
contra el gobierno y de argumen
tar, con ese tono pedante que le
caracteriza, que una vacuna lo
grada por la vía judicial para un
mno, es una vacuna menos para
un adulto (pero al parecer está
muy relajado de las donaciones
del gobierno mexicano a otros
países, y que se cifran en millo

nes de dosis).
No son solo los medicamentos

oncológicos, ni las vacunas Co
vid que no se quieren adminis
trar, sino toda clase de vacunas.
Por suerte ya llega el dinero. La
buena: los recursos del Seguro
Popular disponibles (66.5 mil
millones de pesos) se usarán
para adquirir vacunas para pre
venir la difteria, tétanos, polio
mielitis, sarampión o rubéola. La
mala es que ese gasto y com
pras se harán hasta los primeros
meses de 2022. Mientras tanto,
ojalá que no se enfermen.
La matanza o mínimo un

grave daño a niños es, por ello,
una guerra en muchos frentes,
aunque el más destacado sea el
cáncer. Porque desde el princi
pio del sexenio AMLO canceló
el tamiz neonatal (para variar,
acusando de corrupción al pro
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veedor). Igual quitó a las madres
de tantos de ellos la posibilidad
de trabajar al cancelar las estan
cias infantiles (que los cuiden los
abuelos, fue la histórica sugeren
cia del entonces Secretario de
Hacienda). Así se logró ahorrar
más dinero para buscar petró
leo o construir el remedo de

aeropuerto.

El poderoso Presidente de la
República al menos está siendo
enfrentado, en una batalla des
igual, por individuos o grupos
de la sociedad civil que buscan
salvar esas vidas que al tabas

queño le son indiferentes. Es
el caso destacado de Viviana

Hinojosa y Max Káiser, artista
y activista contra la corrup
ción, respectivamente, que
han pasado a luchar por con
seguir medicamentos onco
lógicos, causa a la que se han
sumado Isabel Turrent, Julio
Patán, Alejandro Rosas y Mo
nero Rictus, entre otros (com
pras en la cuenta de Twitter
@vivianolala). Una pelea en
la que también está al frente
Nariz Roja, A.C. (donaciones
a la cuenta BBVA con CLABE:

012320001100980784).
Quien llegó a Palacio Nacional

explotando muertes (destaca
damente de los estudiantes de

Ayotzinapa) se transformó ape
nas logró el poder en el verdugo
indiferente de cientos de miles,
fuese por enfermedad, crimen
o desastres naturales. Ha sido
cuestión de dinero y poder, de
acusar vagamente sin investigar
a nadie mientras culpa a otros
del desastre. Un Herodes que
duerme tranquilo en su Palacio
mientras se apilan los cadáve
res, entre muchos otros, de niños
inocentes.
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ECIÉN LA SECRETARÍA de Comunica
ciones y Transportes convocó a las ins
tancias del sector aéreo a presentar sus
avances del rediseño del espacio en elIV;¦Valle de México, que incluía la interac

ción del nuevo Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA) y el actual Aeropuerto Internacio
nal Benito Juárez de la CDMX (AICM).
Para muchos fue evidente que no hay un mapeo

real de las áreas de aproximación, sino que todo es
simulado en computadora. No hay ningún regis
tro de verificación física de las obstrucciones en el
terreno y tampoco se explícita el libramiento de
obstáculos en las nuevas pistas diseñadas, ya que lo
que hicieron fue tomar la 0422 que ya existía desde
antes y replicar en las otras el mismo proceso, como
si el entorno fuera idéntico, lo cual obviamente es
imposible. El colmo es que todas las trayectorias

Roberto Alcántara (actuales y futuras) de aproximación al AICM inva
den el espacio aéreo del AIFA.
Asimismo, las autoridades parten de la idea de

que todas las aeronaves permanecerán en las altitudes "ideales" para cada aeropuerto, lo
que según los técnicos de Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam)
garantiza una separación vertical. Pero esto está fuera de la realidad y de las normas: es
evidente que los aviones se moverán a diversas altitudes, tomando en cuenta además que
tanto el AIFA como el AICM tienen la misma elevación.
Con este "fotoshow" involucraron a los asistentes de esa reunión y los etiquetaron como

copartícipes de las decisiones que se están tomando para cubrirse las espaldas. Lo peor es
que ni siquiera los dejaron hablar y la única pregunta que le hicieron al grupo de especialis
tas de NavBlue y que siguen cobrando en Seneam, no pudo ser respondida.
Lo que dijo el representante de la firma francesa asesora, filial del Grupo Airbus, fue que

"esa parte del trabajo, justo la que tiene que ver con la interacción simultánea, todavía no
está desarrollada".
La dependencia que encabeza Jorge Arganis, y en específico la Subsecretaría de Trans

porte que lidera este proyecto y que está a cargo de Carlos Moran, no tiene a estas alturas
resuelto cómo van a coexistir el AIFA, el AICM y el aeropuerto de Toluca, lo cual es increíble
porque Andrés Manuel López Obrador está resuelto a poner en operaciones su nuevo
aeropuerto en marzo próximo.
Para llevarlo a cabo las aerolíneas necesitan con tres meses de anticipación el nuevo di

seño del espacio aéreo y sus procedimientos de aproximaciones, salidas y navegaciones,
para informar, simular y capacitar a sus pilotos. Si el Presidente quiere echar a volar el AIFA
toda ese andamiaje técnicooperativo tendría que estar listo a más tardar en diciembre.
Salvo VivaAerobús, la de Roberto Alcántara, que es vista como la principal comparsa

de la 4T en el AIFA, ninguna otra tiene buenos augurios del Felipe Ángeles.
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EN ARAS DE hacerse de los De

rechos Especiales de Giro que
recién trans
firió a México
el Fondo Mo
netario In
ternacional,
el gobier
no de An
drés Ma
nuel López Jerome
Obrador va Powell

a emitir pa
pel para pagar los cerca de 12 mil
500 millones de dólares al Ban
co de México (Banxico). Antes,
el instituto central que gobier
na Alejandro Díaz de León ten
drá que acudir a la Reserva
Federal de Estados Unidos, que
preside Jerome Powell, para
canjear esos derechos a dólares.
La Secretaría de Hacienda, que
capitanea Rogelio Ramírez de
la O, pagará al Banxico muy pro
bablemente con Bonos M que
quedarán en su balance. Bajo
este esquema es de suponerse
que los 12 mil 500 millones,
que se utilizarán para amorti
zar deuda de Pemex, no se ob
tendrán de golpe, sino en un
horizonte de dos años. No se
levantarán ni aplicarán a la
petrolera que dirige Octavio Ro
mero inmediatamente.

EL INSTITUTO FEDERAL de Espe
cialistas en Concursos Mercanti
les (Ifecom)
acaba de

emitir opi
nión favo
rable en la
solicitud
de concur
so mercantil

que sema Edgar
nas atrás Bonilla

presentó
AlphaCredit, este prestamis
ta que manejan Augusto Ál
varez y José Luis Orozco.
Recordará que el Juez 12 de
Distrito en Materia Civil de la
CdMX, Víctor Manuel Bravo,
desechó la petición. Acto se
guido la empresa solicitó una
opinión del organismo que en
cabeza Edgar Bonilla. Esta se
dio el miércoles en términos fa
vorables a AlphaCredit y sin la
obligación de presentar estados
financieros, como una de las par
tes de interés había manifestado

al juez concursal. Los pasivos de
la Fintech superan los 700 millo
nes de dólares.

HABLANDO DE CONCURSOS mer

cantiles, lo dicho aquí días atrás:
el de Intetjet no sale. Y ahora se ve
mucho más distante tras de que su
presidente, Alejandro del Valle,
fuera detenido ayer por elementos
de la Fiscalía General de Justicia
de la CDMX, al mando de Ernes
tina Godoy. Pero curiosamente
la orden de aprehensión del em
presario nada tuvo que ver con la
aerolínea que fundaron Miguel
Alemán Velasco y Miguel Ale
mán Magnani. El arresto fue por
una denuncia alrededor de la com
pra de Radiópolis. Del Valle era el
aval de Carlos Cabal en un prés
tamo de 700 millones de pesos
que le extendió Crédito Real para
la compra del grupo radiofónico,
el cual no se honró ni en tiempo ni
en forma.

PUES CON LA novedad de que el
Grupo ICAya retiró su oferta no so
licitada por el Puente Nichupté. Se
trata de un libramiento de 8.5 kiló

metros que cruza la laguna del mis
mo nombre y que busca desfogar
el tráfico que se genera en la parte
más densa del Boulevard Kukulkán
de Cancún. La obra costará unos
cuatro mil 675 millones de pesos.
Al parecer el gobierno de Quin
tana Roo, que capitanea Carlos
Joaquín González, introdujo al
gunos cambios que hicieron invia
ble el proyecto para la constructora
que dirige Guadalupe Phillips.
Por si lo anterior no fuera suficien
te Banobras, se terminó saliendo
del proyecto. El banco que coman
da Jorge Mendoza iba a financiar
dos mil millones de pesos.

YA QUE HABLÁBAMOS de Roge
lio Ramírez de la O, el secretario
de Hacien

da ya tiene
prácticamen
te amarrado

al que será
el sustituto
de Juan Pa
blo Grafen

la presidencia
Patriciade la Comi

Armendáriz
sión Nacional

Bancariayde
Valores. Descarte a Patricia Ar
mendáriz, quien sí fue considera
da, pero declinó la invitación. La ex
consejera independiente de Banor
te y diputada federal por Morena
será pieza relevante en el Congre
so, donde empujará iniciativas de
corte financiero y cuenta pública
del gobierno de la 4T.
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DOMADOR.

Congreso deTamaif
lipas avaló ofrecer
protección como es
Kps Behículos ofp
cíales con cprgo al
erario de la entidad

a «¡tfyncionarios que
van desda¡§igober
nador hasta quie
nes desempeñaron
cargos en temas de
seguridad y justicia,
por unSempo igual
a la duración de su
estancia y podrá ex
tenderse si: así lo re

qufereel caso. Dicho:
en otra forma, el go
bernador Francisco
García Cabeza de

Vaca tendría garan
tizada su seguridad
personal.

CUCHILLOS.
vi m iento Ci udada no
insiste en crear un Re
gistro de Detencio
nes de Personas Mi
grantes. La iniciativa
se presentó desde
diciembre del 2019,
sin erfibargo., fye tur
nada a cuatro comi

Sfeiles, pero en todas
ha quedado conge
lada. "Si se hubiera
discutido eniiempo y
forma, quizá hoy ten
dría rrios: herram i efr
tas para proteger bs
derechos humanos:
de los migrantes", ex
presó el senador Cíe
nenie Castañeda.

" FI I t ONOMISTV
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11 de septiembre
La imagen de la destrucción de las Torres Gemelas per

manece encapsulada en la memoria de quienes la ob
servamos, casi en tiempo real, la mañana del 11 de
septiembre de 2001.
Lo imposible saltó a la realidad con figura de

pesadilla.
La trampa del tiempo presente consiste en convertir el

pasado en líquido, pero al solo mencionar "11 de septiem
bre" no es necesario referir el año. Lo sabemos es 2001.

Lo sólido del tiempo presente lo representa el regreso
del grupo talibán al poder en Afganistán. La mirada estra
tégica del presidente George W. Bush oscurece o solo emi
te sombras.

Sobre la intervención en Irak solo queda la cifra de muer
tos y la caída del dictador Sadam Husein.

El contenido semiótico de la imagen de la destrucción
de las Torres Gemelas solo es comparable con la figura del
hongo que dejó la bomba nuclear en Hiroshima.

El espacio que dejaron las Torres Gemelas no está vacío,
permanece en nuestra mente.

En 2001 era difícil asimilar la proyección de escenarios
donde la migración se convertiría en estelar de los noticie
ros; lo mismo en Damasco, Tapachula o Caracas, los flujos
migratorios retratan la desesperanza de quienes huyen de
sus respectivos apocalipsis.
La vulnerabilidad que representa el cambio climático

ha sido condensada en planes, acciones, estrategias y
tácticas. El protagonismo de la mujer, también. Avances
significativos.

La tecnología ha reducido de tamaño del planeta Tierra,
o si se prefiere, ha colocado hombro con hombro a quienes
se comunican a través de teléfonos celulares.
La distancia corta con la ludopatía la facilita Apple o

Netflix.

Las audiencias globales atienden al mainstream que
empujan las tendencias a través de redes sociales.

En septiembre de 2001 no era imaginable que la políti

ca en América Latina se pareciera más a la africana que a
la europea en 2021. Sorprende que, en la actualidad, la
agenda geopolítica, con excepción de China, no contem
ple a América Latina. En esta región la democracia se de
valúa más que las monedas. El desencanto crece más que
la inflación. El populismo, como el cuarto poder transversal.

Durante 20 años la mirada geopolítica continúa centrán
dose en Estados Unidos, Rusia, la Unión Europea y, en la
última década, China, sin embargo, América Latina ha sa
lido de cuadro.

Nayib Bukele no se habla con el hondureñojuan Orlan
do Hernández. Con el guatemalteco Giammattei, lo míni
mo indispensable, Bukele ha criticado al chavismo pero al
parecer, es su inspiración.
Alvaro Uribe heredó su sistema, pero Santos se distan

ció de él. Iván Duque ha ingresado en una espiral de de
bilitamiento tan pronunciado como el del chileno Sebas
tián Piñera.

En Bolivia, Evo Morales violó la Constitución para inten
tar perpetuarse en el poder. Provocó una crisis multidimen
sional, pero Alberto Fernández y Andrés Manuel López
Obrador lo santificaron para intentar salvarlo.

Nicolás Maduro se enfrentó a una oposición sin visión
de Estado. La dividió y triunfó. Venezuela es una dictadura
tipo Cuba, pero en el camino, más de cinco millones de ve
nezolanos han dejado el país y un conjunto de sanciones
económicas provenientes de Europa y Estados Unidos han
debilitado a Maduro, pero no al ejército.

En 20 años, al fantasma de la inflación argentina se le
ve todos los días caminando con salud, lo mismo vestida
de peronista que de macrismo. Cambian los años, pero no
las crisis.

En México, el presidente López Obrador no habla del fu
turo, pero sí del pasado. Un pasado que oscila entre la con
quista española y el llamado neoliberalismo heredado por
Salinas de Gortari.

11 de septiembre.
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CNDH: silencio cómplice
Hay silencios que violentan; silen

cios que duelen. El de la Comisión
Nacional de Derechos Humanos

(CNDH) respecto al trato a migrantes
en la frontera sur es uno de ellos. Ca

llan como momias, dice el presidente,
sobre la falta de críticas alpasado. Hoy
callan como piedras ante los sucesos
del presente.

Los linajes de lucha son tan ab
surdos y falsos como los de la monar
quía. No basta tener un hermano de
saparecido y una madre luchadora
para encabezar un institución como la
CNDH. Rosario Piedra ha demostra

do no tener los tamaños para encabe
zarla. Su admiración por el presiden
te, el jefe del Estado mexicano, el res
ponsable último de las violaciones a
derechos humanos, la ha silenciado.
La ombudsperson, quien debería ser la
defensora del pueblo ante los abusos
del Estado en la frontera sur, cierra los
ojos para no ver los golpes, los encie
rros, la separación de familias. No ve
porque sus ojos solo buscan mirada
complaciente del poderoso. Calla ante
la brutal actuación de los agentes de
migración par a no hacer ruido a las pa
labras de su líder.

La migración es un problema in
ternacional con raíces muy profundas,
orígenes diversos y causas variadas.
No es lo mismo la migración que viene
de Honduras o El Salvador que la de
Haití; en lo único que coinciden es que
usan las caravanas como estrategia de
defensa y nada puede hacer el Estado
mexicano ante ello. Es cierto, para

afrontar este fenómeno internacional

se requieren políticas de mediano y
largo plazo concurrentes con Estados
Unidos y Centroamérica, pero en lo in
mediato una política pública propia
para la atención del problema. Pero el
peor error que podemos cometer los
mexicanos es criminalizar la migra
ción y normalizar actuaciones como
las que hemos visto de los agentes en
la frontera sur.

El trabajo de la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos no es escu

char las razones del Estado para dete
ner a los migrantes (más cuando eljefe
del Estado confiesa en la Mañanera

que no puede garantizar la integridad
ni el respeto de los derechos humanos
de quienes transitan por el territorio

nacional), sino exigir que la aplicación
de la ley se haga sin violar los derechos
de nadie, da igual si son extranjeros o
nacionales, con papeles o sin ellos.
Respetar los derechos de los migran
tes no es opcional, no es caridad o bue
na voluntad del presidente, es una
obligación establecida en el artículo
primero de la Constitución: "En los Es
tados Unidos Mexicanos todas las per
sonas gozarán de los derechos huma
nos reconocidos en esta Constitución

y en los tratados internacionales de los
que el Estado Mexicano sea parte, así
como de las garantías para su protec
ción...".

La inacción de la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos no solo afec

ta a los migrantes, nos afecta a todos.
En una institución cuya única arma es
la voz, el silencio es complicidad.
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Los millennials,
afectados por crisis y
disrupción tecnológica
Visual Capitalist es una empresa canadiense

fundada en 201 1 especializada en crear
contenido visual enfocado en las últimas ten

dencias de negocios e inversiones.
Recientemente presentó su Indice de Poder

Generacional (Generational Power Index o GPI) que bus
ca cuantificar la influencia que tiene cada generación en
la sociedad, la economía, la política y la cultura.
El GPI se realizó en Estados Unidos pero sus resulta

dos pueden servirnos para entender lo que al respecto
ocurre en nuestro país.

Para empezar, el GPI define seis generaciones y ano
ta qué porcentaje de la población total de EU pertene
ce a cada una:

SilentGen (76 o más años), 7.6%; Baby Boomers
[57 a 75 años), 21.8%; Gen X (41 a 56 años), 19.9%;
Millennials (25 a 40 años), 22.0%; Gen Z (9 a 24
años), 20.3%; Alpha (Hasta 8 años), 8.4 por ciento.
Visual Capitalist explica que "a medida que la socie

dad se vuelve más compleja, también se vuelven más
complejas las manifestaciones de poder (...) los puestos
de poder consagrados por el tiempo todavía perduran
en el Siglo XXI. Los jueces y los CEOs aún influyen fuer
temente en la sociedad. Las estrellas de cine y los escri
tores siguen siendo relevantes (...) la tecnología, la gran
disruptiva, está ahora agregando nuevos elementos a la
mezcla. Los teléfonos inteligentes permiten a casi cual
quier persona hablar directamente con miles de millones
de personas. Las finanzas descentralizadas están remo
delando los sistemas tradicionales de riqueza. Con esta
creciente complejidad en mente, examinamos la gama
más amplia de factores posibles y la redujimos a tres ca
tegorías: economía, política y cultura".

Para determinar el GPI de cada generación, se inclu
yeron cinco variables de poder político, cuatro de poder

económico y ocho de poder cultural.
Con base en lo anterior, se determinó que el 100%

del poder o influencia en la sociedad se distribuye co
mo sigue: Baby Boomers: 38.6%; Gen X: 30.4%; Millen
nials: 14.5%; SilentGen: 12.8%;Gen Z: 3.7 por ciento.

En lo que al poder económico se refiere, se distribuye
así: Baby Boomers: 43.4%; Gen X: 26.2%; SilentGen:
17.6%; Millennials: 9.6%; Gen Z: 3.3 por ciento.
Tratándose del poder político, se reparte así: Baby

Boomers: 47.4%;Gen X: 29.0%; SilentGen: 12.1 %;Mi
llennials: 10.0%; Gen Z: 1.6 por ciento.
Y el poder cultural se reparte así: Gen X: 36.0%; Baby

Boomers: 25.1%;Millennials: 23.9%; SilentGen: 8.8%;
Gen Z: 6.1 por ciento.
Así, el poder e influencia política y económica se con

centran en las personas que tienen 57 o más años y
que, en lo que a la cultura se refiere, la más influyente
es la Gen X.

Visual Capitalist señala que los millennials, de entre
25 y 40 años, son "los primeros nativos digitales y sus
primeros años de vida fueron moldeados en parte por el
auge de Internet, las redes sociales y los teléfonos inteli
gentes. Además de la disrupción tecnológica, se han en
frentado hasta ahora a tres recesiones: la quiebra de las
Dotcom, la crisis financiera global y la generada por la
pandemia de Covid19. Esto, más el aumento de los cos
tos de la vivienda y la educación, hasta ahora ha atro
fiado su capacidad de acumular riqueza".
Quienes pertenecen a la Gen X también han enfrenta

do mucha turbulencia económica y política en sus vidas
pero, a diferencia de los millennials, han tenido mayores
oportunidades para prosperar.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

Fecha: 10/09/2021

Página: 45

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Eduardo Ruiz Healy

Costo: 189,256

Página 6 de 10



Le puede salir el
tiro por la culata
Finalmente, el presidente López Obra

dor se salió con la suya y el próximo
año se celebrará la consulta sobre la
revocación de mandato. La forma en

que se aprobó la pregunta convirtió
la revocación en un ejercicio de consulta, no
para revocar, sino para preguntar si se que
da o no a terminar el sexenio.

De acuerdo con las encuestas que se
han publicado, la gran mayoría de la po
blación, más de 65%, votaría en contra de
la revocación, por lo que llevarla a cabo es
una pérdida de tiempo y de dinero, pero ya
que se va a realizar, sería un error político
para lo oposición marginarse de ella.
Morena y sus aliados van a aprovechar

la consulta para hacer campaña a favor del
presidente, del gobierno y de la 4a transfor
mación y llamarán a la gente a participar y
a votar a favor de que el presidente perma
nezca en su cargo. Si la oposición no parti
cipa, dejara el camino libre a Morena para
destacar todo lo bueno que ha hecho el go
bierno y la campaña seguramente tendrá un
fuerte impacto en las elecciones del 2024.
Aunque estoy convencido de que la con

sulta sobre revocación es una tomadura de

pelo a la ciudadanía, que no se va a conse
guir el 40% de participación que se requie
re para que sea válida y que seguramente
la gran mayoría de la gente va a votar por
que el presidente se mantenga en su cargo
todo el sexenio, creo que no se puede de
jar el campo libre a Morena y al gobierno
y que la oposición debe establecer una es
trategia para aprovechar la consulta a su

favor.

Morena va a hablar de todos los logros
del sexenio y va a llamar a votar, la opo
sición debe hablar de todos los fracasos y
hacerle ver a la gente que la están usando.
Hay que dejar claro que no se está en con
tra de las consultas, pero sí de una consulta
que está pidiendo el mismo presidente so
lo para beneficio personal y que es contra
dictorio que sea convocada por su propio
partido.
Nos guste o no, la consulta es una es

trategia política del presidente para po
ner en evidencia el apoyo que tiene de la
gran mayoría de la gente y una forma de
volver a hacerse presente en todo el país.
La oposición por su lado debe aprovechar
la para que quede claro en la gente los
malos resultados del gobierno y de la 4a
transformación.

Al presidente López Obrador, le puede
salir el tiro por la culata y la consulta pue
de jugar en contra de su gobierno y de su
imagen. En las elecciones del ó de junio no
estaban en debate los resultados del presi
dente y del gobierno, las campañas se cen
traron en temas estatales, municipales y dis
tritales, la consulta será la gran oportunidad
de la oposición para poner a exponer a ni
vel nacional los malos resultados y fracasos
del gobierno.
No hay que hacer campaña para que la

gente salga a votar o voten a favor de la re
vocación, pero hay que aprovechar la con
sulta para hacer una campaña preparatoria
de las elecciones de 2024.
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Columna

invitada

Tecnologías para
el bienestar de la sociedad

Lucía Buenrostro
empresas@deconomista.com.mx

a importancia de las nuevas tecno
logías para el desarrollo económiÜco y el bienestar individual es am
pliamente entendida y aceptada
i por el público en general. Desde

1980 hemos sido testigos de una revo
lución tecnológica que cambió nuestras
vidas radicalmente.

Las Tecnologías de la Información
(TI), que se supone ayudan a impulsar
la economía real, se han convertido en
un sector económico importante por de
recho propio.
Sin duda, el avance tecnológico

requiere de investigación, creativi
dad, ¡deas futuristas y sueños para
desarrollarse, sin esos ingredientes
el ser humano no habría llegado a
la Luna.

Futuristas comojulio Verne, ArthurC.
Clarke y muchos otros ofrecieron visio
nes, en su momento surreales, de posi
bilidades de viajes espaciales, inspiran
do esa línea de pensamiento.

La tecnología moderna con la evolu
ción de las computadoras personales,
los teléfonos inteligentes y de la nube
nos lleva a pensar que cualquier cosa
es posible pero en la práctica existen
muchas limitaciones. En 2021 existe

una amplia gama de problemas pa
ra los cuales no se han encontrado so
luciones. Todavía no sabemos cómo

convertir el C02 en algo reutilizable,
ni siquiera como capturarlo, seguimos
operando con enormes cantidades de

papel, y es la estadística moderna apli
cada a los fenómenos de mercadotec

nia, sociales y políticos, y la gran capa
cidad de cálculo de las computadoras
modernas lo que nos tiene asombrados
por sus resultados.
Además de las restricciones mera

mente tecnológicas, las limitaciones
ideológicas son las de mayor peso,
una de ellas es la creencia errónea que
el desarrollo tecnológico sigue sus pro
pias reglas y otra es creer que nuestro
problema a resolver es especialmen
te complicado y único, lo cual por lo
general no es cierto, es posible abs
traer los problemas y buscar soluciones
generales.
Economistas, como Dani Rodrik,

señalan la necesidad de que los go
biernos y la sociedad no solo se inte
resen en la cantidad de investigación
y desarrollo sino también en qué tipo
de tecnologías se están fomentando.
A pesar de que el sector público in
vierte una gran cantidad de dinero
para apoyar la investigación y desa
rrollo, presta poca atención al tipo de
desarrollo y el valor creado por em
presas privadas con recursos públi
cos. La generación de utilidades de
las empresas privadas es el principal
motor para la evolución tecnológica.
Es necesario plantear los proble

mas adecuadamente para poder en
contrar soluciones lo más genera
les posibles. Por ejemplo, reconocer

que si se elimina la incertidumbre en
el manejo de la información financie
ra mediante mecanismos de intercam

bio de información rápidos y confia
bles, los sistemas financieros son más
eficientes. Lo mismo ocurre en los sis

temas administrativos gubernamenta
les que al ser correctamente digitaliza
dos, como es el caso en Reino Unido,
la ciudadanía en general se benefi
cia ampliamente al reducir burocra
cia, puntos susceptibles a corrupción
y tiempo invertido en la realización de
trámites.

Para crear soluciones tecnológicas
al servicio de la sociedad se requiere
de creatividad, imaginación y volun
tad para desarrollar procesos digita
les que dejen al descubierto el am
biente en el que las personas se ven
obligadas a operar y que puedan
abrir una ruta para rediseñar proce
sos con el espíritu de mejora y crear
soluciones ofreciendo servicios efi
cientes construidos alrededor de las
necesidades de los usuarios.

Tecnologías para enfrentar la cri
sis climática, producción de medica
mentos accesibles para enfermeda
des generalizadas, openbanking, y
la digitalización de los trámites y ser
vicios públicos, son ejemplos donde
la intervención del gobierno es crucial
para que el desarrollo científico y tec
nológico sea puesto al servicio de la
sociedad.
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Los mares mexicanos enfrentan un agudo vacío institucional, de
autoridad y de gobernanza, siendo víctimas de profundas fa
llas institucionales y de gobierno. Esto genera una verdadera
tragedia ambiental, social y económica, más aún, cuando se
han cancelado proyectos para crear Áreas Naturales Protegi

das marinas, y se han recortado de manera incapacitante los presu
puestos de la SEMARNAT, de la Comisión Nacional de Áreas Na
turales Protegidas, de la PROFEPA, y de la Comisión Nacional de
Pesca y Acuacultura. Numerosos focos rojos se han encendido, que
llaman urgentemente la atención sobre el colapso de pesquerías, la
extinción de especies, la degradación de ecosistemas marinos clave,
y el deterioro en las condiciones de vida de comunidades pesqueras
ribereñas. Ya se ha impuesto un embargo norteamericano a los pro
ductos del mar del Alto Golfo de California, por el exterminio de la
Vaquita Marina, y pronto vendrán más sanciones que impactarán a
la economía de las comunidades pesqueras.

Los mares de nuestro país y del mundo enfrentan un proceso agu
do de deterioro y devastación ecológica donde cada vez más em
barcaciones, con tecnologías cada vez más poderosas persiguen,
capturan y matan a un mayor número de organismos marinos en to
dos los ecosistemas, profundidades y niveles tróficos. A ello se suma
la pesca ileqal, no reportada y no requlada, y que en México supe
ra el 40% del total.

Por otro lado, la contaminación por descargas de aguas residua
les municipales y de retorno agrícola, así como por plásticos, es ubi
cua, y la Zona Federal Marítimo Terrestre es presa de la anarquía y
la degradación.
Nuestro país posee un litoral de más de 11,000 km y una super

ficie marina territorial y en Zona Económica Exclusiva que es 1.5
veces mayor a su territorio terrestre, con caras privilegiada a dos
océanos y bajo condiciones oceanógraficas y fisiográficas extraor
dinarias. Los mares y costas de México albergan una riqueza bio
lógica con pocos paralelos en el mundo. Sus recursos son recursos
comunes o bienes públicos, patrimonio de todos los mexicanos, ac
tuales y de generaciones futuras.

Organismos internacionales estiman que debe lograrse la protec
ción de al menos el 30% de la superficie marina del planeta, lo que
en México significa aproximadamente 1.2 millones de kilómetros
cuadrados o 120 millones de hectáreas de nuestra Zona Económica

Exclusiva. Esto significaría un verdadero Cinturón Azul para nuestro
territorio marino; objetivo que debe plasmarse como visión y doctri
na de Estado que den origen a compromisos y políticas eficaces en
materia de mares y costas.

En este escenario, la Armada de México debe jugar un papel pre
ponderante en la conservación de nuestros mares, en la conserva
ción de la biodiversidad y de los ecosistemas marinos, así como en
el uso sostenible de los recursos pesqueros, en beneficio de los con
sumidores mexicanos y de las comunidades pesqueras.

Para ello, hoy se da una oportunidad valiosa con la modificación
de la Ley Orgánica de la Armada de México que (al momento de re
dactar esta columna) es discutida en la Cámara de Diputados, des
pués de haber sido aprobada  con varias omisiones  por la Cáma
ra de Senadores. Se trata de que la Armada de México se concentre
en actividades y atribuciones que ninguna otra institución en nuestro
país puede llevar a cabo. Por ello es preciso incluir explícitamente en
la misión de la Armada de México, la tarea de asumir plenamente
la vigilancia, inspección y aplicación de la ley en las Áreas Natura
les Protegidas Marinas, en concordancia con la legislación aplica
ble, los decretos y los programas de manejo correspondientes. Igual
mente, de coadyuvar con la vigilancia de actividades de pesca en
materia de especies capturadas, artes de pesca, esfuerzo pesquero,
y protección de especies amenazadas o en peligro de extinción, al
igual que descargas de aguas residuales, minería submarina, y Zo
na Federal Marítimo Terrestre. También, es esencial darle un estatuto
formal a la Guardia Costera como unidad operativa de la Armada
de México, responsable de desarrollar las tareas señaladas. Esto,
con el equipamiento y personal necesario, y capacitado para ello.
La responsabilidad es formidable, ya que la jurisdicción de Mar Te
rritorial y Zona Económica exclusiva de nuestro país abarca más de
3.2 millones de kilómetros cuadrados, que representa una vez y me
dia la extensión del territorio nacional terrestre.
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Paridad legislativa

Acortar la brecha de género es una bata
lla donde los avances pueden ser fuga
ces y las pérdidas de espacios, omino
sas. La unción de Lorena Cuéllar como

gobernadora deTlaxcala, hace 10 días,
coincidió con la salida de Olga Sánchez Cordero
del gabinete federal donde ya no hay equilibrio, en
tre hombres y mujeres.

La ministra en retiro dejó el Palacio de Covián para
asumir la presidencia de la Mesa Directiva del Senado
de la República, mientras que Sergio José Gutié
rrez Luna hizo lo propio en la Cámara de Diputados,
que por primera vez en su historia tendrá una integra
ción paritaria, no por mandato legal sino por sentencia
judicial, después de un rispido debate al seno del INE.

A mediados de la semana que termina, María
Eugenia Campos, en Chihuahua, se convirtió en
la segunda de las seis gobernadoras electas el pasa
do ó de junio en protestar el cargo. Y en plenitud de
jurisdicción, la sala superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial ajustó las membresías de los Congresos
del Estado e Hidalgo a la paridad de género.

Hace 10 días, en vísperas de la sesión de Congre
so General para inaugurar la LXV Legislatura del Con
greso de la Unión, las autoridades electorales reasig
naron dos curules —una del PAN y otra del PVEM—,
luego de sendas quejas presentadas por las afecta

das por el INE. Dos semanas antes de los comicios, la
presidenta de la Comisión de Género, Carla Hum
phrey Jordán, propuso una fórmula para garantizar
la asignación paritaria en la Cámara de Diputados,

que "por resistencias internas" fue desechada.
Humphrey recibió el respaldo de las consejeras

Adriana Margarita Favela y Beatriz Claudia
Zavala, pero nuevamente fue rechazada su propues
ta pues —acusó la mayoría— quitar dos diputados a
los grupos parlamentarios con menos mujeres deriva
ría en una alteración el veredicto popular basada en
una incorrecta interpretación de la legislación vigente.

Ciro Murayama defendió la elegibilidad de las
candidaturasy el cumplimiento de la paridad por parte de
los partidos políticos que sancionó la autoridad adminis
trativa. "Estamos modificando la asignación no por algu
nas de las razones previstas en la norma (...) sino porque
se dice que el resultado no fue aritméticamente paritario".
Tal cual: los ciudadanos decidieron que en 152 ganaran
hombres y en 148 de mujeres, mientras que el INE asig
nó paritariamente las pluris. Pero el Tribunal Electoral alte
ró la voluntad ciudadana. Sin margen de jurisdicción, los
consejeros electorales tuvieron que cumplir las sentencias.

Los magistrados electorales mantuvieron la línea
asumida en las últimas semanas y decidieron corregir
las decisiones de las autoridades electorales del Estado

de México que había decidido una integración mayori
taria de mujeres en el Congreso local.

A imagen y semejanza de lo que ocurrió en San Lá
zaro, Morena y el frente legislativo autodenominado Sí
por México (PANPRDPRI) negociaron la integración
de los órganos de gobierno en el Congreso del Esta
do de México, que se instaló el pasado domingo 5 de
septiembre. En Hidalgo, después de ajusfar el reparto
de las diputaciones plurinominales, el Congreso arran
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có con 15 mujeres y 15 hombres.

Efectos secundarios
CONFRONTACIONES. La disputa por el control políti
co en Guadalajara no concluyó en las urnas, el pasado
ó de junio. Los regidores morenistas, entre los que se in
cluyen Carlos Lomelí Bolaños Mariana Fernán
dez Ramírez, María Candelaria Ochoa Avalos
y Salvador Hernández Navarro, han decidido
promover un juicio de lesividad para revertir la privati
zación del servicio de limpia. La administración encabe
zada por el alcalde interino, Eduardo Fabián Martí
nez, firmó un contrato por 15 años con Caabsa Eagle.
Antes de acudir a los tribunales, los regidores de oposi
ción insistirán en que sea convocada una sesión extraor
dinaria de cabildo para revertir la polémica decisión.
CORRECCIONES. Lorena Piñón, diputada fe

deral y secretaria de gestión social del CEN del PRI,
repudió la comunicación oficial sobre la polémica vi
sita a México del líder del partido VOX, Santiago
Abascal. Y es que junto con el vicecoordinador de
la bancada tricolor en el Senado, Manuel Añorve,
fue enlistada entre los firmantes de la Carta de Madrid.
"Rechazamos cualquier vinculación con VOX, así co
mo toda intención o confusión que pretenda vincular
nos, venga de donde venga", censuró por su parte el
líder priista, Alejandro Moreno, "nuestra hoja de
ruta apunta hacia la democracia social. En ese rumbo
nuestros caminos nunca se arquean hacia la derecha".

¿FILTRACIONES? Enviado directamente de Palacio
Nacional, el vocero de Claudia Sheinbaum, Se
bastián Ramírez Mendoza cumple un bimestre en
funciones después de tempranos cuestionamientos que
ha tratado de superar con un equipo de trabajo que
también ha concitado críticas.
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Rayuela
Hay quienes por más
que se les diga no les

funciona el detector de
porquería, como decía

Hemingway.
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Mover las aguas en el Poli // "Acuerdo" de
Congreso en Hidalgo // Morenistas: nueva Ley
Orgánica // Añejos grupos e intereses
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL ÚLTIMO DÍA de su encargo
como diputados locales de Morena,
Ricardo Baptista González y Noemí
Zitle Rivas propusieron y lograron
que el Congreso del estado de Hidal

go aprobara un acuerdo para solicitar al Con
greso federal que derogue la Ley Orgánica del
Instituto Politécnico Nacional (IPN), vigente
desde diciembre de 1981, y cree una nueva.

OBVIAMENTE, TAL PRETENSIÓN intro
misoria ha generado una inmediata reacción
adversa de la comunidad politécnica, tanto en
sus órganos de gobierno como en manifesta
ciones callejeras, como la realizada ayer por
profesores y alumnos de ese instituto (https://
bit.ly/38UDAKv). Del Casco de Santo Tomás
y de Zacatenco salieron sendas marchas que
desembocaron en la emblemática Plaza de las
Tres Culturas, en Tlatelolco. De ahí caminaron
con la intención de llegar a Palacio Nacional,
pero fueron impedidos por vallas de seguridad,
así que se trasladaron a la Secretaría de Go
bernación, donde fueron recibidos de manera
rutinaria por el área de Atención Ciudadana.

LOS POLITÉCNICOS CONSIDERAN que
este entrometimiento desde Hidalgo amenaza
a los profesores, en cuanto a sus emolumentos
y prestaciones, a los estudiantes en cuanto a la
posibilidad de cobrarles cuotas más elevadas y
a la comunidad en general en cuanto a desesta
bilización proveniente de fuerzas o personajes
políticos que no identifican. La propuesta
hidalguense busca que el IPN se convierta en
un organismo descentralizado y podría abrir
puertas a su privatización, según denuncian
los inconformes.

EN REALIDAD, EL acuerdo del Congreso de
Hidalgo debería tener pocas probabilidades
de progresar en el ámbito federal, pero ha
puesto de manifiesto, de una extraña manera,

los diversos factores de poder que convergen
en el control del IPN: el aparato institucional
de representación de este instituto (el director
general, el inmunólogo Arturo Reyes Sandoval,
el Consejo General Consultivo, los consejeros
alumnos) se activó en contra del mencionado
acuerdo hidalguense (https://bit.ly/3hfqRX9)
y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la
Educación, a través de su dirigente, Alonso Ce
peda, consiguió que el dirigente de la sección
de ese sindicato en el Politécnico, Alejandro
Garduño, dialogara sobre el tema con el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández.

CABE MENCIONAR QUE aun cuando pasa
por malos tiempos el llamado Grupo Universi
dad, que con Gerardo Sosa Castelán controló
durante largo tiempo la Universidad Autóno
ma del Estado de Hidalgo e influyó notable
mente en la política oficial en la entidad, los
promotores de este acuerdo intromisorio han
tenido relación con tal facción. Recuérdese
que ese grupo de Sosa Castelán (ahora preso,
acusado de delincuencia organizada, peculado
y defraudación fiscal.) consiguió en 2018 nueve
diputaciones locales de las 30 del Congreso
estatal.

RESPECTO AL PROMOVENTE Baptista
González, ahora ex diputado, ha hecho carrera
política en el Partido de la Revolución Demo
crática y luego en Morena, es egresado de Eco
nomía del propio IPN y ahora ha regresado a
ocupar una regiduría plurinominal en Tula.

EL PUNTO DE referencia de Hidalgo con
el IPN es que en esta entidad hay un campus
del instituto. Pero las aguas politécnicas han
contenido durante décadas los intereses de
políticos priístas y de grupos porriles, sin
vida democrática verdadera y un sostenido
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sometimiento al timón presidencial en turno
o sus allegados. La ahora ex diputada Zitle
argumentó que el IPN no tiene personalidad
jurídica ni patrimonio propio y que de los 97
inmuebles que ocupa, sólo es propietario de 25
(https://bit.ly/3zOEobp).

NO PARECIERAN PROPICIOS los tiempos

que corren para agregar a sus turbulencias
las del Politécnico Nacional. Habrá de verse si
todo fue una ocurrencia de fin de legislatura
hidalguense o hay otros propósitos en esta
maniobra que, por lo pronto, ha hecho a los po
litécnicos cerrar filas (https://bit.ly/3BYTqQU)
contra tan extraño intento de intromisión.
¡Hasta el próximo lunes!
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ROZONES

• Pavimentando el PRIMor
Así que la bancada del PRI hizo, ya como parte de su ejercicio legislativo, el primer guiño
a la 4T en San Lázaro. Y es que resulta que la alianza Va por México tuvo su primera vo
tación dividida a dos semanas del arranque de la Legislatura al momento de someterse a
aprobación la Ley Orgánica de la Armada de México. La bancada del PRI no fue en bloque
con sus aliados del PAN y PRD, sino que votó a favor en lo general junto con Morena y sus
aliados. Si bien el tricolor encabezado por Rubén Moreira votó en contra en lo particu
lar, eso no alcanzó para impedir la aprobación del dictamen. El tricolor ya ha mostrado
algunas coincidencias con la reforma electoral que delinea el partido guinda y que, se ha
dicho, tendría como uno de sus objetivos principales impedir que los consejeros del INE
;omen atribuciones de los legisladores. ¿Se está pavimentando ese camino denominado
PRIMor? Al tiempo.

• Cenapred no avisó
Directo, ante el nivel de la tragedia registrado en el Hospital General de Zona número 5
en Tula de Allende, Hidalgo, el director general del IMSS, Zoé Robledo, señaló anoche
en una entrevista con el periodista Ciro Gómez Leyva la falta de información por
parte del Centro Nacional de Prevención de Desastres de la crecida del río y su posible
desbordamiento, como una de las causas que incidió en el resultado fatal: la muerte de 14
pacientes. Dio cuenta de que un poco más de tiempo hubiera permitido llevar a cabo una
evacuación. Aprovechó además para asegurar que los decesos no se dieron por la falla de
los respiradores, ya que solamente un derechohabiente estaba intubado, por lo que si bien
se negó a afirmar que hubo una cadena de negligencias, indicó que seguirá colaborando
para llegar a la verdad de lo que sucedió.

• Día D en Concair in
Pronto llegará el momento de demostrar que en la Confederación de Cámaras de Indus
triales, nos aseguran, se elige libremente, y eso incluirá estar atentos al actuar de Francis
co Cervantes en las próximas semanas, quien deberá mantenerse al margen del proceso
que ya corre para sucederlo. El 21 de septiembre es la fecha límite para que las cámaras
votantes emitan su decisión, por lo que se esperan semanas álgidas para Alejandro Ma
lagón, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Conservas Alimenticias; Netza
hualcóyotl Salvatierra, extitular de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construc
ción (CMIC) y José Abugaber de la industria del calzado en Guanajuato, quienes aprietan
el paso para inclinar la balanza a su favor, pues el ganador será anunciado oficialmente el
viernes 24 dé este mes.

• Furia de Daniel Ortega contra México
Nos hacen ver que el régimen de Daniel Ortega cada vez se distancia más de los asideros
de legitimidad que aún podrían proveerle México y Argentina. Ayer fue la viceministra
de Relaciones Exteriores, Arlette Marenco, quien respondió frontalmente al retuit que el
embajador de nuestro país en Managua, Gustavo Cabrera, dio al mensaje del prestigia
do escritor Sergio Ramírez, quien criticó la decisión del gobierno de incluirlo en su lista
negra y acusarlo de los delitos de incitación al odio y la violencia para poderlo detener. La
cancillería nicaragüense consideró que se trata de una acción abusiva y acusó: "nunca
hemos denunciado o comentado la violencia, crímenes y violaciones a los derechos hu
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manos que, según organismos y personajes mediáticos, ocurren en México todos los días".
Además, entre una marejada de descalificaciones señaló que nuestro país es injerencista,
entrometido y fiel y sumiso a los yanquis, por decir lo menos. Así, la distancia, como dice
la canción, es cada día más grande.

• Del dicho al hecho en el Congreso local
Nos cuentan que donde de plano la compostura y las buenas formas son fugaces es en el
Congreso de la Ciudad de México. Ayer, los diputados locales se vieron muy coincidentes
al declarar en tribuna la importancia del diálogo y el respeto, pero... dos horas y media
después, se inauguraron los gritos en el recinto, cuando Christian Von Roehrich, del PAN,
presentó un punto de acuerdo para solicitar la comparecencia del director del Metro. Los
panistas sacaron carteles con imágenes del accidente de la Línea 12 y gritaron: "¡Justicia,
justicia!", sin atender las indicaciones del presidente Héctor DíazPolanco de respetar el
recinto. Como era de esperarse, por tercera vez si se junta con las solicitudes realizadas en
la Legislatura pasada para el mismo fin se negó la comparecencia, gracias al voto mayo
ritario de Morena. Otra vez el PAN se quedó con el coraje, aunque el punto de acuerdo fue
turnado para su análisis a comisiones, donde tampoco es muy probable que prospere. Uf.

• Los puntos de Ebrard en Washington
Muy contentos, nos cuentan, terminaron los integrantes de la comitiva de México tras la
primera reunión del Diálogo Económico de Alto Nivel que tuvo lugar ayer en Washington.
Y si bien se establecieron las prioridades que tiene nuestro país, y hubo acuerdos relevan
tes para restablecer la cadena de suministros entre ambas naciones, también hubo unos
señalamientos del canciller Marcelo Ebrard que llamaron la atención. "La pandemia nos
mostró que no estamos bien preparados para enfrentar en el futuro otras crisis como la
pandemia de Covid19". Es quizá esa la premisa central, nos señalan, de la que parte su
idea de que las reuniones de ayer marcan una nueva etapa en la relación MéxicoEU y que
obligan a la construcción de una nueva visión de la economía norteamericana.
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Todos sabernos en dónde estábamos y
10 que hacíamos la mañana de aquel
11 de septiembre. Yo vivía en San Juan

del Río, Querétaro. Estaba en el recreo y vi
las imágenes de la tragedia, por primera vez,
en una televisión diminuta que tenían en la
tiendita del colegio. No sabíamos bien lo que
pasaba ni lo que aquello podía implicar, pero
todos los alumnos estábamos amontonados

alrededor de la pantalla y lanzábamos teorías
al aire como si entendiéramos del mundo.

Recuerdo también que, avanzado el día, los profe
sores se asomaban con frecuencia al salón de maes

tros y revisaban las noticias en la tele para ver cómo
iban las cosas allá lejos, en Nueva York. Incluso aquí,
en una pequeña escuela, de un pequeño pueblo, en
un pequeño estado, sospechábamos que algo enorme
había ocurrido.

Hoy, veinte años después, esas memorias se agol
pan. El aniversario de los ataques terroristas en Wash
ington y Nueva York cobra mayor relevancia esta vez
por la reciente retirada de las tropas estadounidenses
de Afganistán. La periodista Julián Borger, del diario
The Guardian, escribió que el declive de América,
como superpotencia, comenzó aquel 11 de septiem
bre y llevó hasta la evacuación desastrosa de Kabul
hace unas semanas. En la revista semanal del diario

británico, Borger entra en detalles: Estados Unidos al
canzó su cénit con la caída del muro de Berlín y el fin
de la Unión Soviética en 1991. Ese punto culminante
duró una década, hasta que el desastre llegó desde

un cielo azul a bordo de un avión de American Airli

nes. Casi tres mil personas murieron. Pero lo que más
daño hizo al país fue su reacción visceral.

Siguieron las guerras eternas en Irak y Afganistán,
el militarismo, la tortura, la seguridad excesiva en las
fronteras, el autoritarismo y la xenofobia. Consecuen
cia de todo esto, vinieron después el cansancio en la
opinión pública y una polarización peligrosa que en
los últimos años parte a Estados Unidos por la mitad.

La respuesta autoinmune resultó más mortal que
la propia infección que tenía que curar.

El Estados Unidos de hoy es más temeroso, menos
libre y más solitario que el de antes de 2001. Yo llegué
aquí hace ocho años y sólo he conocido la nueva ver
sión de este país, pero amigos que fueron testigos de
la transformación lo reconocen: ya nada es igual.

En la revista The Atlantic, el autor Garrett M. Graff
hace un análisis sobre todas las decisiones incorrec

tas que se tomaron después de los ataques. Van desde
una sociedad que cedió al miedo, un espíritu venga
tivo y una reorganización equivocada del gobierno,
hasta una deficiente elección de enemigos en la que
se ignoraron otros peligros lejos del Medio Oriente.
"Viendo hacia atrás", concluye el escritor, "no puedo
más que pensar en que el verdadero enemigo, des
pués del 9/n, fuimos nosotros mismos",

Veinte años. Parecen tantos y, a la vez, parecen tan
pocos. Cuántos sueños y cuántas distracciones tenía
mos entonces. Cuántas cosas parecían distintas. Por
un momento pareció que la Historia terminaba con
el fin de la Guerra Fría, sólo para descubrir que un
nuevo capítulo se escribía a partir de un acto terroris
ta que millones de personas vimos, al mismo tiempo,
por televisión. Y en ese instante, el mundo cambió
para siempre.
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"Una mujer que no tenga el control sobre su
cuerpo, no puede ser una mujer libre"

Margaret Sanger

El 7 de septiembre de 2021 será un día
histórico, porque el pleno de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) resolvió por unanimidad de votos
declarar inconstitucional la penalización
del aborto voluntario, invalidando los artí
culos 196,198 y 199 del Código Penal del Es
tado de Coahuila; el primero penalizaba con
hasta tres años de cárcel a la mujer que in
terrumpiera voluntariamente su embarazo,
el segundo prohibía la asistencia de los ser
vicios médicos a las mujeres que quisieran
abortar, y el tercero criminalizaba el aborto
de mujeres embarazadas por violación, in
seminación artificial o implantación artifi
cial con más de doce semanas de gestación.

El ministro Luis María Aguilar, quien realizó el proyec
to de resolución, argumentó que las leyes que penalizan el
aborto voluntario violan el derecho constitucional de las

mujeres a elegir sobre su cuerpo y el libre desarrollo de la
personalidad, entendida como la capacidad natural que
tienen todas las personas a decidir, de manera libre, sobre
su desarrollo individual y autonomía de su voluntad.

El eje central de la argumentación se desarrolló en el
sentido de la voluntad de las mujeres para decidir sobre
su cuerpo, sin criminalizarlas, y no como un derecho para
abortar, tomando como base anteriores resoluciones de
la propia SCJN y de la Corte Interamericana de Derechos
Humanos, así como en estudios científicos sobre la gesta
ción, además habló de personas gestantes, sin referirse a
ningún género, dejando la puerta para otro tema.

Sin embargo, la SCJN en su resolución no definió el
plazo para poder practicar legalmente el aborto, la reso
lución sólo establece que puede realizarse en el tiempo
más cercano a la concepción, generando una laguna legal,
por lo cual los jueces y las legislaciones locales podrán in
terpretar libremente el plazo que les parezca oportuno, lo
cual va a generar una nueva discusión.

Las legislaciones de la Ciudad de México y del estado
de Oaxaca son las únicas que contienen la despenaliza
ción del aborto, y establecen como plazo que sea dentro
de las doce primeras semanas de gestación, lo cual podrá
ser un criterio para que en el futuro las legislaturas locales
y los j ueces en sus resoluciones lo tomen como parámetro.

Algo importante que la SCJN ponderó fue que la reso
lución no es una promoción del aborto, y se exhorta por
una cultura de la prevención del aborto, una educación
sexual con todos los conocimientos científicos, para que
contribuya a tomar una mejor decisión con toda la pre
paración médica y sicológica, y con el mejor acompaña
miento posible.

De ahora en adelante, los partidos políticos, los legis
ladores, los gobernantes en turno y los juzgadores ya no
podrán argumentar cuestiones legales para prohibir el
aborto voluntario, sólo queda esperar unas semanas para
que la resolución forme la respectiva jurisprudencia por
precedente, y sea obligatoria en todo el país, quedando
pendiente por resolver en la SCJN la objeción de concien
cia, que será otra decisión trascendental
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El martes pasado, la Suprema
Corte emitió un fallo histórico

en favor del derecho y liber
tad de las mujeres a decidir sobre su
propio cuerpo, al despenalizar de
manera absoluta la interrupción del
embarazo en el estado de Coahuila.

Las ministras y ministros del pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidaron, por
votación unánime, la legislación de dicha entidad
fronteriza que imponía de uno a tres años de prisión
a quien voluntariamente interrumpiera el embarazo
o a las personas que les asistieran en ese fin, con lo
que el Código Penal del estado deberá ser reformado.

Esta determinación, adicionalmente, dará paso
a que las personas que hayan sido condenadas por
cometer este acto en Coahuila, sean liberadas. Lo
que es más, quienes cumplan condenas similares en
otros estados, podrán ampararse bajo este mismo
criterio.

Mención aparte merece haber cubierto con esta
decisión, no sólo a las mujeres, sino, de manera
general, a las personas gestantes, en un acto de in
clusión que protege, también, a quienes integran la
diversidad sexogenérica que deseen interrumpir su
embarazo.

Si bien la decisión no supone que la interrupción
de la gestación sea legal en todo el territorio nacional,
se sienta un precedente contundente para que deci
siones en el mismo sentido se apliquen en otros esta

dos. Incluso, el ministro presidente, Arturo Zaldívar,
hizo un llamado a las juezas y jueces de todo el país a
seguir los mismos criterios de la Corte.

En México está permitida la interrupción del em
barazo cuando es producto de una violación. Adi
cionalmente, de forma heterogénea entre estados,
se consideran otros motivos para interrumpir legal
mente el embarazo de manera voluntaria, como en
el caso de que se ponga en riesgo la salud o la vida
de la madre o si se detectan determinadas malforma
ciones en el feto.

Hasta el día de este histórico fallo, únicamente en
Ciudad de México, Hidalgo, Oaxaca y Veracruz está
permitida la interrupción legal del embarazo de ma
nera voluntaria dentro de las primeras doce semanas
de gestación. El resto de entidades contemplan san
ciones de diversa índole en contra de quien lo haga.

Con esta determinación, en casos similares a lo
largo y ancho de México, las juezas y jueces deberán
considerar el fallo de la SCJN cuando consideren

sancionar a quien haya interrumpido voluntaria
mente su embarazo, aún y cuando la legislación
local lo permita, pues ha quedado establecido el
criterio de que las normas penales de los estados,
que criminalizan la interrupción de la gestación, son
inconstitucionales.

En un país mayoritariamente católico y, en mu
chos aspectos, conservador donde, además, la
agenda de género está lejos de ser la prioridad de la
actual administración, lo sucedido el martes pasa
do es un triunfo contundente en el camino hacia la

legalización en todo México, de la interrupción vo
luntaria del embarazo. ¡Enhorabuena por el fallo de
la Corte!
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De la "contención" a la detención

Guatemala, Honduras y El Salvador
podrán cambiar gobiernos, pero no

significa que ello sea sinónimo de trans
formaciones; gobiernos van y vienen y los
problemas se agudizan y se enquístan.

Son naciones que viven en medio de la pobreza, la violen
cia y en muchas de sus comunidades prevalece la ley de los
terratenientes y bandas, como la Salvatrucha, y las que bajo
su amparo o sin él han venido surgiendo.

Una de las causas medulares de la migración se debe a que
la gente vive al límite. Las familias les piden a sus hijos que
se vayan, que no se queden, que hagan lo que sea con tal de
no exponerse a las bandas delincuenciales. Los migrantes
saben que al salir y recorrer su país termina por ser un riesgo
de grandes proporciones, también saben que recorrer México
es un problema de mayor dimensión, es el verdadero riesgo
que llega a estar entre la vida y la muerte.

Se debe ubicar en el tema migratorio lo que se vive políti
camente en la región. Los gobiernos de EU y México han colo
cado a la economía como el centro de atención para atacar la
migración y está claro que las razones políticas son cada vez
más importantes.

Las condiciones políticas en muchas comunidades de
estas naciones son de una violencia tal que ha llevado a una
descomposición social que rompe cualquier posibilidad de
convivencia.

Sin duda se necesita dinero, inversión y generación de
empleos, pero es prioritario tener en el radar la relevancia
de buscar procesos de reconciliación porque se ha vivido en
medio del odio, la violencia, el rencor, la violencia de género,
la pobreza y la impunidad absoluta.

Los aparatos de justicia son parte de la imposición y
control de terratenientes, bandas delincuenciales e incluso
gobiernos locales que los utilizan para imponer sus reglas y
condiciones.

El Gobierno mexicano no se puede permitir una nueva
falsa salida como ocurrió con la gestión de Trump. Los esce
narios se llenaron de promesas y en particular desde nuestro
país se asumió una actitud pasiva que lo único que hizo fue
postergar la situación, la cual hoy está al límite.

La migración ha aumentado porque en muchos casos no
hay manera de quedarse en el lugar de origen, pero también
porque de manera perversa se hace ver a quienes quieren mi
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grar que hay condiciones para ello lo que al final no es otra
cosa que un engaño de los líderes y oportunistas que llevan a
los migrantes con la delincuencia organizada y con "polleros"
a quienes poco o nada les importa la vida de hombres y muje
res que ponen en ellos su esperanza y su dinero.

El problema que tenemos en la frontera sur se ha agudi
zado por la ausencia de protocolos y por la falsa idea de que
el Gobierno quiere proteger a los migrantes de las bandas
delincuenciales.

La violencia ejercida no para y es falso que se esté casti
gando a quienes la ejercen para detener a los migrantes. Ayer
nos decía el activista de migrantes en Tapachula, Luis Villa
grán, que lo que dijo el Presidente respecto a que dos agentes
de migración habían sido cesados por ello no es cierto.

En un documento en nuestro poder de la Función Públi
ca se asegura que "esta autoridad administrativa emitió un
acuerdo de Archivo por Falta de Elementos toda vez que de
la investigación realizada, no se desprendieron elementos
suficientes de convicción jurídica para determinar faltas
administrativas a servidores públicos adscritos al INM". (30
agosto 2021).

El Gobierno mexicano ha pasado de la "contención" a la
detención y en muchos casos a la violencia. Estamos cerca de
la tentación de crear campamentos de refugiados en medio
de una crisis, como decíamos ayer, que ya tiene tintes de
humanitaria.

• RESQUICIOS.
¿Qué tanto trascienden las decisiones del TEPJF y del INE?

Lo decimos por las multas al Presidente, a la encargada del
tribunal presidencial en que se ha convertido "Quién es quién
en las mentiras", el vocero de la Presidencia, el director de
Cepropie y la maestra Delfina cuando andaba por Texcoco.

ELGOBIERNO

mexicano ha pasado
de la "contención"

a la detención y en
muchos casos a la
violencia. Estamos

cerca de la tentación
de crear campamen
tos de refugiados en
medio de una crisis,

como decíamos ayer,
que ya tiene tintes de

humanitaria
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Que los presidentes de la Cámara
de Diputados, Sergio Gutiérrez, y del
INE, Lorenzo Córdova, sostendrán
hoy una reunión institucional a puer
ta cerrada en San Lázaro para conver
sar temas pendientes. Hay quienes se
preguntan con qué cara recibirá el ino
renista al consejero, después de que en
tres años no ha cesado en bombardear

al instituto y amagar con la destitución
de sus integrantes, además de que esta
misma semana el coordinador de Mo

rena, Ignacio Mier, pidió una vez más
la renuncia del visitante.

Que este jueves Porfirio Muñoz
Ledo visitó al coordinador de Morena

/

en el Senado, Ricardo Monreal Avi
la, para hablar de la nueva Ley del Con
greso, que, dijo, es de su autoría. Sobre
la política migratoria planteó que es un
tema complicado y hay "mucha pre
sión" del gobierno de Estados Unidos,
por lo que se debe privilegiar la protec

ción de derechos humanos y la amplia
ción de refugio.

Que el Tribunal Electoral dejó
en suspenso resolver si perdonará a
Samuel García y a MC por los cientos
de publicaciones de Mariana García
durante la campaña desde Instagram
bajo el argumento de "solidaridad por
un proyecto de vida en común", luego
de que algunos magistrados pidieron
baj ar el tema para analizarlo con calma

Que con su Radiografía de la red
ciclista nacional, Fernando Guzmán
ganó el primer lugar del Premio Nacio
nal de Transporte Urbano y Movilidad,
mientras que la Secretaría de Trans
portes de Jalisco, que encabeza Diego
Monraz, obtuvo el segundo lugar por
haber unificado el sistema de recaudo

en el estado a través de una tarjeta re
cargable, de acuerdo con los resultados
que dio a conocer la Asociación Mexi
cana de Transporte y Movilidad.
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El PAN sin rumbo

uchos lo han querido considerar unMsimple error que se resuelve con un
montón de disculpas. Y claro que es

un error, pero no es tan simple.
Por su contenido y sus consecuencias, la reunión

de senadores panistas con Santiago Abascal, presi
dente del partido español VOX, y la firma de la Car
ta Madrid hacen evidente la dura realidad del PAN:

falta de liderazgo y falta de rumbo.
No quiero decir que los otros partidos de la opo

sición mexicana actual sí tengan liderazgoy rumbo.
No los tienen, pero estamos hablando del PAN. Oj a
lá ser motivo de burla le haga abrir los ojos (otras si
tuaciones no lo han logrado): ha quedado claro que
nada tiene que decir ni que aportar al país ante los
vaivenes de AMLO y mucho menos ante el México
en turbulencia que lo llevó al poder. De hecho, sus
coqueteos con la ultraderecha española lo desdibu
j an como oposición. Y a los oj os de muchos lo acer
can al Presidente que tanto critican.
Es cierto, siempre ha habido en el PAN grupos ul

tras y en algunos momentos incluso en posiciones
de liderazgo. Pero había crítica interna. Y había con
flictos producto de la discusión que al final constru
yeron una historia de polémicas, de renuncias, de
regresos y nuevas renuncias.
El PAN no fue formalmente ni un partido católi

co ni una democracia cristiana. Sin embargo, en to

das sus etapas, aún en las más
centristas, ha estado vincula
do con grupos y movimien
tos católicos, igualmente va
riados en cuestión política.
Los ultras también se ligaron
a grupos similares dentro de
la iglesia: permanecieron en
su nicho y obedecieron siem
pre por abajito del agua a los
obispos más conservadores.

Han salido cada vez más a la superficie hasta que,
por ejemplo, desde los congresos locales lograron
"blindajes constitucionales antiaborto" en la ma
yoría de los estados.
No sería preocupante la existencia de grupos ex

tremos en el PAN si tuvieran con quién enfrentar
se. El problema ahora es que parecen tener víalibre.
Los liderazgos panistas actuales no han sabido ni

querido llevar a su partido a discutir el México bus
cado, el que va más de acuerdo con sus convicciones
básicas y con las circunstancias presentes. Solo de
ahí podrían salir políticas públicas innovadoras y
realistas. Solo de ahí podrían salir nuevas relacio
nes con la población, con grupos específicos y, final
mente, con votantes.
No hay quién provoque un México cercano al cen

tro político y a las necesidades de los mexicanos, co
mo lo hubo antes en la historia del PAN. Ahora pare
ce que los panistas visibles van solos. Se presentan al
público como líderes únicos. Ni el PAN subeybaj a
de Calderón y Zavala, ni el del cuestionado Ricardo
Anaya, ni el de Madero, ni el de Creel (que pudieran
ponerse a pensar un rato juntos) han logrado inspi
rarse siquiera en aquellas lecturas, aquellas historias
y aquellas figuras conocidas, con quienes están inevi
tablemente unidos: Carlos Castillo Peraza, Manuel
Clouthier, Efraín González Morfín, Luis H. Alva
rez, Adolfo Christlieb Ibarrola, Luis Calderón Vega,
Efraín González Luna, Manuel Gómez Morín. Con
eso tendrían suficiente.
Los años recientes han sido para el PAN, derrota

do y ante un entorno nacional en ruinas, un tiempo
de pérdida de visión. Un viejo con catarata.

Ahora parece que
los albiazules visibles
van solos; se presentan
al público como
líderes únicos
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¡PAN, más gumajuatizante
que nunca!
Aunque hicieron su esfuerzo por poner el busto

de Abascal vestido de Picaluga enlugar de Cris
tóbal Colón, los del PAN se la volvieron apelar
(pobrecitos,nadalesfunciona,nadalessale,hay
que llevarlos a bailar a Chalina o con los bruj os

de Catemaco a ver si ahí les hacen una limpia con huevo ne
groy ahí que se queden hasta que queden rechinando de lim
pio) y tuvieron que darle paso a Tlali, una espléndida escul

tura de unamujer indígena obra del artista Pedro Reyes. El
sueño dorado blanquiazul de ver convertido el Paseo de la
Reforma en el homenaj e a los voxísíasheroicos caídos en su
denodadaludiacontraelcomunismoprimitivoymarxianos
soviéticos que los acompañan, se fueron al averno satán.
(Es duda existencia!, pero si los de Voj

insisten en su cometido de desaparecer
laX, ¿Jóchitl Gálvez y Claudio J Gonzá
lez darían la batalla?)
Como quiera que sea, quizá los choz

nos de Gómez Morín —que debe de re
negar de su descendencia— un día pue
dan sustituir la Cabeza de Juárez por la
de Verástegui pidiendo más y mejores
temblores para las pécoras que decidan
interrumpir sus embarazos. Solo espero que no tengan el
mal gusto de poner la Cabeza del expresichente Jelipillo,
llorando por el Fonden que fue su otra caja chica.
O de plano rendirle homenaj e en un pedestal a Cabeza de

Bueyrecibiendodeporvidaescoltasycamionetonesporobra
y graciade los prianistas de Tamaulipas que le siguen chupan

do las medias. O hacerle un chico estatuón al gober petocho,
Diego Sinuhe, que para seguir la onda guanajuatizantefoxical
derónica acaba de endeudar al estado que desatinadamente
encabeza, conotroschingomil millones de pesos. Tambiénpo
drían volver alevantar la estatua de Chente Fojque derribaron

enBocadelRío, pero estavez siendoper
seguido por el espectro del comunismo.
Bueno, paraserjustos, lo que debe

ría ir en lugar don Cristóbal y sus hij os
cristobalitas sería la nada desdeñable
cifra de 366 mil 174 millones de va

ros, que fue lo que condonaron en im
puestos a los peces gordos, CaldeRón
y mi licenciado Peña Nieto.
Cosas maravillosas de las que afor

tunadamente nunca se dio cuenta Alberto Peláez por es
tar siempre conlosbrazos cruzados. Lobueno es que ahora
que lo echaron del paraíso de Televisa y, en su afán de no
toriedad, de pronto descubrió que todo está mal, Al rato se
va unir a quienes quieren amparar a sus espermatozoides
y a los no nacidos para que los vacunen contra la covid.

Quizá puedan
sustituir la Cabeza
de Juárez por la de

Verástegui pidiendo
más temblores
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El Diccionario del siglo XXIde Jacques Attali
El asesor del presidente Frarigois Mitterrandy autor de más de cincuenta libros
hizo un desafio en 1988: imaginar una parte del siglo XXI; hemos vivido 21 años

de este siglo y estas páginas tienen algo de pesimismo y vaticinio

Gil cerraba la puerta de la se
mana con un libro entre las
manos; el Diccionario del si
glo XXI del escritor político
francés Jacques Attali (Bol

sillo Paidós, 2007), asesor del presiden
te Frangís Mitterrand y autor de más de
cincuenta libros. Este libro debe leerse en
estos días como un desafío que Attali quiso
enfrentar en el año de 1988: imaginar una
parte del siglo XXL Hemos vivido 21 años
de este siglo y estas páginas tienen algo de
pesimismo y vaticinio. Los historiadores
siempre son un poco adivinos del pasado
y arqueólogos del futuro. Gamés arroj a un
puñado de entradas: ¿Cómo veía Attali el
futuro en 1988?

Bancos
Los bancos comerciales serán cada vez
menos materiales y las ventanillas cada
vez más virtuales. Las transferencias, ór
denes de bolsa, estados de cuenta se lle
varán a cabo mediante servidores vocales

que ej ecutarán las órdenes tras la identi

ficación de los códigos secretos del desti
natario y del remitente. Los bancos crea
rán sus propios medios de pago virtuales
gracias a la tarjeta de crédito y a la mone
da electrónica. Los servidores conocerán
las actividades de sus clientes através de la

redypodrán convertirse enbanqueros. [.

Catástrofes
Tendrán las mismas dimensiones que el si
glo: monstruosas. No se puede excluir que
puedan afectar a muchos millones, incluso a
muchas decenas de m illones de seres h uma

nos. La enumeración de los posibles desas
tres es ciertamente larga: una guerra nuclear,
biológica o química; un temblor de tierraba
jo unamegalópolis; un accidente industrial
que contamine una aglomeración: un avión
de milplazas que se estrelle sobre una central
nuclear, etc. Otras, que pueden ir vinculadas
a las mutaciones del clima: la desaparición
de las selvas tropicales; violentas tempesta
des que devasten la India o el sur de Estados
Unidos; el desierto que se apodera de España
y de Sicilia La desaparición del delta del Nilo;

ladesapariciónbajolas aguas del archipiéla
go de las Maldivas; Bangladés inundado; el
derretimiento de los hielos del Artico, etc.

Depresión
La principal enfermedad crónica de conse
cuencias económicasy sociales considera
bles: al menos 300 millones de individuos

la padecen hoy en día. La genómica debe
ría realizar enormes progresos en vistas a
su mejor comprensión y tratamiento para
hacer retrocedería psicoterapia enbenefi
cio del recurso a la farmacopea.

Desgracia
Compañera inseparable de todos los
hombres, a través de los tiempos y en

todas las épocas. Sombra adherida a la in
satisfacción a la que el futuro reserva sus

días de mayor esplendor.

Epidemia
Podrían reaparecer grandes epidemias como
consecuencia del nomadismo de las perso
nas, de las mercancías y de los animales. Por
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ej emplo, el virus H5N1 podría manifestarse
de manera tan peligrosa como el de la gripe
que, durante el invierno de 19181919, afectó
a casi la mitad de la humanidad y mató a más
de cuarenta millones de personas. Elviras del
sarampión o rabeóla seguirá siendo devasta
dor. Habrá epidemias que tendrán su origen
enladestruccióndenichosecológicosprotec
tores de ciertas especies animales. Se toma
rán medidas mundiales de acotamiento que
pondrán en tela de juicio, durante un tiempo,
elnomadismoylademocracia.Conmotivode
la epidemia surgirá una policía, estavez nece
sariamente mundial, lo mismo que ocurrió en
elsigloXVaescalade las naciones.

Escritura
La formamenosprecariadela comunicación,
incluso aunque su soporte lo seacada vez más.

Límites
Dará la impresión de que desaparecen en la
infinita variación de los signos, en el descu
brimiento constantemente renovado de re
servas de materias primas, en la abundancia
de informaciones, en la equivalencia gene
ralizada de los valores, etc. Sin embargo, ha
brá que imponer otros nuevos, voluntarios
esta vez, para circunscribir el uso de los sa
beres y de los recursos, para delimitar la era
de los caprichosy para dominar la violencia.
Habrá que señalar fronteras para no

permitir que el hombre, cada vez más ili
mitado, se autodestruya.

Silencio
Una de las dimensiones de la soledad, de
la contemplación, de la meditación y de la
vuelta a sí mismo. Panacea del individuo en

su diálogo con Dios, con el universo o con

sigo mismo. Obj eto de una de las contami
naciones más invasoras, pero también de
las mejor defendidas. Mañana, un lujo ca
ro y mal visto, fuente de ostracismo.

Como todos los viernes de pandemia, Gil
tomará la copa con dos o tres amigos ver
daderos. Mientrasñuye una modesta cata
rata de Glenfíddich 15 y cae en un vaso cor
to con dos rocas congeladas, Gil repetirá la
máxima de Nietzsche: "Solamente aquel
que construye el futuro tiene derecho a
juzgar el pasado"

Con motivo de la
epidemia surgirá

una policía, esta vez
necesariamente mundial
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Sánchez gana
tiempo
La vicepresidenta primera, Nadia Calviño, se
vino arriba el pasado 12 de agosto y autorizó
emitir un comunicado en el que se presenta
ba la labor del secretario general del Tesoro
saliente, Carlos San Basilio, con tal éxito que
«durante su gestión el Tesoro ha reducido el
coste de la deuda pública a mínimos históri
cos». Y además «en un contexto de elevadas

necesidades de financiación para hacer fren
te a las medidas de política económica pues
tas en marcha para proteger a ciudadanos,
trabajadores y empresas de los efectos de la

CGVID19». El equipo del Tesoro español tie
ne alta reputación profesional, pero es absur
do obviar como hizo el comunicado que la
clave del milagro es el programa de ayuda de
emergencia PEPP que lanzó el Banco Central
Europeo (BCE) en marzo de 2020 precisa
mente para que Italia y España no se hundie
ran en los mercados con primas de riesgo dis
paradas por la pandemia.
Basta revisar que el BCE compró 18.119

millones de deuda pública española sólo en el
último mes de San Basilio y totaliza ya más
de 140.000 millones desde el inicio. Es decir,
el grueso de la emisión extra que ha tenido
que lanzar el Estado para financiarse desde el
estallido de la pandemia.
Por todo ello, si se analiza la importante de

cisión del BCE de este jueves en términos po
líticos nacionales, el presidente del Gobierno,
Pedro Sánchez, ha ganado tiempo. La presi
denta del BCE, Christine Lagarde, presentó
de la forma más suave posible lo que no deja
de ser una delicada medida: el principio del
fin de este programa de emergencia. La fran

cesa anunció la primera ralentización del rit
mo de compras y dio a entender que a final
de año podría tomarse la decisión definitiva.
Es el segundo gran aviso desde que el pasado
10 de diciembre el BCE anunciara que quizá
no agotaría el montante dedicado al PEPP
La rara unanimidad en Fráncfort en asun

to tan delicado apunta a que
los halcones y los palomas

del BCE han llegado a un
acuerdo: el programa aca
bará sí o sí en marzo de

2022 sin agotar todo el dine
ro previsto y, a cambio, el
desmantelamiento será sua

ve. Este planteamiento es el
descontado por los merca
dos por lo que las primas de riesgo de Espa
ña e Italia sólo se movieron ligeramente y,
afortunadamente, a la baja.
Por tanto, no se complica por ahora este

frente del actual Gobierno de coalición que es
uno de los más peligrosos. Cuanto más tarde
llegue el fin del llamado PEPP más facilidad

para colocar deuda que se va acumulando
por el aplastante déficit estatal de Españay
a mejor precio. Eso evita al Gobierno y al
conjunto del país el temible radar de los
mercados. El actual secretario general del Te
soro, Carlos Cuerpo, asegura a Bloomberg
que este planteamiento del BCE permite a Es

paña prepararse sin sobre
saltos para el punto final al
PEPP del próximo año.
Otra buena noticia para

Moncloa son las encuestas

en Alemania que dan gana
dores a los socialdemócratas

del SPD y, por tanto, una
teórica menor presión en
otro frente, el del déficit.

Ganar tiempo es una bendición para un po
lítico pero no hay que olvidar que, si no lo
aprovecha, sólo retrasa el momento de la ver
dad y de las medidas impopulares. Ni el BCE
ni la UE han rescatado nunca con esta suavi

dad. El gobernante que lo desaproveche
ocupará un mal lugar en la Historia.

El suave fin del
PEPP y el alza del
SPD alemán dan
aire al Gobierno
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La amenaza

La pifia del senador Julen Remen
tería y asociados de signar acuer
do con el partido de la ultraderecha

española, VOX, podría, a la larga, dejar un saldo
favorable al país. Aunque el PAN ha sufrido un
daño severo, el hecho le sirve para que los suyos
entiendan lo delicado de la circunstancia, la res
ponsabilidad que tienen ante la alianza opositora
y que las posturas extremas a su interior son fun
cionales al adversario.

El tema que importa es el de la democracia, la
que se expresa en valores, actitudes y, especialmen
te, en reglas e instituciones. Su arribo fue el esfuerzo
de muchos y de varias generaciones. Lo alcanzado
no es perfecto, pero es una realización fundamen
tal para el desarrollo político de México. En nuestro
país no hay momentos fundacionales, aunque la re
forma política de 1996 y el subsecuente triunfo de la
oposición en 1997, al lograr la mayoría de la Cámara
de Diputados, son capítulos relevantes en su géne
sis. La alternancia en la Presidencia tres años des

pués fue efecto, no causa.
La amenaza a la democracia no viene de la extre

ma izquierda, ni de la derecha ultra, sino del popu

lismo. VOX es una expresión populista: antiliberal,
xenofóbica, intolerante y manipuladora de los sen
timientos colectivos como son el rencor social, el
miedo y la intolerancia. La crisis de lo vigente hace
que los populismos cobren fuerza Así sucede en Es
paña con Unidas Podemos, de inclinación izquier
dista, y con VOX en el otro extremo del espectro po
lítico. Así acontece en México con el lopezobrado
rismo de clara cepa antiliberal.
Los antecedentes del senador Rementería die

ron para que no lo echaran de la coordinación, sin
duda un error. Sin embargo, su tamaño y sus efectos
debieron llevar a su retiro de la coordinación. Los
errores se pagan y lo mismo vale la perfidia que la
ingenuidad, por decirlo amablemente.
El sentimiento de miedo y amenaza que des

pierta el lopezobradorismo propicia reacciones
extremas como es el caso del Frena. Sin embar

go, el desenlace de los pasados comicios significa
una doble contención al abuso del poder en curso.
Por una parte, se perdió la idea de que el triunfo
de Morena en 2024 era incontenible; por la otra,
la oposición legislativa unida impide cambios
constitucionales unilaterales.

La oposición debe privilegiar la salvaguarda de la
institucionalidad democrática. Si en 2024 el gobier
no repite en la Presidencia, la amenaza se contiene
a partir de las reglas y las instituciones. Sise gana, el
proyecto a futuro se acredita con el fortalecimiento
de la democracia, lo que permite trascender con dig
nidad y sentido de proyecto común, el oprobio que
ha significado la experiencia populista.
Como tal, el pasaje un tanto traumático que pro

vocaron 16 despistados senadores servirá para que
la oposición tenga, en el marco de su diversidad, cla
ridad de rumbo y sentido de inclusión. Las diferen
cias existen hasta al interior de los partidos, mucho
más en una alianza como la que ahora se conforma.
Lo que les es común y los hace diferentes no es me
nor: su aprecio y cuidado por la democracia.
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Para la cansa",
admitió Delfina

17
mplazados por el INE cuando invesliga

k ba los diezmos que la actual secretaria fe
_l IA deral de Educación descontó quincenal
mente a 550 empleados del ayuntamiento de Texcoco,
los dueños del Grupo de Acción Política dijeron enca
bezar una "organización altruista".
No: el GAP fue hasta 2011 una corriente del PRD y

en 2013 (cuando comenzó a recibir el fruto de las ex
torsiones) sus líderes se incorporaron a los trabajos de
fundación de Morena.
Al no ser una organización registrada, llamó la aten

ción que la entonces alcaldesa, el síndico, el secretario
y el tesorero del ayuntamiento emitieran cheques para
un engendro evidentemente ilegal.
El viernes de la semana pasada, el consejero Ciro

Murayama se preguntó: "¿Cómo puede un ayunta
miento girar cheques a una persona moral sin perso
nalidad jurídica?".
Y peor si "los líderes del GAP son también dirigentes

y candidatos electos de Morena".
Otros datos que ilustran el pedestre caso Delfina es

que los tres años de la extorsión a sus subordinados y la
emisión de cheques al GAP (por dinero de origen parti
cuiarcomosiprovinieradelpresupuesfopú£>iicq)coin
ciden con lafonnación de Morena en 2013, la obtención
de su registro en 2014 y su primera campaña en 2015.

No hay duda de la imbrica
ción entre el GAP y Morena.
Tampoco, de la actividad parti
dista y políticoelectoral de las
personas que retuvieron los re
cursos a los trabaj adores, que se
emitieron los cheques desde el
ayuntamiento y de quienes los
recibierony cobraron", dijo Mu

rayama "Es fundado que se ope
ró una trama ilegal de ñnanciamientopolítico electoral".
Pero lapráctica no la inventó aquella célula de Morena:
"En 2018, este Consejo General sancionó una opera

ción muy similar en el gobierno de Chihuahua: se rete
nía dinero alos trabajadores paraluego entregar los re
cursos al partido que gobernábala entidad, el PRI", dijo
el consejero, refiriéndose a la gestión de César Duarte.
Cuando la texcocana operación Delfina fue denun

ciada enlos debates de candidatos alagubernaturadel
Estado de México, la señora que ocupa hoy la responsa
bilidad de José Vasconcelos (precandidata al Edomex
para que reincida en el intento), entrevistada por Car
men Aristegui, no tuvo reparo en admitir que aquel di
nero mal habido fue "para la causa de Morena".
Al argumentar la multa de 4 millones 200 mil pesos

a ese partido (los descuentos alos trabajadores muni
cipales de Texcoco sumaron 13 millones), Murayama
concluyó:
"Lej os estaremos de una vida pública y política a

salvo de la corrupción si permitimos que el uso patri
monial de los cargos públicos quede impune. Cobrar
diezmos a los trabaj adores es un abuso, lo haga quien
lo haga. Es pensar que el trabajador debe su empleo al
partido gobernante en t urno y que por eso puede qui
társele parte de su salario. Descontar nómina para fi
nanciar apuestas políticas personales y de grupo es una
conducta del subdesarrollo político, propia del clien
telismo que sigue presente, de forma lamentable, en
nuestra realidad...".

En 2018 el
INE sancionó

una operación
muy similar en

Chihuahua

Fecha: 10/09/2021

Página: 7

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 32,882

Página 9 de 15



López Obrador,
ni quien le compita

El tiempo se pasa en una
pandemia, ya no en un suspiro.

Florestán

La oposición, arrasada por López
Obrador en 2018, dijo que tendría
tiempo de convertirse en la gran op

ción presidencial en2024. Y sí, ha tenido tiempo,
más de tres años, pero no ha tenido a quién.
El Presidente, a pesar de sus decisiones que

darían para construir un oponente competitivo,
mantiene en el final de su tercer año de gobier
no una aceptación superior a 60 por ciento.
Y si uno ve al PAN, sigue preso de los intereses

y contradicciones de quienes lo controlan. En
2021 sigue actuando como en 2017, con Marko
Cortés promoviendo la candidatura de Ricardo
Anaya, una fórmula que no funcionó en 2018 y
quieren que sirva para 2024, cuando el país será
otro y ellos siguen siendo son los mismos.
Los panistas se mantienen rehenes de esas li

mitaciones y ambiciones personales. También
de sus pendejadas, como la del coordinador Ju
len Rementería que organizó un evento oficial
en el Senado de la República para firmar un do
cumento con el dirigente del partido más retró
graday fascista de Europa, Vox, del que luego no
supieron cómo salirse en lo que siguen atrapados
por más falsos deslindes que intenten.
Y el PRI sigue en su edad de hielo con un presi

dente de partido, Alejandro Moreno, que se ocu
pó de colocar a amigos y hasta matrimonios en la
lista de sus diputados para un proyecto personal.
Y hoy, a falta de candidato, como en el PAN, no

haypartido nibases.
Los demás no existen. Son franquicias, remo

ras que sobreviven por sus alianzas: PRD, Verde,
PT. Y MC es un intento que nunca se ha logrado.
Asile dejan todo el espacio aLópez Obradory

a su hoy candidata, Claudia Sheinbaum, a la que
puede darse el luj o de cambiar porque, afirman,
que con cualquiera ganaría.
Pero su prioridad es quién le garantice la con

solidación de la 4T y eso solo puede asegurárselo
ella, que sería la peor candidata de los tres, aun
que él sería, como ya es, su j efe de campaña.

RETALES

1. RIFADO. Dirá misa, pero el avión presidencial
que rifó hace un año y que no salió sigue costan
do. El Dreamlinerlleva parado desde noviembre
de 2018y en el proyecto de presupuesto 2022 hay
una partida de 475 millones de pesos para el pago
de su arrendamiento. Así se entiende la austeri
dad en la 4T;
2. REFORMA De lastres reformas constitucio

nales programadas por el Presidente, la imposi
ble es la que más ha cantado: la electoral para eli
minar a todos los consejeros de INE y magistra
dos del Tribunal Electoral, que parece quererlos
a modo para 2024; y
3. MENORES. El 24 de junio, Hugo LópezGa
tell informó que la Cofepris había autorizado la
vacuna Pfizer para mayores de 12 años, lo que ce
lebró. Ahora, miserablemente, se opone a que se
apliquen 250 a niñas y niños, solo para seguirle el
discurso al Presidente. Actúan como si no hubie
ra mañana y ellos fueran para siempre, eh

Nos vemos en unos días, por vacaciones.
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La persecución
de Sergio Ramírez

La dictadura que construyen
a paso redoblado en Nica
ragua el presidente Daniel

Ortega y su mujer, Rosario Murilio,
añadió a su lista de perseguidos polí
ticos al mayor escritor vivo de Nicara
gua, Sergio Ramírez.
Lo acusan de delitos que han sido in

corporados alasleyesde aquelpaísy que
hacen palidecer las del dictador Anasta
sio Somoza y su dinastía, contra la cual
se alzaron los revolucionarios sandinis

tas de los años setenta, entre ellos Da
niel Ortega y el propio Ramírez.
En las últimas décadas, Ortega ha re

sultado ser una versión empeorada de
Somoza, capaz de acusar a su antiguo
compañerode luchas libertarias por deli
tos como incitación al odioy la violencia,
y "menoscabo de la integridad nacional".
Por acusaciones del estilo penan cár

cel yamuchos nicaragüenses.
Desde su ruptura con el sandinismo

antidemocrático, Ser
gio Ramírez no ha sido
sino un escritor emble
ma de la literatura his

panoamericanay la to
rre mayor de las letras
nicaragüenses.
La última vez en que Sergio Ramírez

se vio perseguido por delitos políticos
fue en 1977, cuando lo persiguió Somo
za por delitos parecidos: terrorismo,
asociación delictuosa, atentados con
tra el orden y la paz.
En Daniel Ortega ha reencarnado So

moza, mientras que Sergio Ramírez en
carna hoy todo lo que hay que defender
en Nicaragua contra la arbitrariedad de

sus nuevos tiranos: la inteligencia, la li
bertad, la democracia, la dignidad huma
nayelvalorpara pelear por todo eso.
Reparando en la similitud de los de

litos que le imputan ahora y los que le
imputó Somoza, Ramírez ha escrito so
bre sus perseguidores:
"Las dictaduras carecen de imagina

ción y repiten sus mentiras, su saña, su
odio y sus caprichos. Son los mismos
delirios, el mismo empecinamiento

ciego por el poder, y la
misma mediocridad

de quienes teniendo
611 sup no los instm"
mentos represivos, y
habiéndose despoja
do de todos los escrú

pulos, creen también que son dueños
de la dignidad, de la conciencia y la li
bertad de los demás".
La fiscalía de Ortega va a allanar la

casa del escritor. "Lo que van a hallar es
una casa llena de libros", anticipa Ra
mírez. "Los libros de un escritor. Los li
bros de toda mi vida. Las únicas armas
que poseo son las palabras, y nunca me
impondrán el silencio".

Las dictaduras carecen
de imaginación y

repiten SUS mentiras
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Esperando
la caída

A los hombres de la ca

sa nos apasionaban las
caídas. Me refiero a las

nuestras, no a las de los otros, ni a los
descensos políticos, sino a ésas que
ocurren cuando te tropiezas y te rom
pes la crisma. Ignoro si es genético o
aprendido, pero si algo nos definiera
a los tres hombres del hogar podrían
serlas caídas.

En el año de 1894, Manuel Gutié
rrez Nájera se quejaba de que no se
podía caminar por las banquetas des
truidas: "solo hay un modo de andar
por nuestras calles: en coche". Aun
concediendo el descuido del ayunta
miento, en casa siempre hubo pasión
por la sorpresa. Me he preguntado si
no era la caída una de las formas en

que mi hermano y yo nos identificá
bamos con el padre.
Ven rápido porque tu papá se cayó

y tiene la clavícula
en la oreja, me dijo
mi madre. El era un
hombre en la alta

vej ez, y madrugaba,
y tenía ideas. Una
de ellas: subirse al
brazo de un sillón
para enderezar el sacacorchos de
una colección que a él le parecía ex
traordinaria. Terminó en el piso con
dos huesos rotos. No fue la única caí
da, logró otras dramáticas, pero con
menos años. Sí: hospital, radiogra
fías, médicos.
Mi hermano se tiraba al piso con

gran facilidad. Y hablo de los días

anteriores a su enfermedad. Salía

mos de una librería emocionados y
de pronto allá iba a dar con toda la
cultura alemana en dos bolsas. Mi
hermano tenía huesos de hierro,
nunca se rompió uno, salvo el día de
una caída casi fatal de una escalera.
Pero esa es una historia impresa en
otra página.
Si pienso en mi edad, me he caí

do poco. Algunos golpes sin conse
cuencias. Por eso espero la caída, el

madrazo seco. Pero
en realidad he com

prado tiempo para
decir que las peores
caídas de mi padre
las provocó su ca
rácter, su tempera
mento atrabanca

do, su depresión oculta en la cólera.
En cierto sentido, con mi hermano
pasaba igual, la decisión postergada
y luego el aventón, el sueño tirado
por la ventana. Y ahora me pregun
to en esta página si yo no he caído ya
desde hace tiempo. Tampoco sé si he
podido levantarme. Como se decía
antes: álcenlas.

Mi hermano tenía
huesos de hierro, nunca

se rompió uno
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Sergio Ramírez
y el poder de
la literatura

I *4 1 miercoles en la mañana

j conversé con Sergio Ramírez
J =, * para el En ZSde Milenio Tele
visión que se transmitiráhoyenla noche.
La razón era la publicación de su más re
ciente novela, Tongolelenosabíabailar.
Sergio decidió escribir la novela, como

éllo explica enlaprimera página, toman
do en cuenta "los hechos sucedidos apar
tir de abril de 2018 en Nicaragua, cuando
una serie de manifestaciones populares
desató unabrutal represión estatal. Los

personajes, sin embargo, son todos lain
vención del autor. Mi tributo—concluye
el párrafo— alos centenares de jóvenes
caídos y a sus familiares que siguen recla
mandojusticia".
Hablamos de la novela, tercera en una

trilogía que protagoniza el inspector Do
lores Morales, de las líneas entre la novela
policiacaylanovelapolíticaosocialy con
venimos que ésta, más allá de estar en un
contexto determinado, era una muybue
nanovela policiaca
Pero también ha

blamos de Nicaragua
y la situación que hoy
vive. Y hablamos del

miedo de aquel go
bierno autoritario a la

literatura. Tanto, que el libro de Sergio
estaba en aquel momento retenido en
aduanas, no lo habían dej ado llegar a las
librerías nicaragüenses.
Sergio Piamírez, hoy en día premio

Cervantes de literatura, fue un revolu
cionarioyluegoungobernante,pero ha
ce mucho tiempo que es un escritor. Un
gran escritor. Y eso es, parece, insopor
table para el presidente de Nicaragua

Unas horas después de aquella en
trevista Sergio mismo informó, en un
video, de la persecución contra él.
"La dictadura de la familia Ortega me

ha acusado a través de su propia fiscalía y
ante sus propios jueces de los mismos de
ütosdeincitaciónalodioylaviolencia, me
noscabo delaintegridad nacionaly otros
que nohe tenido tiempo de leer, acusacio
nespor las que se encuentranpresos enlas
mazmorras de la misma familia muchos

nicaragüenses dignos
yvalientes".
"No es la primera

vez que ocurre en mi
vida. En el año 1977,
la familia Somoza me

acusó por medio de su
propia fiscalía y ante sus propiosjue
ces de delitos parecidos alos de ahora:
terrorismo, asociación ilícita para de
linquir, y atentar contra el ordeny la paz,
cuando yo luchaba contra esa dictadura
igual que lucho ahora contra esta otra".
De ese tamaño el poder de la litera

tura. Para Sergio un abrazo y para todos
la recomendación de comprar Tongo
lele no sabía bailar.

Un gran escritor... y eso
es insoportable para el
gobierno de Nicaragua
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La cacería

en Nicaragua

ri
¦ onoci en distintos mo

i mentos a hombres y mu
^ A jeres que participaron en
las trincheras durante la revolución

sandinista. Mexicanos. Algunos en
la zona de las refriegas, otros desde
la operación de divulgación de la in
formación hacia el exterior. Otros

fueron consejeros de la cúpula que
salió triunfante con la caída de So
moza, el dictador a quien la gran Li

gia Urroz ha dedicado una novela ex
traordinaria publicada por Planeta
este año.

Uno de los ex combatientes se que
jaba con amargurapor el hecho de que
un élite que había participado desde
posiciones que no eran, por decir, las
de tierra, un grupo que en su expre
sión "no estuvo en los putazos" se
hubiera hecho del poder y olvidado
casi de inmediato de muchos prota
gonistas adeptos a su causa. El fenó
meno no es nuevo: lo mismo pasó en
Rusia, por ejemplo,
con los líderes bol
cheviques, porque
las revoluciones y las
guerras, menos aho
ra, no solo se ganan
en el terreno con el

fusil y la bayoneta.
Carlos Marín suele citar a Salvador

Allende con aquello de que las revo
luciones las hacen las clases trabaja
doras, no los estudiantes, pero esos
obreros requieren de la participación
de organizadores, estrategas e ideólo
gos y ahí es donde entran académicos
y universidades. Los grupos intelec

tuales. La inteligencia. Todos pelean
do desde sus trincheras.
Con el triunfo de la revolución san

dinista llegó al poder Daniel Ortega
acompañado de escritores como Ser
gio Ramírez, Tomás Rorge y Gioconda
Relli. El primero fue vicepresidente, se
alejó del hoy presidente, se dedicó a la
literatura, ganó el Premio Alfaguara y
ha sido un duro crítico de sus ex com

pañeros de armas, que han salido y
vuelto al poder solo para perpetuarse
mediante algo muy parecido a la dicta

dura de Somoza, per
siguiendo y cazando
detractores.
Envilecido, obse

sionado, fuera de con
trol, exhibidos sus ex
cesos y corruptelas,

Ortega no admite ya reproches y va a
la caza de Ramírez, con quien ha cerra
do filas el mundo cultural. No admite

las voces inteligentes que alguna vez
lo acompañaron. Su piel es tan delgada
que ayer reaccionaron con furia por
que el embajador mexicano dio retuit
al video del novelista condenando la

orden de aprehensión.

Ortega no admite las
voces inteligentes que
antes lo acompañaron
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Monreal y el Santo Niño de Atocha
Ricardo Monreal, como casi todos los
oriundos de Fresnillo, es fiel al San
to Niño de Atocha que lo asiste pa
ra superar, de manera sistemática, la
adversidad que obstaculiza su carre
ra política.
De modo que no lo incomoda, ni mucho
menos, que el presidente López Obra
dor lo excluya de la lista que le gusta
hacer de posibles sucesores en la Presi
dencia de la República.
El coordinador de la fracción mayori
taria de Morena en el Senado de to

das formas competirá para el 2024,
no tiene ninguna intención de espe
rar para el 2030. Él sostiene que está
en el mejor momento de su carrera,
con experiencia, salud, vitalidad, lu
cidez. Es ahora o nunca.

Monreal, sabe, los saben todos, que
otros aspirantes a la candidatura de
Morena reciben cobijo del presiden
te un día y otro también, pero eso no
amilana.

Competirá y lo hará por Morena por
que no tiene, por ahora, Plan B.

Primeros frutos
La histórica decisión de la SCJN de de
clarar inconstitucional penalizar la in
terrupción de! embarazo comienza a

dar frutos.

En Coahuila, el gobierno de Migue! Ri
quelme ordenó la liberación de las mu
jeres que se encuentran en la cárcel por
practicarse un aborto.
Y es que la resolución de la Suprema
Corte invalida las sanciones previstas
en el Código Penal estatal.
Coahuila fue el primer estado en re
accionar porque precisamente su le
gislación fue la que provocó la inter
vención de la Corte.
Es de esperar que el beneficio se ex
tienda a las demás entidades federati

vas del país y que sea el final de una
época oscura en la que mujeres termi
naban encarceladas por interrumpir su
embarazo.

El Verde madruga
Con la novedad de que el Partido Verde
ya tiene candidato para la gubernatura
de Oaxaca: es el senador Raúl Solanos.
La prisa obedece, se dice en los pasi
llos del Senado, a que quieren repli
car ta experiencia de San Luis Potosí y
no esperar a que sus aliados políticos,
Morena y PT, hagan su "encuesta" pa
ra decidirse.
Y es que ante el riesgo de que More
na opte por una figura conocida pe
ro controvertida como Fia vio Sosa, el

Verde quiere alguien que no polarice
y que tenga interlocución con todos
los sectores del estado.
Aunque es senador por el Verde, la ca
rrera de Bolaños, integrante de una di
nastía política en la entidad, se ha de
sarrollado al lado del actual goberna
dor priista Alejandro Murar.
En Oaxaca dicen que con esto se abre
la temporada de destapes.

Bastí rita recargado
El eventual resurgimiento del PRI en la
CDMX seguirá esperando.
El caso de Cuauhtémoc Gutiérrez, ex
dirigente del partido en la capital, nun
ca resuelto, lo tiene atado a la posibili
dad de la mazmorra.
Pesa sobre Gutiérrez una acusación

gravísima de trata de personas en
la que Priscila Martínez, que acaba
de ser detenida, tenía el papel de
reclutadora.
Hasta ahora ese grupo ha eludido el
brazo de la ley, pero las condiciones en
el gobierno de la ciudad han cambiado
diametralmente desde el 2012 y ahora
Gutiérrez no encontrará ninguna ren
dija para escabullirse
El PRI de la CDMX, en consecuencia,
seguirá en la cuneta *
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Los enfermos cuyas vidas esta
ban bajo el cuidado de los mé
dicos del Seguro Social en Hi
dalgo, perecieron entre ester
tores de asfixia porque nadie

previo las consecuencias fatales de los
diluvios inclementes de las recientes jor
nadas y porque no hubo ningún burócra
ta responsable para escuchar las llama
das de auxilio de los doctores cuyas vo
ces se perdieron en el silencioso avance
de las aguas negras, blancas y grises cu
ya densidad de mugre subía y subía has
ta chisporrotear en las conexiones eléc
tricas cuyos circuitos cortados detuvie
ron los pulmones mecánicos de quienes
fueron en busca de salud y hallaron la
muerte por falta de oxígeno.

Como peces en el muelle.
Pero todo eso ocurrió porque nadie

supo cómo resolver un problema senci
llo. Si el bombeo del oxígeno almacena
do, puede fallar con las interrupciones
eléctricas, ¿por qué no había una sufi
ciente dotación de cilindros de emergen
cia (hasta en los submarinos se piensa
en eso), para atender las fallas ¿por qué
no había desagües .suficientes?; ¿por qué
la impreparación y la negligencia siguen
siendo el distintivo de ias instituciones

mexicanas de atención protección y cu
ración?

Al parecer ya olvidamos cómo mo
rían ios niños en un hospital también
del IMSS, por oxígeno contaminado en
Chiapas hace algunos años.

Porque si estos pacientes perdieron ia
vida entre inútiles bloqueos y estertores

de asfixia, no fue por culpa de la lluvia
o la inundación, fue por la ineptitud de
la burocracia médica.
Nadie puede prever las cosas. No son

capaces. Para ellos la Protección Civil o
los riesgos sanitarios, son cosas atendi
bles cuando ya han ocurrido. Todo se les
va en la politiquería, como cuando eran
oposición y de todo gritaban con gran
des voces de condena y desgarradores
reclamos de de justicia.

Ya no es lo mismo. No somos iguales.
Hoy, mientras muchas realidades na

cionales avanzan inclementes sin ningu
na barrera, porque todo es hablar y ha
blar: lanzar condenas al pasado mien
tras vemos cómo todo vuelve, quienes
montaron una perpetua campaña cuan
do 49 niños murieron en el incendio de

una guardería subrogada del IMSS, en
Sonora; hoy son momias silenciosas an
te un hecho tan pavoroso y triste como
aquel, sean cuales sean las proporcio
nes y edades.

Son —de todos modos— vidas hu
manas,

Pero la geografía, la sismología y
otras ciencias de la tierra siempre tie
nen sus propios datos, y quizá no sean
suficientes estas palabras ni las mu
chas escritas en páginas similares pa
ra describir cómo se nos viene cayendo
encima la desgracia, gota a gota, en to
do este país cuyos cíelos relampaguean
con lampos de origen misterioso, en los
instantes previos a un sacudimiento te
lúrico cuya intensidad mece y estreme
ce aunque no cause los graves danos de

otras ocasiones.
Es como si el cielo nos enviara seña

les de luz, de resplandor terrible; pre
sagios luminosos, estallidos de omino
sa luminiscencia, como si algo del más
allá, estuviera llenando de chispas el fir
mamento antes de la resquebrajadura de
ia tierra kilómetros abajo, ahí donde re
posan las enormes estructuras del mun
do, de la masa continental los cimien
tos y sus tinieblas febriles y sus calam
bres tectónicos.

Hoy parece como si Lovecraft estu
viera escribiendo el diario de la mañana:

"...La noche habría caído del rodo, y
los terrenas que rodeaban ta granja pare
cían brillar débilmente con una lumino
sidad que no era la de los rayos de ta lu
na; pero aquella nueva fosforescencia era
algo definido y distinto, y parecía surgir
del negro agujero como ta claridad apa
gada de un faro, reflejándose amortigua
damente en ¡¡as pequeñas, charcas que et
agua vaciada del pozo había formado en
el suelo.

"La fosforescencia tenía un color muy
rarof y mientras todos tos hombres se
acercaban a la ventana para contemplar
el fenómeno/Lmrní lanzó una violenta ex
clamación.

"El color de aquella fantasmal fosfo
rescencia te resultaba familiar.

"Lo había visto antes f y se sintió lle
no de temor ante io que podía significar.
Lo había visto en aquel horrendo glóbulo
quebradizo hacia dos veranos t to había
visto en ta vegetación durante la prima
ver a, y había creído verlo por un instante
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aquella misma mañana contra la peque
ña ventana enrejada de la horrible habi
tación def arico donde habían ocurrido

cosas que no tenían explicación.
"Había brillado allí por espacio de un

segundo, y una espantosa corriente efe va
por íe había rozado... ¿ y luego et pobre
Nahum había sido arrastrado por algo
de aquel color. Nahum lo había dicho al
final...t había dicho que era como el gló
bulo y las plantas. Después se había pro
ducido la fuga en ei parió y et chapoteo
en et pozo..., y ahora aquel poso estaba
proyectando a ta noche un pálido e insi
dioso reflejo del mismo diabólico color..."

Sobre el país, o buena parte de él, se

desfondan los cíelos en el festín de Tiá
loc. Las ranas se rebosan en los charcos
y las aguas del indómito torrente se lle
van por delante personas, casas, carros,
y esperanzas. Nada contiene a las gran
des aguas, nada frena el paso del loda
zal o las aguas de mierda de los drena
jes del valle reventados en las planicies
hidalguenses, en Tula o en Ixmiquilpan.

Los más cursis dirían, la naturaleza
está enojada#

ii
Sí estos pacientes

perdieron la vida entre
inútiles bloqueos y

estertores de asfixia, no
fue por culpa de la lluvia...

ff
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SUBE Y BAJA

Arturo ZaklívarO Presidente de la Corte

Anunció que los abogados públi
cos defenderán mujeres que es
tén acusadas o sentenciadas por
abortar.

Daniel Ortega
Preíidente de Nicaragua

Su gobierno acusa al poeta y escri
tor Sergio Ramírez de "realizar ac
tos que fomentan el odio y la vio
lencia"; ordenó aprehenderlo.
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Al parecer, en el Senado de la República
quieren hacer notar finalmente su indepen
dencia del Poder Ejecutivo, pues, por lo que
ocurre en la frontera sur del país, preten
den llamar a comparecer a un personaje al
que el propio presidente Andrés Manuel
López Obrador ha defendido en sus re
cientes conferencias mañaneras. En espe
cifico, los legisladores llamarán a la tribuna
altituíar del instituto Nacional de Migración,
FRANCISCO GARDUÑO, para dar cuentas
sobre la estrategia de contención de mi
grantes que se lleva a cabo en Chiapas, en
donde se han documentado faltas graves a
los derechos humanos por parte de agen
des del INM y de la Guardia Nacional, mis
mos que podrían incluso derivar en res
ponsabilidades penales.
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Este jueves, en el Congreso de Quintana
Roo recibieron el quinto y penúltimo in
forme del gobernador de esa entidad y,
dicen, los legisladores cuestionaron al
mandatario estatal sobre el estatus de

diversos temas; en específico, se abordó
lo relacionado con el avance de la vacu

nación, la ampliación de los servicios
médicos para sortear la contingencia
sanitaria, el robustecimiento del equipo
de seguridad, la recuperación de em
pleos y, por supuesto, la reactivación
del turismo que es la principal actividad
económica del Caribe.

Nos cuentan que urge orden en Canal 11
de Carlos Brito Lavalle y como para
muestra es suficiente un botón, es de
mencionar el servicio de limpieza que
corre en la actualidad. Resulta que a pe
sar que la empresa contratada para tal
fin, Ocram Seyer S.A. de C.V., tocó la
puerta de la titular del Órgano Interno
de Control del IPN, Julieta Olivia Muñoz
Olmos,en junio pasado, la respuesta si
gue pendiente.

De acuerdo con el relato de la provee
dora no le fue requerido el suministro
de papel higiénico como parte del
Anexo Técnico de la compra con núme
ro Q113P00721; pero los primeros días
de este mes le fue enviado el oficio

SG/07/079/2021 para justificar penali

zaciones por no entregar el insumo. Se
trata de un asunto de especial atención,
sobre todo porque los indicios apuntan a
que la división de Recursos Materiales
se tropezó al momento de integrar los
pedimentos.

"Nosotros hicimos todas las gestiones
ante la Procuraduría Fiscal de la Federa

ción, porque efectivamente al final del
año pasado él tomó un porcentaje im
portante de las acciones de Interjet. Por
lo tanto, es responsable solidario de los
adeudos y las gestiones se hicieron ante
la Procuraduría", comentó Raquel Buen
rostro, titular del SAT, al participar en el
foro Expansión Summit 2021. Se refiere a

Alejandro del Valle, presidente del con
sejo de administración de Interjet, quien
es investigado desde diciembre del año
pasado cuando ingresó a la compañía.

La senadora Xóchitl Gálvez exigió que el
director del Instituto Mexicano del Segu
ro Social, Zoé Robledo, explique por que
no evacuó a las personas cuando desde el
3 de septiembre que se sabia que las pre
sas estaban a tope y que había riesgo de
inundación. "En cualquier país donde
exista justicia este personaje debió ha
bérsele pedido su renuncia de inmediato
para que se investigue y se deslinden los
posibles delitos que se pudieran come
ter". ¿Eso es verdad o ataque?
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¿Por qué el deporte
es constructor de paz?
El pasado 5 de septiembre fue la clausura de los Juegos Paralímpi
cos Tokio 2020, con esta celebración damos por terminada la tempo
rada olímpica y damos paso a la espera, que sólo en esta ocasión, será
de 3 años.

Tanto los luegos Olímpicos como los Paralímpicos me enseñaron varias
cosas que me gustaría compartirles, ya que desde mi punto de vista el
deporte es constructor de paz.

En primer lugar, la solidaridad y compañerismo, que usualmente lo
podemos ver, este año fue más notorio. Esto se le puede atribuir a la pan
demia, la cual nos recordó que todos somos vulnerables. Así que pudimos

observar, que muchos de ellos se alegraban al ver a sus pares.
En segundo lugar, la perseverancia y constancia, los atletas demuestran que nada es

imposible. Que la construcción del ser comienza en la mente. Para algunos este año no
hubo medallas, sin embargo, la competencia les sirvió para conocer sus áreas de oportu
nidad y regresar en las siguientes olimpiadas con mejores tiempos y técnicas. Asimismo,
otra enseñanza fue la humildad, es decir, aprender de tus homólogos. Todos los partici
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pantes son un ejemplo a seguir para las
siguientes generaciones.

Otra lección, es que no estamos solos.
Todos los atletas tienen sus equipos de
trabajo, sus familiares y amigos, y hasta
una nación entera que los apoya desde
sus hogares. Todos cooperan para un mis
mo fin: ganar.

Pero ¿por qué digo que el deporte es
constructor de paz? La razón es sencilla,
el deporte fomenta el contacto entre
personas que tienen diferente naciona
lidad, sexo, género, estatus socioeconó
mico, cultura y más. Según Gordon W.
Allport (1954) el contacto con grupos
distintos al propio puede reducir los
prejuicios, ya que se perciben intereses
comunes de los grupos, generando ma
yor armonía y respeto por el otro. El de
porte impulsa los lazos comunitarios,
forma líderes y empodera a los indivi
duos (Muhech, 2018). Por lo que, el de
porte es promovido tanto en las agendas
nacionales como en las internacionales.

En conclusión, los Juegos Olímpicos y
Paralímpicos nos enseñan compañeris
mo, perseverancia, humildad, trabajo en
equipo y ayudan a la construcción de
paz por medio del contacto e interacción
asertiva, sana y positiva de individuos
de diferentes naciones. El deporte nos
demuestra que este mundo puede ser
mejor si nosotros nos lo proponemos.
Aprendamos de nuestros atletas y pon
gamos en práctica sus lecciones en
nuestra vida cotidiana.

Les dejo una frase inspiradora de
Morteza Mehrazad, el deportista parao
límpico más alto de la historia "el depor
te ayuda a las personas con discapaci
dad a levantar el ánimo y también cola
bora con desarrollar la confianza".
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Adán Augusto y su cuñado
Entre los múltiples beneficios que el presidente Andrés
Manuel López Obrador insiste que tendrá para su go
bierno y para el país la llegada a Segob de Adán Augusto
López, se encuentra también un perjuicio de gran magni
tud, relacionado éste con la oportunidad que se le brinda
a los opositores para atacar al nuevo encargado de la po
lítica interna por el lado familiar; en específico por la in
capacidad que su cuñado, Rutilio Escandón, ha mostrado
para controlar los conflictos sociales en el estado de
Chiapas.

Escandón Cadena se encuentra casado con la Admi

nistradora Genera] de Auditoria Fiscal del SAT. Rosalinda
López Hernández, hermana del nuevo inquilino del Pala
cio de Cobián e hija del fallecido notario tabasqueño Pa
yambé López Falconi, quien se encargó en la época de los
80 de protocolizar las asambleas con las que López Obra
dor hizo nacer al Partido de la Revolución Democrática

en aquellas tierras y, sobre todo, se ganó la amistad in
condicional del ahora presidente para él y para sus hijos.

Rosalinda es, para quienes conocen bien a los herede
ros de don Payambé, quien se quedó como cabeza de fa
milia, la que toma las decisiones personales y políticas, y
la que acuerda con la figura presidencia] las posiciones
que ocuparán sus cercanos. La gubernatura de Rutilio en
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Chiapas es precisamente re
sultado de esa relación y,
por supuesto, de la conve
niencia que representaba
para el exgobernador de esa
entidad, Manuel Velasco, el
dejarle el camino libre al
candidato de Morena.

Pero aun con ese apoyo y
relación desde Palacio Na
cional, el mandatario chia
paneco no las tiene todas
consigo, como se demostró
por ejemplo en la visita que
realizó hace un par de se
manas el presidente a ese estado, cuando en los hechos el
convoy del mandatario quedó secuestrado de manera
temporal ante las protestas de integrantes de la Coordi
nadora Nacional de Trabajadores de la Educación, de es
tudiantes normalistas y de trabajadores del sector Salud.

En Chiapas prevalece la ingobernabilidad; lo dicen la
totalidad de corrientes políticas del sureste y lo compro
bó de primera mano el propio López Obrador. Pero el ver
dadero riesgo de ese clima de debilidad gubernamental
no sólo pone en riesgo a la familia López Hernández, sino
a los habitantes de un estado que se ha convertido en
carne de cañón para el conflicto social, casi siempre con
la intervención de las armas.

López Obrador menciona diariamente en sus maña
neras que sus adversarios (los conservadores) quieren
desestabilizar a su gobierno y al país, y si estos adver
sarios alguna vez deciden tomarle la palabra lo harán se
guramente generando un conflicto en el estado de Chia
pas, en donde están presentes ya los ingredientes para
una nueva rebelión que, en este caso, golpeará también
en lo más profundo a su flamante nuevo secretario de
Gobernación.

¿Será por eso que se escucha que Rutilio Escandón
podría aterrizar en la CFE?
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Agradece a priistas
Nos dicen que este viernes es especial en Palacio
Nacional, pues el presidente López Obrador hará algo
inusitado: agradecerá el apoyo de dos gobernadores
que no son de Morena. Se trata de la mandataria de
Sonora, Claudia Pavlovich y del sinaloense Quirino
Ordaz, ambos del PRI, y a quienes se les tiene estima
porque no hicieron las contras a la 4T.

De crítico a anfitrión
El consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, se
reunirá este viernes con el presidente de San Lázaro,
Sergio Gutiérrez Luna, y hasta ofrecerán juntos una
conferencia de prensa. El encuentro llama la atención,
pues el hoy legislador fue uno de los más críticos de
Córdova cuando fue representante de Morena ante el
órgano electoral. Ahora será su anfitrión.
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Agrada el paquete fiscal
Con buenos ojos recibieron analistas y empresarios
el proyecto de paquete económico 2022, presentado
por el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O Celebraron, por ejemplo, el equilibrio fiscal, la
estabilización de la deuda como porcentaje del PIB,
y la no creación de nuevos impuestos. Todo eso, nos
explican, reforzará la recuperación económica.

Lejos de las firmas
En el cuartel general de Adriana Dávila ven difícil
recopilar las 27 mil firmas necesarias para poder
contender por la presidencia del PAN. Incluso se
preparan para darlo a conocer la próxima semana, y
lo atribuyen a una supuesta cargada de gobernadores,
legisladores, dirigentes estatales y municipales. El
caso es que van rezagados en los apoyos.

Area de nueva creación
Nos comentan que la titular de la CNDH, Rosario
Piedra Ibarra ahora crea áreas que no existen en la
estructura, como la Coordinación de Intervención
Pericial, donde colocó a Virginia Guadalupe Cruz
El caso es que, en 2020, esta nueva funcionarla fue
denunciada por trabajadores de la Fiscalía capitalina
por despidos injustificados y amenazas.
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SCHNEIDER*

«OPINION
ANAL1§1§

EL IMPACTO
DELUDE
SEPTIEMBRE

El ejército de Estados L nidos liene muchas
habilidades impresionantes, jtero la
"construcción de una nación " no es una de ellas

¦ JOE BIDEN HA

PROPUESTO UNA

DOCTRINA ALTERNATIVA:

LA DE PREDICAR CON

EL EJEMPLO
La actitud característica

de EU hacia el resto de

m u n el o e s I a co m |p I a ce n ¦
cia, Es el país más rico y
poderosodel mundo. Los
estadounidenses le dicen

al resto del mundo: "Déje
nos en paz y nosotros los
dejaremos en paz".

11 ele septiembre, los
Atacaron la patria estadounidense. Losatentados pusieron fin

"década de la fantasía", el periodo entre el final de la Guerra
en 1991, y el comienzo de la guerra contra el terrorismo,
2001. Fue una década en la que reinaba la prosperidad
resto del mundo parecía muy lejano. Al igual que en un

periodo anterior de entreguerras: la década de 1920, cuando
estadounidenses "volvieron a la normalidad", después
la Primera Guerra Mundial. A EU no le molestó el aumento

del extremismo en Europa y Japón. Cuando no se sienten
amenazados, caen en la complacencia.

EU es la preeminente potencia de statusqtioen el mundo.
Jbraron guerras para revertiractosdeagresióny restaura reí
equilibrio en Kuwaity Kosovo, Las represalias porel 11 de sep
tiembre llleva ro n a i n va di r Afg a n istá n y I u eg o I ra k. E U el esc u b rió
rápidamente lo que el exsecretario de Estado, Col i n Powell,
llamo "la regla de Pottery Barn" (tienda cíe artesanías):" Si lo
rompes, eres dueño". El paísteníaque responsabilizarse por
esos países y llegó a llamarse "construcción ele la nación ".

El ejército de EU tiene muchas habilidades impresionantes,
pero la "construcción de una nación" no es una de ellas. Eso
funcionó en Alemania y. lapón, después de la Segunda Guerra
Mundial, pero esos países fueron agresores en la guerra. En
Afganistán e Irak, Estados Unidos fue visto como el invasor,

C u a n d o E U a n u n c i ó I a re t i ra el a el e Af g a n i stá n, J o e B i d e n d ij o:
Vimos una misión ele contraterrorismo en Afganistán, lograr
que los terroristas detuvieran los ataques, se transformaran
en unacontrainsurgencia,en la construcción ele una nación"'.

La respuesta de EU al 11 ele septiembre (intervención en
Afganistán e Irak) fracasó y terminó por dividir al pueblo
estadounidense. Ahora, Biclen ha propuesto una doctrina al
ternativa ele política exterior no intervencionista: predicar con
el ejemplo. Así lo describió su asesórele seguridad nacional:
"demostrarque la democracia puede ser beneficiosa para el
pueblo estadounidense y para todo el mundo".

Desde la Segunda Guerra Mundial, EU ha asumido el papel
ele lielerazgo.Siempreque haya una amenaza,si EU no hace
nada, no se hará nada.. El Washington Post ha calificado la
política exteriorde Biclen como American First Lite, una polí
tica el e America First horroriza a a liados y al establecimiento
ele la política exterior ele Washington. Pero atrae apoyo ele
los estadounidenses, captura un fuerte impulso público:
consagra la complacencia.

* Profesor emérito de la Universidad Ceorge Masón

El 11 ele septiembre, los terroristas no nos dejaron solos.
Atacaron la patria estadounidense. Losatentados pusieron fin
a la "década de la fantasía", el periodo entre el final de la Guerra
Tía, en 1991, y el comienzo de la guerra contra el terrorismo,
en 2001. Fue una década en la que reinaba la prosperidad
y el resto del mundo parecía muy lejano. Al igual que en un
periodo anterior de entreguerras: la década de 1920, cuando
los estadounidenses "volvieron a la normalidad", después
de la Primera Guerra Mundial. A EU no le molestó el aumento

del extremismo en Europa y Japón. Cuando no se sienten
amenazados, caen en la complacencia.

EU es la preeminente potencia de statusqtioen el mundo.
Jbraron guerras para revertiractosdeagresióny restaura reí
equilibrio en Kuwaity Kosovo, Las represalias porel 11 de sep
tiembre llleva ro n a i n va di r Afg a n istá n y I u eg o I ra k. E U el esc u b rió
rápidamente lo que el exsecretario de Estado, Col i n Powell,
llamo "la regla de Pottery Barn" (tienda cíe artesanías):" Si lo
rompes, eres dueño". El paísteníaque responsabilizarse por
esos países y llegó a llamarse "construcción ele la nación ".

El ejército de EU tiene muchas habilidades impresionantes,
pero la "construcción de una nación" no es una de ellas. Eso
funcionó en Alemania y. lapón, después de la Segunda Guerra
Mundial, pero esos países fueron agresores en la guerra. En
Afganistán e Irak, Estados Unidos fue visto como el invasor,

C u a n d o E U a n u n c i ó I a re t i ra el a el e Af g a n i stá n, J o e B i d e n d ij o:
Vimos una misión ele contraterrorismo en Afganistán, lograr
que los terroristas detuvieran los ataques, se transformaran
en unacontrainsurgencia,en la construcción ele una nación"'.

La respuesta de EU al 11 ele septiembre (intervención en
Afganistán e Irak) fracasó y terminó por dividir al pueblo
estadounidense. Ahora, Biclen ha propuesto una doctrina al
ternativa ele política exterior no intervencionista: predicar con
el ejemplo. Así lo describió su asesórele seguridad nacional:
"demostrarque la democracia puede ser beneficiosa para el
pueblo estadounidense y para todo el mundo".

Desde la Segunda Guerra Mundial, EU ha asumido el papel
ele lielerazgo.Siempreque haya una amenaza,si EU no hace
nada, no se hará nada.. El Washington Post ha calificado la
política exteriorde Biclen como American First Lite, una polí
tica el e America First horroriza a a liados y al establecimiento
ele la política exterior ele Washington. Pero atrae apoyo ele
los estadounidenses, captura un fuerte impulso público:
consagra la complacencia.

* Profesor emérito de la Universidad Ceorge Masón
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ELv v BUENO

Daniel Antonio Salmerón

Zamora, policía de tránsito de la
CDMX, mostró la mejor cara para
servir a los automovilistas varados

ante un encharcamiento, les decía
que sí pasaban.

Nancy Salzman, cofundadora
de la secta sexual NXIVM, fue
sentenciada a 42 meses de

prisión. Ella se disculpó por haber
trabajado para Keith Raniere como
reclutadora.

• El portavoz talibán, Zabihullah
Mujahid, dijo que las manifes
taciones son insultos contra el

gobierno que no van a tolerar, y
expresó que las mujeres tienen
prohibido practicar deporte.
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DEFINICIONES

# OPINIÓN

LINEA 12:
NADIE VIO
ZAS FALLAS?

Han pasado más de cuatro meses desde la tragedia
en que murieron 26 personas y no hay justicia.
Tampoco verdad

egún el Dictamen Técnico elaborado por
Sla empresa noruega DNV, presentado esta

semana, el desplome del tramo elevado cíe
la Línea 12 pudo evitarse. Quienes tuvieron
información a su alcance y no actuaron
ante el riesgo inminente, incurrieron en
cielitos y responsabilidades.

El informe señala que la caída ocurrió "como resultado del
pandeo de las Vigas Norte y Sur, facilitada por la falta de pernos
funcionales en una longitud significativa, lo que causó que
parte del tramo elevado perdiera su estructura compuesta".

"Como resultado, la estructura compuesta estaba operando
con dos vigas paralelas independientes, una viga de concreto
y una viga de acero, que experimentaron con condiciones de
carga para las que no estaban diseñadas".

"Lo anterior, creó condiciones que llevaron a la distorsión del
a reo y redujeron la capacidad de la estructura para soportar la
carga", se apunta en las conclusiones del documento leído por
el secretario ele Obras y Servicios ele la CDMX, Jesús Esteva.

"Los factores que contri huyeron a la falta de funcionalidad
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en los pernos incluyen pernos con soldaduras deficientes,
pernos faltantes, y pernos mal co
locados", concluye.

La culpa, pues, ¿es de los pernos?
¿Quién debió ponerlos y no lo hizo?
¿Quién supervisó que estuvieran?
¿Quién revisó que las vigas no ex
perimentaran "condiciones de carga
para las que no estaban diseñadas"?

El dictamen apunta que, pese a
ese cúmulo ele fallas localizadas, la tragedia pudo no suceder.

Al menos desde diciembre ele 2019, existía evidencia cap
turada por un dron que ciaba cuenta de fallas en la estructura
que colapso 17 meses más tarde.

¿Nadie las vio en el gobierno capitalino? ¿No las observó
Florencia Serranía que recibióy mantuvo en funcionamiento
la línea? ¿Ella que, además ele ser "sólo la directora" del Metro,
también fungía como responsable clel mantenimiiento.no se
dio cuenta? ¿Nadie le informó?

Más ele cuatro meses han pasado cíesele la tragedia en que
murieron 26 personas y no hay justicia. Tampoco verdad. No
hay una sola orden ele aprehensión librada, no hay una sola
persona detenida, ni siquiera despedida.

El peso clel colapso se recarga en "el paneleo ele vigas
ante la falta ele pernos en una longitud significativa". En otras
palabras, la culpa es ele todos y ele nadie. La culpa es ele "la
infraestructura"^"el mantenimiento". ¿No hay responsables
ele una y otra? ¿Quién pagará las muertes?

La tragedia pudo evitarse. ¿Quién recibió y avaló la ope
ración ele la línea?

Para hablar ele justicia hacia las 26 familias que perdieron
a un ser querido, se necesita que haya verdad. Y por ahora,
hay más preguntas que respuestas.

• ••

OFFTHERECORD:¿Se rompió la cadena ele custodia
de algunas pruebas recabadas por DNV, enviadas para su
análisis a EU? ¿Fue violado el embalaje de las muestras?
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REFORMA EDUCATIVA
INCONCLUSA

olítica y socialmente, el gobierno ele
Andrés Manuel López Obrador nos ha

P quedado mucho a deber en materia
educativa. En el ámbito magisterial, por
ejemplo, los que eran aliados cié Morena,
como la CNTE, hoy son acérrimos adver
sarios del jefe del Ejecutivo federal. Y los

que antes eran sus adversarios, como el SNTE, hoy bailan al
son que íes toco la SEP, sin importar las malas condiciones
laborales y, sobre todo, los rezagos en la materia.

Todo eso, junto con los efectos de la pandemia, dieron
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al traste con el viejo sueño de cambiar la política educativa.
AMLO, como candidato, no se cansó de criticar las reformas
de otros gobiernos. Cuestionó, por ejemplo, el hecho de que
la reforma de Enrique Peña fuera punitiva y sólo se enfocara
en depurarla plantilla magisterial mediante evaluaciones.

Se empeñó tanto en cuestionar esa "estrategia", algo que
le valió para echarse ci la bolsa a la disidencia magisterial
antes de sentarse en la silla del águila. En sentido figura
do, estaban a punto de ponerle un monumento porque al
arranque de su gobierno, una de las primeras reformas que
impulsó y logró materializar el Presidente fue en materia
educativa. Nunca imaginaron los efectos secundarios. En
lugar de dar un paso adelante, lo que hizo el
gobierno fue echarle más sangre a la herida
y llegamos a la mitad del sexenio sin que
hayan movido un ápice.

Un botón c!e muestra: López Obrador optó
por desaparecer el Instituto Nacional para
la Evaluación de la Educación [INEEE] y el io
paso a la Comisión Nacional para la Mejora
Continua de la Educación, instancia que
nadie ve, ni escucha. Un elefante blanco que
no dice ni hace mucho y, lo poco que hace, es letra muerta.
Autoridades estatales y federales se pasan por el arco del
triunfo sus recomendaciones sobre evaluación magisterial.

No sólo eso, la Comisión está más metida en problemas
domésticos, como el hecho ele que su presidenta, Etelvina
Sandoval. aprobó cambiar si sede para bajarle a la renta
pero resultó que el nuevo edificio es más caro.
Además, en octubre próximo, cleben nombrar a un

nuevo presidente y hay posibilidades de que la actual
busque la reelección, cosa que está por verse porque entre
los cuatros comisionados restantes también hay un par
de suspirantes.

Ambos temas tienen ocupados a estos cinco servidores
públicos que fueron designados para materializar un orga

nismo que ciaría vida a la gran reforma educativa de AMLO.
Sin embargo, la pandemia y las malas decisiones, como

la educación a distancia, han dejado inconcluso el sueño
de una mejor educación para niños y jóvenes mexicanos.

Y peor aún, la disidencia magisterial (CNTE) tiene como
rehén al Estado, incluso, el propio AMLO sufrió en carne
propia el rigor de sus protestas en una gira reciente. Los
rebeldes tratan ele chantajear al gobierno con todo y que
tienen en la SEP a una ele las suyas.

Adela Piña es titular del Sistema para la Carrera ele las
Maestras y los Maestros, área encargada de los estímulos
y apoyos para los profesores. Pero sus buenos oficios y su

filiación a la CNTE no han rendido frutos, lo
que refleja también que en materia educativa
estamos igual o peor que antes.

La Comisión Nacional de Derechos Huma

nos y la ONU pidieron al Estado mexicano
garantizar las condiciones ele seguridad en
el trabajo de los defensores ele los derechos
humanos y de los periodistas para que puedan
cal izar su legítima labor ele monitoreo, docu

mentación y comunicación del flujo migratorio en Chiapas.
También exhortaron al Instituto Nacional de Migración,

a la Guardia Nacional y al resto ele las autoridades invo
lucradas garantizar que los compromisos ele Mélico sean
cumplidos por su personal en los operativos migratoriosy,
sin condiciones, se apeguen a la legalidad y respeten los
derechos humanos.

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Nada en la
educación es tan asombroso como la cantidad de igno

rancia que acumula en forma de datos inertes"

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / OALFREDOLEZ
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ALHAJERO

«OPINIÓN

NUNCA
ANTES...

"¡No necesitamos de ningún Fonden! ¡No
necesitamos de ningún fideicomiso! Tenemos la
convicción y el compromiso, diría Laura Velázquez

n este gobierno son muy dados a decir
—frentea múltiples situaciones— que"nun
ca antes se había hecho algo así..."

Su actitud recuerda mucho los tiempos
de Vicente Fox (20002006), cuando a
todo lo que hacían lo tildaban de "histórico".
Parecía que inventaban a la patria de nuevo.

La diferencia entre aquellos funcionarios y los de ahora,
según nos tocó vivirlo, sería acaso la arrogancia ele quienes
arribaron al poder bajo las siglas del PAN con el guanajuatense.
Y no es que los morenos de ahora sean muy humildes que
digamos, pero aquellos—diría ya saben quién—"se la rayaban".

Bueno, pues en ese tenor del "nunca antes..." asoma ahora
la Coordinadora Nacional de Protección Civil del gobierno
federal, Laura Velázquez.

Y no es que no lo haya dicho antes, pero lo reitera y lo reitera
como si de verdad fuera una novedad.

¿A qué se refiere la funcionaría? A la coordinación de las
distintas instancias del gobierno— federal y estatales— frente
a las inundaciones. La de Tula en particular.

Ayer en la mañanera se refirió al hecho asi:
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"Como bien lo ha mencionado el

señor Presidente, ustedes podrán
ver que nuestro trabajo de protec
ción civil y de coordinación en todo el
gobierno federal, porque no hay una
sola instancia que se quede afuera,
de alguna manera todos estamos
involucrados cuando hay un fenó
meno natural y todos están siempre
alertas ayudando.

"Esto nunca antes había pasado, es la primera ocasión
que el gobierno federal nos unimos ele tal manera para ayudar
a la gente con mucha transparencia, estamos comprometidos.

"¡No necesitamos de ningún Fonden! ¡No necesitamos
de ningún fideicomiso! —alegó Velázquez—, tenemos la
convicción y el compromiso. Somos gente íntegra que está
comprometida a salvar vidas y vamos a hacer todo lo que
corresponde para ello. Estamos realizando un trabajo ele una
coordinación estupenda para poder ayudar a la población.

"Las secretarías ele Bienestar, ele Semar, ele Sedeña, SCT,
Seclatu, Conagua, la Secretaría ele Seguridad, la Coordinación
Nacional ele Protección, asimismo como Agricultura y la CFE,
todos unidos, apoyando a tocia la población afectada poreste
huracán Orcice..."

¿De verdad, nunca antes?
Por cierto, y a propósito ele la coordinación, el director del

Seguro Social, Zoé Robledo, insiste en que nunca le avisaron
Conagua, ni Protección Civil, del peligro ele inundación para
el hospital ele Tula dónele murieron 14 personas. "Los hubié
ramos desalojado...", tal como ha hecho en más ele cuarenta
casos, ha declarado.

GEMAS: Obsequio de Cristian Morales, representante
en México de la Organización Panamericana de la Salud

(OPS): México es el país de la región americana que reportó
más fallecimientos por COVID19 en las últimas 24 horas y

el segundo que registró más casos confirmados.

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA
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UNA CHAIRA EN
 EL HERALDO 

«OPINIÓN

LA PAPA
CALIENTE

La verdad es que teorías del complot hay
muchas... incluso una dice que el tema de fondo
en ¡a Línea 12 es de un sabotaje con fines políticos

Igo que seguro les causa ciolor de cabe
Aza a la Jefita de Gobierno, Slim, Marcelo

Ebrard y muchos más en el camino... es
lo del accidente de la Línea 12. Según la
empresa Noruega, el desplome ocurrió
"por pandeo ele vigas ante falta de pernos
en una longitud significativa".

Y cuando ya estábamos todos quedándonos con esta
versión que sale el despacho de Regino Abogados, represen
tando al señor Horcasitas, quien fuera el director c!el Metro en
las épocas ele la construcción de la mentada Línea 12 y que
nos voltean la tortilla.

El doctor Gabriel Regino ha dado muchas entrevistas y
ya platicando más de cerquita con él (porque eso sí, platica
muy sabroso], me hacían notar algunos puntos: "El infórmelo
tradujeron a modo. El informe ele la Fiscalía lo están haciendo,
pero copiándolo ele la empresa Noruega". Recordemos que
la empresa DNV no está reconocida para hacer dictámenes
forenses y que la investigación en realidad se la tendría que
echar la Fiscalía.Y me comenta el Dr. Regino: "El dictamen de la
empresa Noruega me recordó al gran Jolopo: no pago para que

me peguen". Y se sigue: "Los proble
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mas entre esas dos columnasya se
habían detectado a raíz del sismo del

2G17. Hay una declaración extraordi
naria del propio Gaviño dónele admite
que reforzó la columna 12, pero no la
13". Luego Regino descubre un detalle
muy curioso del que no teníamos
noticia, y lo descubre precisamente
en el informe ele DNV y es la existen

cia ele una revisión mediante clron: "En efecto, en diciembre
ele 2019, el gobierno ele esta administración a través ele la
Secretaría ele Obras mandó un el ron para revisarla situación
ele las columnas 12 y 13. Y sabían que estaban mal porque ya
había una separación ele las vigas y lo dejaron sabiendo que
eso se tenía que corregir, pero porfaíta ele mantenimiento o
vete tú a saber la motivación no hicieron nada".

La verdad es que teorías ciel complot hay muchas... incluso
una dice que el tema ele fondo en la Línea 12, es que un sabotaje
con fines políticos que se hizo cíesele la administración ele Joel
Ortega y ele Miguel Ángel Mancera. Ay jijas. Pero según el Dr
Regino, ésto se aclara fácil: falta ele mantenimiento. Y para
ejemplo, cita que "la, en ese momento, directora del Metro, dejó
vacante durante un año la plaza ele jefe ele mantenimiento.
Y se aventó la puntada ele decir que ella asumía la plaza ele
jefe ele mantenimiento... y justo se les quema el puesto ele
mando central".

Asegura el despacho que está, incluso, pidiendo a transpa
rencia el informe completo en inglés porque el presentado en
español no representa tocia la información. Por cierto hay un
detalle simplemente surrealista. Me cuentan que "con relación
a los pernos Nelson mal colocados, que no es correcto el dato
y no lo pueden demostrar, porque hasta el acero perdieron
en Estados Unidos.

La empresa Noruega mandó hacer periciales a su labo
ratorio en Estados Unidos y se les perdió hasta la cadena de
custodia". Charros, charros.

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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OJOS QUE
 SÍ VEN —

«OPINIÓN

LOQUES!
ES Y LO
QUE NO ES

Decir que con lo despenalización se promueve el
aborto es falso. Decir que con la despenalización
más mujeres uan a abortar, también es falso

n el debate nacional sobre el aborto se

debe ser muy preciso en lo que es y lo que
no es, porque lo analizado y discutido por
la Suprema Corte ele Justicia ele la Nación
(SCJN) no se trata de alguna promoción
para abortar. En este punto es donde inicia
la discusión porque no existe un acuerdo

para ubicar el inicio de la vida.
Por décadas, grupos sociales establecen el inicio de la vida

humana en el momento de la concepción, otros aseguran
que mientras no tenga forma humana no es humano, sin
embargo, un embrión de doce semanas de gestación, que
es el estándar límite para la interrupción del embarazo, ya
tiene forma humana, cuenta con sistema nervioso completo,
cerebro, corazón funcional, brazos, piernas, decios y hasta ojos.

Interrumpir la vida de esa persona como resultado ele una
decisión, única, libre y autónoma, por las razones que sean,
en un ambiente hospitalario controlado o de manera clan
destina, ya no será sancionado. Eso fue lo que se aprobó, ni
más ni menos. No sancionar, multar o encarcelar a la mujer
que lo decida y practique.
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Eso no significa que las entidades
de la República Mexicana que han
aprobado la despenalización pro
muevan la interrupción. La Ciudad
de México es la entidad que tiene
el mayor avance en torno al aborto,
no sólo por no penalizarlo, sino por
proveer el servicio de interrupción
de la vida del embrión con un acom

pañamiento jurídico, psicológico y
emocional previo al procedimiento. La realidad es que la
mayoría de los estados del país están muy lejos, logística y
presupuestalmente cíe un esquema como el capitalino.

Podemos estar en contra o a favor de la interrupción del
embarazo, sobre todo cuando es el resultado ele un acto de
violencia. Pero cuando esta decisión se da ele manera libre

debido a un embarazo producto ele relaciones sexuales in
confesables. para evadir una responsabilidad ele mujer y
hombre es dónele se centra el debate. Decir que con la des
penalización se promueve el aborto es falso. Decir que con la
despenalización más mujeres van a abortar, también esfalso.

Estos procedimientos químicos o ¡mecánicos, según sea el
caso, clejan un impacto emocional ele por vida. No hay mujer
que use el aborto como un método ele planificación familiar.

Y decir que con la despenalización tocias las mujeres de
jarán ele abortar en clínicas clandestinas también esfalso. La
clandestinidad ofrece la secrecía que algunos buscan. Lo que
se logró el martes 7 de septiembre es que no se castigue una
decisión personal. Cada hombre y mujer debe ser responsable
ele sus actos, consecuencias y responsabilidades.

Cuando eso suceda seremos una sociedad más avanzada.

• ••

CORAZÓN QUE SÍ SIENTE: Mauricio Vila, gobernador
de Yucatán, sí quiere y se visualiza en la carrera hacia

2024. Sin embargo, no corre prisa porque no quiere que
le "corten la cabeza"antes de tiempo. Confía en su gran

trabajo al frente de su estado.

JESUS.MARTIN.MENDOZA001@CMAIL.C0M / @JESUSMARTINMX
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Sí a programas, no a reabrir frontera y Guardia
se queda; estabilidad de México es prioridad

Andrés Manuel López Obrador debe haber amanecido de buenas.

Estados Unidos aceptó colaborar con México para contener
la migración desde Centroamérica que, en estos momentos, ha

rebasado la capacidad de respuesta.
La estabilidad económica de México está en el interés de Estados

Unidos y vamos a trabajar para crear empleo y contener la migración.
México es nuestro más cercano vecino, dijo la vicepresidenta Kamala

Harris al iniciar la reunión de alto nivel económico, en Washington.
El canciller Marcelo Ebrard Casaubon, quien hace las veces de

vicepresidente de facto, dijo en conferencia posterior que el gobierno de
Biden muestra disposición a apoyar el proyecto de Andrés Manuel López
Obrador, aunque no dio detalles.

López Obrador plantea extender hacia Centroamérica los programas
Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro para crear empleo,
generar ingresos a la población y evitar que intenten irse a Estados
Unidos.

Ebrard reveló que se acordó una cumbre entre Biden y López, en fecha
por definir.

De la reapertura de la frontera cuando se vive la tercera ola de Covid

19 no se dio a conocer acuerdo alguno, por lo que continuará cerrada a
viajes no esenciales y al tránsito terrestre.

 Mientras, México mantendrá, obvio, los 27 mil elementos de la
Guardia Nacional cuidando la frontera de Estados Unidos... desde

Chiapas, se escuchó (y a gritos) en radiopasillo.

Mujer y sindicalismo

La Confederación de Equidad e Integración Nacional (CONFEDIN) que
encabeza María de Lourdes Valdés Galán, llevará a cabo el próximo 22 de

septiembre en el Club de Banqueros, el primer Foro Virtual Internacional
La Mujer, Nueva Cara del Sindicalismo en México y Latinoamérica, en

el que participarán representantes de la Organización de las Naciones
Unidas (ONU), la Organización Internacional del Trabajo (OIT), líderes
sindicales de Colombia, Argentina, Estados Unidos y Canadá, y
representantes empresariales.

Respeto a la nueva política laboral en México, el tema principal.

A 20 años del 911
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Hace 20 años.

Estados Unidos está de luto.

Mañana se cumplen veinte años del atentado contra las Torres
Gemelas de Nueva York.

Dos décadas.

Esos ataques cambiaron la historia.

Viajar hacia y desde Estados Unidos y el resto del mundojamás volvió
aserio mismo.

El mundo cambió, sin duda.

Morena no tiene vergüenza

Tal como sucedió en la legislatura anterior, ha comenzado a sumar
diputados.

De 198 que tenía al iniciar el periodo el 1 de septiembre, ahora tiene
202. Y todo, gracias a Los Chapulines del Verde y del PT.

radiopasillo@ova.com.mx
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Que ahora sí eliminarán 100 diputados
La diputada Laura Imelda Pérez Segura a nombre de Morena en San

Lázaro revivió la eterna reforma para disminuir 100 diputados y 32
senadores de los llamados, plurinominaies.
Presentó la iniciativa que obligaría, ahora si a los partidos políticos man

dar a competir a sus consentidos o de aquellos que por jerarquía los beca
ban con una posición plurinominal para llegar sin ensuciarse los zapatos.

La legisladora propone que de los 200 diputados becados o pluris se
eliminen 100 y los otros 100 se adjudique a los candidatos que queden en
segundo lugar, con ello se ofrecería el premio a los más votados y en orden
de 20 en cada una de las cinco circunscripciones.

En consecuencia el modelo permitiría a los candidatos a diputados que
queden en segundo lugar alcanzar ese privilegio que sería justo por el es
fuerzo de competir, es similar al modelo del Senado de la república que se
ofrece el triunfo a la fórmula de dos por estado y un tercero a quien haya
quedado en segundo lugar, esa cifrada da 96 escaños.

Ahí en ese modelo se eliminarían los 32 pluris al Senado, en consecuen
cia el modelo general para esta reforma sería que todos lo que lleguen a
la Cámara baja y Cámara Alta sean legisladores legítimos que compitieron
por el voto, 100 serían segundos lugares pero nunca más becados.

Esa reforma ha sido un cuento de nunca acabar, comenzó con
el sexenio de Felipe Calderón y nunca pudieron ponerse de acuerdo priis
tas y panistas.

Después llegó el PRI al poder con Enrique Pefla Nieto y de nueva cuenta
impulsaron ese modelo de eliminar las pluri pero también sin éxito.

En el 2018 con la llegada del Presidente Andrés Manuel López Obrador,
Mario Delgado como mandamás de la superbancada morena y Tatiana
Glouthier impulsaron esa reforma para echar abajo los pluris y
de paso recortar al 50 por ciento el presupuesto que se entrega a los par
tidos políticos.

Pues parecería que fue también pura vacilada porque quedó en el pa
pel y ahí Morena si tenía los dos tercios para reformar con recorte y toda
esa ley político electoral.

Ahora que inició esta nueva legislatura, la número LXV con Ignacio
Mier de coordinador de Morena y los opositores del PRI, Rubén Moreira
que ocupa la JUCOPO; el PAN de Jorge Romero y el PRD de Luis Espinoza
Cházaro brotó de nueva cuenta.

Entonces vamos a ver si ahora si la capitalizan para que en 2024 se
estrene este modelo con una Cámara de Diputados con 409 de los 500
actuales y el Senado de la República con 96 de los 128.

La iniciativa contempla también salpicar a los Congresos de los estados,
es decir recortarles el 50 por ciento de sus diputaciones plurinominaies.

Bueno, el proyecto se ve muy viable y con buen sabor de boca para el
pueblo bueno y sabio, pero también no estaría mal que se aprovechara
esta reforma para incluir elevar al 5 por ciento el porcentaje a los partidos
políticos para conservar su registro.

Si Morena con su presidente de los diputados Sergio Gutiérrez y el
coordinador de la bancada, Ignacio Mier capitalizan esta reforma sin duda
serán aplaudidos por propios y extraños. Sería un logró ejemplar. Los an
teriores pensaban igual.
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BOLAÑOS VA QUE VUELA A OAXACA
El coordinador de los senadores del Partido Verde Manuel Velazco adelantó
que la carta de su partido para competir por el gobierno de Oaxaca, es
el senador Raúl Bolaños Cacho. En consecuencia buscará cerrar filas en
alianza con Morena para empujar esta candidatura.

Los verdes buscan capitalizar la lealtad de seguir en la alianza en
el Congreso de la Unión para fortalecer al Presidente Andrés Manuel
López Obrador.

Hoy los verdes con esa base quieren seguir el modelo de San Luis Potosí
que les permitió ganar la gubernatura con Ricardo Gallardo, hoy aliado de
los morenos y buscarían entonces una segunda gubernatura en Oaxaca
pero aliados con Morena.

En Morena el senador Salomón Jara apuesta ser el candidato pero sus
negativos lo mantienen muy distanciado para suceder al priista Alejandro
Murat en las elecciones del 2022. En ese escenario, a Bolaños Cacho no lo
dude que lo quieran perfilar como la carta fuerte de ambos partidos.

DIPUTADOS APLAUDIDORES EN 5to
INFORME DE CARLOS JOAQUÍN
El gobernador de Quintana Roo, el panista perredista, Carlos Joaquín rindió
su quinto informe de gobierno y la felicitación debería ser para sus opera
dores que le pavimentaron con una cartera muy abundante de cemento
verde el camino en el Congreso del estado.

Los diputados se vieron extraordinariamente aplaudidores incluso
la bancada de Morena y del Verde que es opositora en voz de Julio
Montenegro Aguijar que dijo que aún desde la oposición deben mostrarse
unidos y como si fuera de su partido (o porque ya pactaron el cargo en
2022) defendió al gober que recibió un estado carcomido por el saliente
priista Roberto Borge y que ser oposición no significa ser enemigos.

La pregunta entonces sería ¿Dónde quedó la oposición?
Jachavez77@yahoo.com
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La amnistía llega... poquito
Las estadísticas de la Segob acer
ca de resoluciones en materia de

la Ley de Amnistía revelan que
de mil 249 casos que han recibido,
se han resuelto 567, pero la gran
mayoría es "no procedente". Como
"sí procedente" se encuentran solo
47 casos,

De este modo, son 520 casos

los que no han recibido el bene
ficio, en 294 casos se encuentran

delitos contra la salud relaciona

dos con narcóticos y 222 por otros
delitos que claramente no entran
en el espectro de esta ley y cuatro
más resultaron "no procedente",
referentes a personas de origen
indígena.

En el proceso de revisión para
la integración del expediente
hay 681 casos,luego de las cuatro
sesiones que lleva la Comisión de
Amnistía de Gobernación Hay

una triste realidad en nuestro país:
mucha gente ha robado incluso
para comer, pero no puede hacer
el trámite para apelar por su
liberación por la complejidad que

requiere el mismo.

Las secuelas en Jalisco
La tensión entre Movimiento

Ciudadano y Morena crece en
la perla tapatía. Recientemente
los regidores electos del partido
guinda le enviaron una misiva a
Pablo Lemus, presidente muni
cipal electo de Guadalajara en la
que le solicitan una reunión me
diante un "ejercicio democrático
y abierto" para plantear acciones,
planes y proyectos trabajados
desde el cabildo. Comienzan los

primeros escarceos, y es que la

derrota en Guadalajara para
Morena fue dolorosa debido a

que estuvo presente la mano
de Yeidckol Polevnsky como
delegada especial en la región. Su
estrategia no funcionó frente a un
candidato sin tanta fuerza como

se perfilaba Pablo Lemus, pero,
por lo visto, el trabajo electoral
guinda no funcionó. Ahora ahí
están los resultados, a pesar de
que los morenistas le recordaron
a Lemus que representan unos
121 mil 900 votos

Visita de Porfirio

Luego de que algunos diputados
de la mayoría perdonaron la rebel
día de Porfirio Muñoz Ledo por
atacar a la dirigencia nacional de
Morena, dejándolo permanecer al

frente del Consejo Técnico £omo
responsable de diseñar el plan
para la reestructuración de los
centros de estudios de la Cámara

de Diputados, este jueves el legis
lador acudió al Senado para "darle
un recado a Ricardo Monreal

Porfirio busca impulsar su
proyecto de dictamen sobre la
reforma a la Ley General del
Congreso Unión. Reiteró que ha
"chocado" con el Gobierno del

presidente López Obrador, pero
reconoce ahora que el tabasque
ño aún cuenta con el 67 por cien
to de aceptación de la gente, por
lo que la consulta de Revocación
de Mandato, que se realizará en
marzo de 2022, podría revelar
que tiene el apoyo de la mayoría
de la población. Al tiempo.
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SAMUEL 'APLAUDA

PRESUPUESTO Y LA LIBRA

VILLAREAL PALOMO

El Presupuesto Federal para
2022 podría no ser tan malo
para Nuevo León después de
analizar algunos detalles, a
pesar de que no fue lo esperado
para el estado. En el apartado
de gasto inercial, relacionado
con las participaciones o
aportaciones federales, llegarán
un poco más de 8 mil millones
de pesos de libre disposición.

Es decir, el gobernador
electo, Samuel García, se lo
podrá gastar en lo que él quiera.
Es más, con esa bolsa alcanzaría
para la obra del tren suburbano.

Además llegarán también
recursos del Ramo 28 y 33, pues
se tomó en cuenta la población
real del censo del Inegi.

Para García fue histórico, ya
que, dice, fue el estado al que
más dinero le llegó, con 15 por
ciento de crecimiento respecto
a 2021.

Una realidad es que para
los proyectos de las carreteras
Interseriana y Gloria Colombia
no se etiquetaron recursos, y

sí se ve como un castigo para
Nuevo León. Pero será labor

de los diputados federales
neoleoneses construir acuerdos

para bajar recursos para estas
obras, bueno, si quieren que le
vaya bien a su estado, que es lo
que pregonan.

Samuel lanzó el reto a los

legisladores federales. ¿Lo
lograrán?

LA LIBRA VILLARREAL

PALOMO

El director del fideicomiso

Parque Fundidora, Fernando
Villarreal Palomo, navegó en
aguas tranquilas, y no recibió
algún cuestionamiento por
parte del equipo de transición
del gobernador electo, Samuel
García.

Se le preguntó por las
fianzas. El funcionario confirmó

que se cobraba 10 por ciento
de boletaje, venta de cerveza,
bebidas y alimentos, pero ni

siquiera fue cuestionado sobre
si era poca o mucha la ganancia
que tiene este fideicomiso.

Y a pesar de los ingresos,
este organismo se quedó sin
dinero y tuvo que recurrir a
la dádiva del Gobierno estatal

para la operación y el pago de la
nómina, un total de 10 millones
de pesos, algo que se le olvidó
cuestionar al equipo de Samuel.

No se le cuestionó sobre el

deterioro del área verde, la falta
de más árboles y la necesidad
de convertirlo en un bosque
urbano. Lo peor: todo apunta
que la realización de eventos
masivos continuará, en lugar
de presentar un proyecto
de conservación, incluso el
propio Samuel ha acudido a los
conciertos.

Villarreal Palomo estuvo

muy sonriente y más
preocupado por el tiempo para
explicar la situación del Parque
Fundidora, que por posibles
preguntas incómodas.
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Para Samuel García el presupuesto: a
Nuevo León fue Histórico.
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Bancada chica, sospechosísimo grande.
Así andan en el PRI luego de que ayer

una de sus integrantes decidiera votar a fa
vor de Morena y no en el sentido que tomó
la Oposición.
Resulta que el PAN propuso citar al Con
greso al actual director del Metro, Guillermo
Calderón, petición que no pasó con el voto
de la mayorifracción y sus aliados naturales,
pero también de Mónlca Fernández César.

Esta vez fue sólo una comparecencia, pe
ro va a estar interesante saber si también pin
tará su raya tricolor en temas más de fondo
que de forma.

No era muy activa, pero cuentan que la ex

directora del Metro, Florencia Serranía, de
plano dio de baja sus redes sociales.

¿Un detox o habrá algo más?

Que nadie vaya a salir con la puntada de lla
mar "tormentas atípicas" a las que padecimos
hace unos días.

En la crisis por cambio climático que en
frentamos, no hay nada más "típico" que fe
nómenos de este tipo.

Es como querer decir que los charcos que
se formaron sobre el recién inaugurado Puen
te de Cuemanco (sí, sí, el que se puso sobre el
humedal) no son nada que no pueda verse...
¡en cualquier otro lado del Periférico!
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RECONOCIMIENTO
Estoy en contra del aborto. Pienso que la vida empie
za en el momento mismo de la concepción, y que a
partir de ese prodigioso instante existe un nuevo ser
humano. No hay argumentación posible que niegue
esa verdad científica, ni elucubraciones para aducir
que no se puede hablar de un nuevo ser sino has
ta tal o cual día o semana. Una vez que el óvulo es
fecundado por el espermatozoide da principio una
nueva vida. La llamada "interrupción del embarazo"
constituye la supresión de esa vida, de ese ser con
todas sus infinitas posibilidades y potencias. Creo
en el derecho de la mujer a disponer de su propio
cuerpo, pero no de un cuerpo que no es el suyo,
sino de otra persona. El aborto significa la muerte
de esa criatura. El aborto, para decirlo sin rodeos, es
un homicidio. No se puede tapar el sol con un dedo.
Decir esto no es prédica moral: es razonamiento
jurídico. Por eso estoy absolutamente en contra del
aborto. Ahora bien: con la misma fuerza de convic
ción estoy igualmente en contra de que la mujer que
aborta sea objeto de sanción penal. En cada caso
de aborto confluyen múltiples elementos persona
les y sociales de todo orden, factores en extremo
complejos que necesariamente llevan a procurar
una circunstancia eximente de responsabilidad en
favor de la mujer que aborta. Quienes participan en
un aborto podran ser juzgados moralmente, pero
no legalmente. Su acción constituye un pecado en
términos de religión, pero que no se ha de perseguir
en términos de legalidad. A eso han de añadirse las
realidades de un país como México, donde el peso
de la ley cae mayormente sobre las mujeres que
sufren pobreza y por to mismo ignorancia e inde
fensión. Mi madre tuvo una trab^adora doméstica
cuya hija se practicó a sí misma un aborto. Fue se
ducida por un hombre que casi le triplicaba la edad
y que la embarazó. Temerosa de la reacción de sus

padres la jovencita trató de expulsar el feto cla
vándole el alambre de un gancho de ropa. Murió
a consecuencia de eso. Tenía 14 años. Si hubiera
vivido habría ido a la cárcel. Aplaudo entonces la
decisión de la Suprema Corte de despenalizar el
aborto. Eso debe permitir que haya clínicas donde
la mujer, según su conciencia, pueda abortar en
condiciones sanitarias, ya no en sitios clandesti
nos donde su vida peligra. En este caso, como en
muchos, eso equivale a optar por el mal menor.
El aborto sera siempre un pecado, pero ya no un
delito que privara de su libertad a la mujer por va
rios años después de la pena que trae consigo el
acto de abortar. Vuelvo a decirlo: estoy en contra
del aborto, pero alabo a los ministros de la Corte
por haberlo despenalizado. Con esto no se está
favoreciendo la comisión de un delito. Se exime de

castigo corporal a la mujer que aborta y se le pro
tege de todos los riesgos que trae consigo abortar
en el clandestinaje. A esa plausible disposición del
máximo órgano de justicia han de añadirse cam
pañas de educación sexual y el establecimiento de
clínicas donde la mujer que lo decida conforme
a su conciencia pueda abortar en forma segura y
accesible Otro punto importante: no se deberá
obligar a tomar parte en prácticas abortivas, ni
siquiera en las instituciones públicas de salud, a
médicos y enfermeras que por razones religiosas
o morales se nieguen a participar en un aborto.
Espero haberme expresado con claridad. Sé que
por mis opiniones recibiré numerosos mensajes
de condena, pero escribí esto en los términos que
mi conciencia me dictó. Vaya nuevamente mi re
conocimiento a los ministros de la Suprema Corte
por la que considero una decisión no soto acertada,
sino también valerosa... FIN.
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LAS NEGOCIACIONES

Los diputados de Morena van a
tener que hacer negociaciones
muy fuertes con el resto de los
grupos parlamentarios porque
Inició la gran danza por el pre

supuesto 2022, muchos números y mu
chos temas que se deben tener en el radar
para poder estar conscientes de cómo vie
ne el próximo año. Algo que más o menos
se agradece es que no hay nuevos impues
tos ni ajuste al alza en otros, pero mientras
salud tendrá 15.2% más respecto a este
ano, la inversión física presupuestaria re
gistra un alza del 17.6% frente a 2021 ¿Es
suficiente? Los estrategas presupuestarios
de la Secretaria de Hacienda dicen que sí,
el propio titular Rogelio Ramírez de la O
también, pero es un hecho que tienen un
cálculo muy ambicioso de crecimiento de
poco más del 4% del PIB y una inflación
menor al 6% y sobre ello hay serias dudas.
Muchas dudas.

En el Senado van a negociar todo
lo negociable con todos los in
teresados en sacar adelante la

ley de íuicio político, hay ur
gencia de Palacio Nacional, pe

ro las prisas no llevan a ningún lado, es
preferible llegar al consenso. Nos dicen
que se armó una especia de agenda de los
partidos políticos de oposición con Ricardo
Monreal cuya tarea esencial es evitar los
resabios de inconstitucionahdad. Si modi

fican la regresan a la Cámara de Diputados.

Todos los proyectos de infraes
tructura del Tren Maya, inclui
das estaciones, aeropuerto nue
vo de Mérida y el de Tulum, que
estará en Carrillo Puerto, van en

consenso con autoridades estatales y mu
nicipales, sin problemas. Sin embargo, la
Semarnat rechazó un programa de orde
namiento ecológico y sustentable del
ayuntamiento de Canillo Puerto que tam
bién forma parte del consenso con los sec
tores social, ambiental, empresarial del
tren. Ese rechazo provoca que el proyecto
del aeropuerto de Tulum se tambaleé.
Conste.

Anguiplast, de losé An
guiano, trae bajo el brazo lo
último en tecnología en
cuanto a biodegradabilidad
en bolsas. Su mercado es el

consumidor local y va a trabajar con la
Asociación Nacional de Abarroteros Ma

yoristas (ANAM) 2021 en Puebla. Su bol
sa se llama Vitabag y cumple con las
normas y tarda un año en biodegradarse
en la intemperie natural y estos restos
son compatibles con la composta.

PD: ¿Alguien sabe de la exigencia del
gobierno federal para que desde el direc
tor hacia arriba compre una serie de la
lotería con valor de 5,000 pesos? Nos di
cen que es una orden directa y que ni el
Home Office los detuvo porque les tie
nen guardada la serie que le corresponde
y se lo van a descontar.
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REPROBADO
JQELSAUCEDO

Corrupción, inseguridad y po
breza, son los principales
problemas del país que no
ha resuelto el gobierno.

La corrupción, una ban
dera enarbolada por la honestidad de An
drés Manuel López Obrador, continúa co
mo el pendiente número uno de atender.

El combate a la delincuencia ha sido un

rotundo fracaso, puesto que se mantiene
como el segundo problema sin solución.

"Primero los pobres", el principal es
logan de López Obrador, no es tal, debido
a que la pobreza es el problema número
tres que no se ha resuelto.

Según la medición del presente go
bierno realizada por Massive Caller, en
los tres rubros señalados el Presidente

está reprobado.
En materia de corrupción, 56.2% de

los entrevistados dijo que el combate a
ese mal ha sido nulo o poco exitoso.

Respecto a la inseguridad. 55.7% tam
bién indica que el gobierno del político de
Tabasco ha sido nada o poco exitoso.

La pobreza según la medición tam
poco ha disminuido, toda vez que 54.8%
indica que nada o poco se ha reducido.

Flay que recordar que la principal ban
dera de López Obrador es la honestidad,
pero ésta ha sido manchada sobre todo por

sus familiares y cercanos colaboradores.
En torno al combate a la delincuencia,

los datos permiten asegurar que la estra
tegia de "abrazos no balazos" ha resulta
do un total fracaso.

Las cifras del sondeo en cuanto a po
breza, le pega en el centro del gobierno
debido a que hay decenas de programas
de ayuda a los más desvalidos.

Se trata de tres rubros de la mayor
importancia, en donde el Presidente no
ha atinado a resolver.

Durante su tercer informe dio cuen

tas alegres, pero la percepción ciudadana
dice todo lo opuesto.

En consecuencia, el mismo sondeo
(5L3%) indica que López Obrador no es el
lider que México necesita.

De hecho, el Presidente se mantiene
como "un peligro para México", debido a
que 41.5% de los ciudadanos asi lo piensa.

Y como "gobierno autoritario" lo ubi
ca 40.3%. ¿De dónde saca los datos de su
popularidad?

PROSPECCIÓN... Si el Presidente fue

ra su vecino y finiera que ausentarse por
unos días, ¿le confiaría las llaves de su
casa? El 40.5% dijo no.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj(a)yahoo.conn.mx
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CONTRA
LA CONSTITUCIÓN,
LA DIGNIDAD Y
LA LIBERTAD

MARÍA FERNANDA MATUS

Imposible no abordar la de
cisión de la Suprema Corte
de lusticia de la Nación (SC
JN) que declaró que la crimi
naliza ción total del aborto es

contraria a nuestra Constitución.

Las consecuencias que esto
tiene para la sociedad, pero parti
cularmente para las mujeres, de
berían ser de enormes dimensio

nes, considerando que se tendrán
por inconstitucionales aquellas
normas estatales o federales que
"criminalicen el aborto de mane

ra absoluta como lo son los tipos
penales que no contemplan la
posibilidad de interrumpir el em
barazo en un periodo cercano a la
implantación".

El periodo de implantación es
de entre 10 y 14 semanas en el que
las mujeres pueden interrumpir
su embarazo y no ser considera
das autoras de un delito.

También serán inconstitucio

nales los Códigos Penales que
prevean "la posibilidad de abor
tar como excusas absolutorias",

es decir, aquellos que no conside
ran delito los abortos "culposos"
o por malformación del producto
o por riesgo de la madre o viola
ción, pero que dejan fuera el
aborto voluntario, el cual auto
máticamente se cataloga como
un delito.

El derecho de las mujeres a
interrumpir voluntariamente su
embarazo significa, finalmente,
poder ejercer su libertad repro
ductiva y hacer valer su dignidad.

Habrá que ver cuánto tiempo
llevará materializar esta decisión

de la Corte, ya que, en la Ciudad
de México, donde desde 2007 se
permite la Interrupción Legal del
Embarazo (ILE) hasta las 12 se
manas, todavía se abren carpetas
de investigación por denuncias
por aborto voluntario.

Un verdadero absurdo porque
las Fiscalías ya no deberían llevar
a proceso estos casos de inte
rrupción voluntarla del embara
zo, ya que a la larga los jueces no
procesarán dichos asuntos.

Si bien la resolución de la Cor

te dejó sin efecto dos artículos del
Código Penal de Coahuila, la pro
pia SCIN ha expresado que esta
decisión deberá ser acatada por
todos los juzgadores del país, al
haberse alcanzado en la votación

una mayoría de 18 votos de los
Ministros y Ministras.

Lo anterior aún y cuando los
Códigos Penales estatales sigan
manteniendo el aborto en su ca

tálogo de delitos. Lo concordante
sería, desde luego, que dichos Có
digos Penales se actualizarán a lo
ya resuelto.

Pero además de un tema de de

rechos, el que un aborto voluntario
deje de ser un delito también es un
tema de salud pública, porque los
procedimientos inseguros para in
terrumpir el embarazo afectan a
una parte de la población que ya
está en desventaja en muchos sen
tidos: las mujeres y niñas. Esto por
que las obliga a recurrir a un aborto
en condiciones insalubres, que
atenían contra su dignidad y hasta
su vida.

De ahí que el sector salud esté
en capacidad de ofrecer esta posi
bilidad y las clínicas privadas tam
bién, sin que haya una justificación
de ningún tipo para negarla.

De acuerdo con datos oficiales

de salud de la Ciudad de México,
de abril de 2007 a junio de 2021,
en esta entidad se atendieron a

237,643 mujeres por ILE, en su
mayoría, casi 70%, jóvenes de
entre 18 y 29 años. Sorprenderla
saber que no hay un crecimiento
sostenido de mujeres tendidas
por año porque, como bien señaló
la Corte, las mujeres no se emba
razan para después abortar.
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DEBEMOS PREPARARNOS
ADALBERTO VILLASANA
Volverá a ocurrir un sismo de

gran magnitud en México,
lo importante es estar pre
parados, saber qué hacer
cuando se presente la

emergencia. El pasado día 7 ocurrió un
evento de gran magnitud que sacudió a
gran parte del país, lo destacable es que
la población actúo de manera adecuada.

En los primeros ocho meses del año, el
Servicio Sismológico Nacional, dependien
te del Instituto de Geofísica de la UNAM,

había registrado la ocurrencia de 17,386
sismos, lo que promedió 2J73 cada 30 días.

Mientras que, hasta las 17:00 horas de
ayer 9 de septiembre, se registraron 451
réplicas del sismo de magnitud 7.1 ocurri
do en Guerrero el pasado 7 de septiem
bre, la más grande de magnitud 5.2.

Lo anterior nos debe llevar a tomar

conciencia de que los sismos ocurren a
diario y, debemos estar preparados para
reaccionar adecuadamente ante uno de

gran magnitud.
Como acciones preventivas, los ex

pertos en protección civil recomiendan
conocer con antelación las áreas de se

guridad tanto Internas como externas en
domicilios u oficinas. Limpiar bordes de
techos de objetos contundentes (mace
tas, maderas u otros). Señalizar las zonas

de escape y de seguridad. Tener siempre
a mano un pequeño botiquín, una linter
na y un radio de pilas.

Durante el sismo acudir a las zonas de

seguridad ya establecidas, mantenerse
alejado de vidrios u objetos que pudieran
caer. En lo posible evitar el pánico y tra
tar de mantener la calma. No correr, no

empujar, no gritar.
Y una vez pasado el temblor revisar

instalaciones de gas, energía eléctrica y
agua; si la vivienda está en buenas condi
ciones resguardarse y evitar circular en las
calles. Recordar que cuando ocurre un sis
mo de gran magnitud siempre hay répli
cas. Si se detectan danos estructurales re

pórtalos a protección civil local.
Hay que mantenerse al tanto de la si

tuación a través de fuentes oficiales. No

hacer caso de rumores y mucho menos
circular en redes sociales información

falsa o no comprobada.
Textualmente hay que decirlo: los

sismos no se pueden predecir, pero si po
demos estar preparados para saber qué
hacer cuando ocurra uno de gran magni
tud. Finalmente, mi reconocimiento a la
población que actuó adecuadamente en
la emergencia de esta semana.

En Twitter @TXTUALes
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No hay intención de
venganzas políticas

Uffí, otro intenso día de acuer

dos, de negociaciones, de
los esfuerzos del senador

Ricardo Monreal por lograr con
sensos para evitar que legislado'
nes corno la de juicio político, se
judicialicen y todo se vaya al cesto
de la basura.

La oposición anda "muy sensi
ble" con la nueva Ley de Juicio Po
lítico y Declaración de Proceden
cia, pero el senador Morrea! Ávila
ya les aclaró que no se trata de un
"izisfrum enío de venganza o per
secución política11 en contra de al
gún gobernador o servidor público
Tan claro fue el líder de Morena

en el Senado, que se aplazó la dis
cusión de este ordenamiento para
el próximo lunes, a fin de que los
grupos parlamentarios logren los
acuerdos para eliminar las incon
sistencias constitucionales, sobre
todo., en lo relativo a las facultades
de los estados y el Federalismo.
Monreal Avila precisó que la

Ley intenta ordenar ios mecanis
mos para proceder jurídicamente
contra los funcionarios públicos
que cuentan con fuero y que sean
acusados por haber cometido al
gún ilícito.

Por ello, el presidente de la Junta
de Coordinación Política se resiste

a imponer la mayoría de Morena y
sus aliados para aprobar este dicta
men, entre otros objetivos, porque
busca evitar que se judicialice la
legislación o se interpongan accio
nes de inc onst itucionalidad ante la

Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. Pero al senador también le

dio tiempo para reprochar a la Su
prema Corte que no haya resuelto
el recurso que interpuso la Fiscalía
General de la República por el ca
so del gobernador de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de
Vaca, que fue acusado de lavado
de dinero y defraudación fiscal.
Y es que, a pesar de que la Cá

mara de Diputados le retiró el fuero
para responder por esos cargos, el
Congreso local interpuso una con
troversia constitucional ante la

SCJN para impedir que se someta a
juicio al mandatario estatal.

"Es un reclamo amigable, porque
no puede ser que no tengan la sen
sibilidad de resolver un tema tan

delicado. Son muchos meses que
han de/a cío en el desamparo al Es
tado, a ¡os ciudadanos y ciudadanas
de Tamaulipas".
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Fiel a su estilo negociador, el se
nador dijo que, ante los desacuer
dos por las facultades de los esta
dos en el juicio político y declara
ción de procedencia en contra de
los servidores públicos que dispo
nen del fuero constitucional, es ne
cesario "hacer iiasía el último

esfuerzo por llegar los consen
sos".

Por eso, nos dimos el viernes,
sábado y domingo, a ver si lo logra
mos, para discutirlo el lunes. Ese
día, explicó, inicia también la Glosa
del Tercer informe de Gobierno, y
después de la comparecencia del
Secretario de Hacienda y Crédito
Público, se podrá discutir este ins
trumento jurídico.
Monreal Ávila estimó que se le

podrían realizar cambios a la mi
nuta que envío la Cámara de Di*
putados, pero no se trata de nin
gún diferendo con la colegislado
ra, sino de la obligación constitu
cional del Senado de la República,
como Cámara revisara,.

 ¿Pero es un hecho que regre
san la minuta a la Cámara de

Diputados?, se preguntó al se
nador.

"Estamos en eso. No quiero ade
lantar vísperas, porque todavía no
tenemos, sino pláticas, conversacio
nes y acercamientos; pero aún no
hay una definición plena sobre esta
nueva Ley de Juicio Político y Decla
ratoria de Procedencia

 ¿Pero qué alternativas pue
den, encontrar? Parece que el dife
rendo fundamental es que Morena
y su mayoría quieren que los con
gresos de los estados no interven
gan cuando ya se declare un juicio
de procedencia, se le insistió.
Ricardo Monreal asentó que

esa es la discusión; "es un fema de
fondo, no es cualquier redacción. Es
como la pregunta" sobre la revoca
ción de mandato, tema en el que
hubo quienes "na creían que lo íba
mos a lograr y al final lo logramos•*.

"Ypor esa razón yo le diría que no
hay que desesperarnos", remató
quien dispone de las tablas políti
cas para negociar cualquier entra
mado jurídico que se complique.
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Después de 14 años,
familia de "'Silvita "

Vargas sigue
esperando justicia
El extitular de la Conade mencionó que es algo
inaudito, pues desde 2007, cuando sucedió el

secuestro, han luchado ante la ley para castigar a
los plagiarios, entre los que se encuentra Cándido
Ortiz González, alias "El Comandante Blanco",

líder de la banda de ¿os Rojos

Este 9 de septiembre se cumplen 14 ai os del secuestro de una
joven que su único pecado fue estar en el lugar y momento
equivocado y rodeada de gente equivocada, "Silvita" Vargas

Escalera, ha pasado a formar parte de una injusta, indebida e indi
ferente estadística de víctimas de secuestro y homicidio que repre
senta para miles de familias un dolor insoportable e indescriptible;
sin embargo, el padre y la familia de esa desafortunada joven, du
rante 14 años han buscado justicia, viendo con profunda deceptñón
y frustración cómo pasaron dos presidentes de distintos partidos
políticos e ideologías opuestas, como Felipe Calderón Hinojosa, del
PAN, y Enrique Peña Nieto, del PRI, y no pasó nadat ya que el fan
tasma de la injusticia, impunidad, falta de responsabilidad, poco pro
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fesionalismo y la corrupción institucional, provocaron que las inves
tigaciones ante las autoridades encargadas de procuración de justicia
y las diferentes etapas procesales durante el juicio ante el Poder
Judicial, avanzaran al ritmo de la injusta burocracia institucional.

Por otra parte, vale la pena reconocer que durante estos tres años
del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador y la
determinante labor por parte de la Fiscalía General de la Repú
blica, a cargo de Alejandro Gertz Mañero, irán trabajado de mane
ra incansable, profesional y comprometida para que los presuntos
responsables del delito de secuestro y homicidio en perjuicio de
11Silvita" respondan por su atroz crimen.
Miles familias víctimas de los grupos de la delincuencia organiza

da exigen justicia y a pesar del importante trabajo institucional de las
autoridades del gobierno federal y el respaldo profesional de diver
sos especialistas y servidores públicos sensibles ante el gran dolor
que puede representar para cualquier padre de familia perder a una
hija, esposa o hermana.
Es de vital importancia mencionar que después de 14 anos en los

que se han ejercido múltiples acciones judiciales y el desahogo de
diversas pruebas periciales, testimoniales, documentales y confesio

nales durante un proceso largo y agotador, no Aan sido suficientes
para que el Poder Judicial de la federación cumpla su deber insti
tucional y dicte sentencia a los presuntos secuestradores y homici
das de "SiJpiía'1 circunstancia que ha causado un daño irreparable
para su familia que vive con la incertidumbre por múltiples ame
nazas y el temor de posibles represalias.

No podemos dejar de considerar el peor de los escenarios, ya que
para las víctimas de la delincuencia organizada no hay mecanismos
de protección, pero para los presuntos delincuentes vinculados a pro
ceso, el uso de diversas estrategias legales relacionadas con las re
cientes reformas y la malentendida interpretación de los principios
de presunción de inocencia, las formalidades del debido proceso y
el respeto a los derechos humanos, que son usados constantemente
como un mecanismo de defensa para que sean declarados víctimas
de tortura, privados de sus derechos constitucionales, vulnerados en
el ejercicio de sus derechos humanos y como consecuencia puedan

salir en total impunidad, ya que la mayoría de los delincuentes han
soiicitado que se les practique el protocolo de Estambul, con inter
vención de instancias internacionales, pretendiendo acreditar con
ello que fueron víctimas de malos tratos y lograr así, ser declarados
inocentes.

Familias mexicanas que han sido víctimas de los terribles delitos
de secuestro y homicidio, quieren creer en su país, desean confiar en
el sistema de justicia mexicano y sueñan con el compromiso ético y
profesional de servidores públicos y funcionarios del Poder Judicial
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que trabajen en un ejercicio responsable de sus facultades y atribu
ciones, buscando desde sus trinchera institucional, la aplicación im
parcial de la ley, bajo los principios de justicia y legalidad que garan
ticen la dignidad y protección de los derechos humanos de las vícti
mas y sus familiares.
En conclusión, ningún padre o madre merecen ver el dolor de su

familia; ningún mexicano merece saber que aquellos que cometieron
un crimen y atentaron contra la integridad de sus seres amados, sigan
siendo beneficiarios del fantasma de la corrupción e impunidad sin
ser sentenciados; en pocas palabras, ningún ciudadano mexicano
debe vivir 14 años de terror, incertidumbre, desesperación e impo
tencia ante la incertidumbre y desconfianza que provoca la intermi
nable espera por la tan añorada justicia de los hombres.

Después de 11 años, detienen
al presunto plagiario de la hija

de Nelson Vargas
Felipe Pérez Landa, alias "El Sureño

fue detenido en California. Se le atribuye
el secuestro y asesinato de la joven
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LXI Legislatura
Los diputados de la LXI LeglsLatura
mexiquense andan flLosos y lo de
mostraron en La sesión de este jue
ves, en donde La solicitud de recur
sos al gobiernoestataL para atender
a los mlLes de damnificados en di

versos municipios de La entidad, por
parte de Los diputados morenistas
desató una gran discusión, ya que
diputados de PRI, PAN y PRD solicita
ron que se incLuyera esa petición de
recursos también aL gobierno federal
que desapareció el Fondeo, lo cual
de acuerdo aL panlsta Francisco
Santos noesváLido para presumir
una honestidad valiente. Finalmente

se acordó hacer el exhorto a ambas

instancias federales.

EL diputado MaurlLlo Hernández fue
elegido como titular de La Junta de Co
ordinación PoLítlca,y pidió realizar un
discurso propositivo que dé soluciones
sin caer en posiciones revanchlstas o
contestatarias para lograr consensos.

El priista Elias R escala y elpanista
Enrique Vargas rindieron protesta
como vicepresidentes de la Jucopo y
La coordinación de ésta será rotativa

y se llegará a acuerdos entre las tres

principa Les fuerzas políticas, dijeron.
Por cierto, la a fracción parlamenta
rla del PAN en la leglsLatura mexi
quense, hizo suyo uno de Los temas
que más lastiman a La sociedad
en materia de salud, como Lo es el
cáncer en donde incLuso eL gobier
no federaL se ha mostrado indoLen

tey ha entrado en dimes y diretes
con padres de niños con este mal.
La bancada panista firmó la carta
Carta Compromiso aEl Cáncer en La
Agenda" con la fundación Cáncer
Warrlors de México, para salvar
vidas, aseguró eL coordinador de La
bancada Enrique Vargas del Villar
quien dijo que en estos temas no se
debe habLar de partidos políticos.

El cabildo de Naucalpan aprobó
el adelgazamiento de La nómina y
desapareció áreas como La Secreta
ría de Gobierno, algunas "secretarías"
cambian a direcciones o se incorpo
ran a otras áreas para sacara La ad
ministración municipal deL problema
económico que enfrenta y entregar
"buenas cuentas". Sin embargo,
muchos opositores comentan que se
trata también de hacer una supuesta
Limpia de posibLes aviadores.
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Winwin
Tras cinco años congelado, el Diálogo Económico de Alto
Nivel dejó satisfecha a la delegación mexicana encabezada
por el canciller Marcelo Ebrard, porque se avanzó hacia un
mejor entendimiento comercial; de entrada ya hay algunos
acuerdos alos que se les dará seguimiento en noviembre.
Sin embargo, los expertos no ven claro cómo México se
puede sumar a las cadenas de suministro estadounidenses,
por más que las economías estén integradas, y es que, la
verdad, solo lo están parcialmente, para algunos productos
y en algunos sectores. Dicen que Tatiana Clouthier tiene
ahora mucha homework. ¿Será?

Rumbo al encuentro
Por cierto, nos comentan que más allá de la carta que
entregó Marcelo Ebrard a Antony Blinken, de parte del
presidente López Obrador para Joe Biden, los preparativos
para una próxima reunión BidenAMLO para antes de que
termine el año van viento en popa... ¿Será?

Delincuencia pega a iglesias
Nos comentan que la Diócesis de Cuernavaca, a cargo de
Tomás Toral Nájera, se reunirá conrepresentantes de la
Comisión Estatal de Seguridad Pública para acordar una
estrategia de seguridad y defensa personal que permita a sus
sacerdotes detectar personas y actividades sospechosa, ante
la creciente inseguridady elregistro de asesinatos de religio

sos; nos cuentan que ya se han instalado sistemas de video
vigilancia en 14 templos y se optó por mantener un registro
estricto de los visitantes que llegaría cada capilla. ¿Será?

Regidores en rebeldía
Quienes se ven muy enjundiosos y decididos a detener el de
creto para ampliar el contrato de recolección de basura que
firmó el ayuntamiento de Guadalajara con Caabsa Eagle
hasta el 2039, son los regidores electos y exigen que la can
celación se dé como se debe, con una sesión de cabildo para
echar atrás esa resolución, pero no solo eso, encabezados
por Carlos Lomelí ta mbién exigen una amplia investiga
ción a los regidores que aprobaron el contrato para conocer
qué los obligó a comprometer a varias administraciones con
esa firma... dicen los malpensados que no fuera de medica
mentos el tema porque seguro nadie diría ni pío. ¿Será?

No al zopilotismo
Tras hacer un llamado a todas las fuerzas políticas a unirse
y ser genuinamente empáticos para con las y los afectados
por la tragedia en Tilla, Hidalgo, el grupo pa rlamentario de
Morena lanzó un pronunciamiento para evitar el lucro po
lítico de esos lamentables hechos, en el cual destaca el total
e irrestricto respaldo a todas las personas y autoridades que
han estado dedicadas a las labores de rescate, particular
mente alasylos trabajadores operativos, así como al perso
nal médico delHGZ 5 delIMSS, que en ningún momento
abandonó su importante misión. ¿Será?
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Prioridad de EU: estilo de vida y seguridad nacional

La fórmula es sencilla y México debe
entenderla: la prioridad de Estados
Unidos es... Estados Unidosyla fun
ción de la Casa Blanca consiste en

defender la esencia de la seguridad nacional
estadounidense: el american way of life o
modo de vida estadounidense o confort de

la sociedad americana que vive de la expolia
ción de otras naciones.

Ahí, en la seguridad nacional para el con
fort, quedan los temas de migración, co
mercio, crimen organizado y frontera con
México.
Detrás de los discursos de amistad se lo

caliza la sobrevivencia y expansión de EU
como imperio. Y lo dice el presidente Joseph
Biden en su estrategia de seguridad nacional
de marzo pasado (https://www.whitehouse.
gov/wpcontent/uploads/2021/03/NSC
lv2.pdf):
"Estados Unidos debe liderar con el poder

de nuestro ejemplo, y eso requerirá un arduo

trabajo en casa(...) Nuestr o éxito será un faro
para otras democracias, cuya libertad está
entrelazada con nuestra propia seguridad,
prosperidad y forma de vida."
Y agrega: "Nuestra obligación más solem

ne es proteger la seguridad del pueblo esta
dounidense. Esto requiere que enfrentemos
desafíos no solo de las grandes potencias y
adversarios regionales, sino también de los
extremistas y actores no estatales violentos y
criminales".
Como debió de haberse sabido en la Cum

bre MéxicoEU ayer en la Casa Blanca, EU es
un Estado de seguridad nacional con priori
dades:

 D efender y nutrir las fuentes subyacentes
de la fuera a estadounidense.
 Promover una distribución favorable del

poder para disuadir y prevenir que los adver
sarios amenacen directamente a EU y nues
tros aliados e inhiban el acceso a los bienes

comunes globales o dominen regiones clave.

ZONAZERO
La Secretaria de la Defensa Nacional continúa

consolidando su reorganización interna. El

miércoles pasado anunció la conformación
del Estado Mayor Conjunto del Cuartel Ge
neral Superior del Ejército y Fuerza Aérea
Mexicana, y el general secretario Luis Cresen
cio Sandoval afirmó que "será para perfeccio
narse, y mejorar la eficiencia operativa y de
seguridad".
Al fr ente del nuevo EMC seguirá el general

Ricardo Trevilla Trejo, quien señaló que el
EM "ha estado a la altura de las exigencias na
cionales internacionales, aun en momentos
aciagos y adversos, en beneficio de la seguri
dad, el desarrollo nacional y el bienestar de
la nación".

LasOpíntonesexKKSdSSPWteSBlOTOTMSsSon
independientes no reflejan necesariamente

el puíSMéWsti ié 24 HORAS.
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La ayuda que dice
AMLO que existe
pero nadie ve

Una amiga con residencia en Tula, me
escribió para pedirme datos de los pro
gramas de ayuda federales para los
damnificados por las inundaciones en

ese y otros municipios de Hidalgo.
La respuesta: no hay
Al menos hasta este día.

A pesar de que el presidente López Obrador
declaró que tras la desaparición del Fondo para
Desastres Naturales (Fonden) la atención a las
víctimas de esos desastres "era mejor" porque se
les atendía más rápido "y sin intermediarios", la
verdad es que la ayuda oficial brilla por su ausencia.
Salvo la puesta en marcha del Programa DNIII,

a cargo del Ejército Mexicano, los damnificados
por el temporal reciente no han recibido ni las lá
minas de asbesto, cartón o metálicas que llegaban
al siguiente día del meteoro.
Incluso los miles de veracruzanos afectados

hace unas semanas por el huracán Grace siguen
esperando que inicie el censo par a saber si algo les
vaatocar.

El Gobierno no ha podido cumplir con las prome
sas de ayuda para las víctimas de las inmidaciones
deTabasco, en noviembre pasado, cuando se deci
dió, desde Palacio Nacional, desfogar una presa so
bre los municipios pobres aledaños a Villahermosa
contal de rescatar a la capital del estado.
A11 meses del desastre, lostabasqueños afec

tados se han recuperado como han podido; lo mis
mo está pasando en Vera cruz y lo mismo pasará
con los damnificados en Tula.

ElFond enfile creado en el año de1996por la admi
nisü ación del presidente Ernesto Zedilloy declarado
muerto el 28 de julio de este año bajo acusaciones de
corrupdónydehabersidoun barril sin fondo.

Seguramente sí hubo muchos actos de corrup
ción y los contratistas aprovecharon para vender
a sobreprecios materiales para construcción y
electrodomésticos.

Pero este Gobierno decidió, en lugar de hacerle
una operación con bisturí a dicho Fondo, pasarle la
guadaña por el pescuezo sin prever que dejaría en
el desamparo a miles de mexicanos.
Y sin contar los que se sumarán a partir de hoy

en Baja California por la entrada del Huracán Olaf
a Los Cabos.

Dice el presidente López Obrador que sí hay
recursos para atender a los cientos de miles de
damnificados, pero no dice dónde están y mucho
menos ni cuándo ni cómo se aplicar án.
Es su palabra contra la realidad.

• • • •

Después de los dimes y diretes entre la banda de
Morena en San Lázaroy el presidente del INE, hoy
por la mañana se reunirán Ignacio Mier y Loren
zo Córdova para limar asperez as.
Mier ha insistido en el plan de Morena para que

los diputados "evalúen" a los consejeros electorales
del INE y a los magistrados del Tribunal Electoral.
El lunes, Córdova dijo que era un despropósito

que "un órgano poco apreciado" por la ciudadanía
(la Cámar a de Diputados) quiera realizar pruebas
a las autoridades electorales que tienen una alta
confianza ciudadana según encuestas.
La declaración del consejero presidente molestó

a los sensibles diputados de Morena; así que hoy
habrá de saber si hacen las paces o rompen lanz as.

• • • •

La Suprema Corte de Justicia de la Nación decla
ró inconstitucional que los estados, en sus Consti
tuciones locales, pretendan garantizar el derecho
a la vida desde la concepción.
El argumento central es que los derechos de

un no nacido no pueden estar por encima de una
persona.El tema es que la Corte además ratificó
que los Congresos locales no pueden legislar sobre
derechos humanos, incluyendo la protección a la
vida desde la concepción.
Ups.

L3s.ppiniQ0'S5®íwes(fte pr Joscplyjttnístessn
independientes y noreflejan necesariamente

0 SEHBSfiWM Oe 24 horas.
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El lunes, golpe a la soberanía de los estados

No pasó ayer, como se preveía.
Pero no trascenderá del lunes

Para esa fecha, tras la compare
cencia del secretario de Hacien

da, Rogelio de la O, está previsto iniciar el
debate deljuicio político.
Lleva una dedicatoria: Francisco García

Cabeza de Vaca, a quien el Poder Legislativo
federal no ha podido destituir como goberna
dor de Tamaulipas.
¿Por qué si tiene la persecución federal?
Porque tiene el respaldo del Congreso del

Estado, todavía dominado por panistas pero
a punto de caer bajo el control del partido del
Gobierno, el Movimiento de Regeneración
Nacional (Morena).
Como no bastó la sevicia federal, se estruc

tura cómo disminuir o de plano eliminar el po
der de los Poderes Legislativos de los estados.
Así los provincianos no podrán arropar a

los mandatarios estatales aunque tengan el
apoyo del pueblo, de los legisladores localesy
de las antes llamadas fuerzas vivas.

Así lo quiso demostrar García Cabeza de
Vaca cuando movilizó a sus huestes para
demostrar fuerza regional, pero la perdió en
las elecciones de junio pasado.

RESTA A CONGRESOS LOCALES

¿Qué sucede ahora?

Según el Gobierno y sus operadores le
gislativos, se intenta romper una inercia ca
ciquil el término es de ellos en la cual se
amparan los mandatarios estatales.Pero en
realidad tiene otro efecto:

Se acabará la soberanía de los Congresos de
los estados, expresión enla cual se encuentra
también la soberanía de las entidades fede
rativas.

Es cierto.

Hubo abusos en el pasado, como aquella
infamia de Luis Echeverría cuando mandó
asesinar a varios campesinos en San Ignacio
Río Muerto para tumbar al gobernador Car
los Armando Biebrich.

¿Cuál fue el pecado?
Biebrichformó unfrente de gobernadores

para impulsar a Mario Moya Palencia a la
Presidencia, pero lo frenó Echeverría, de
quien fue secretario particular.
En aquellos tiempos se tumbó a varios go

bernadores con técnicas similares, como Oto
niel Miranda en Hidalgo o Miguel Carbonell
de laHoz en Veracruz.
Era una política muy primitiva, hoy es el

juicio político desde la Cámara de Diputados.

SONRISA DE MANUEL VELASCO

1. Este día se cumple una semana de sonri
sas de Manuel Velasco.
Acudió con Adán Augusto López, el nue

vo secretario de Gobernación, para hablar
del señalamiento de López Obrador de ser
el causante de los bloqueos de la CNTE en
Chiapas.
No hay tal, le dijo Velasco, y le mostró

hechos según los cuales está muy lejos de la
entidad gobernada por él y de las protestas
magisteriales.
López le prometió llevar toda la informa

ción a Palacio Nacional, a donde ya llegaron
las pruebas y por el momento todo va bien
para el senador del Verde.
Velasco, además, tiene un as bajo su man

ga: atrás trae el respaldo pleno del partido y
los votos de respaldo para el oficialismo en el
Senado y en la Cámara.
Nada más, pero nada menos.
Y 2. Significativo fue el encuentro en Chi

huahua del dirigente panista Marko Cortésy
el ex gobernador Javier Corral.
El michoacano fue en pos de firmas y su

brayó que será el ex mandatario quien tome
la decisión de seguir o no como militante de
Acción Nacional (PAN).

Cortés aclaró luego: no será él quien reste
o divida.

Lasopiniaiés expté'SaÉBsJiof los colUMani Staís.sMii
i ndepend ¡entes y no reflej an necesar i ámente

lÉMÉ'flll' llllMt 24HORAS.

Fecha: 10/09/2021

Página: 3

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

José Ureña Telefono Rojo

José Ureña

Costo: 35,071

Página 5 de 7



El debate de la inclusión

La semana pasada, mis papás y yo em
pezamos a ver Todo va a estar bien,
una serie mexicana dirigida por el
también actor y productor Diego

Luna para la plataforma de Netflix. Hay una
escena en particular del primer capítulo que
generó controversia, porque más allá de la
dinámica secuencia de animación presente
en aquel episodio, hasta una pequeña risa
provocó en mis padres el uso tan natural del
pronombre "elle" en los diálogos de la secuen

cia. En lalengua coloquial de nuestros tiempos,
puede servil para identificar a la comunidad
no binar ia, es decir, las personas que no se defi
nen como "él" o "ella" exclusivamente, porque
no están de acuerdo con la concepción dual de
género con la cual nos criaron.
Por ejemplo, Pedro nació con órganos re

productivos masculinos y claro, al ser un bebé,
se le identificó solamente como hombre. Pero
conforme crece, elle no se siente cómode con
la identidad de género asociada con lo mascu
lino, ni tampoco se define con la identidad de
género femenina. Por tanto, Pedro prefiere ser
identificade bajo el pronombre "elle".
Para mis papás, y para mucha gente de su

edad, el lenguaje inclusivo no es sino otra ocu
rrencia de nuestra generación, para "armarla
de tos". Cuando en realidad, el tomar el/los
pronombre/s de alguien en cuenta es respetar
a la persona.
Es más fácil entenderlo, quizá, desde la

orientación sexual. En una sociedad regida
por la monogamia y la heterosexualidad, una
pregunta común de la comida familiar a un
hombre suele ser "¿Yla novia?" Esta pregunta,
aparentemente inofensiva, puede ser letal

para el hombre en cuestión, porque si él pre
fiere tener novio, o andar con una persona
no binaria, se sentirá incómodo al contestar,
como si su orientación fuera algo antinatural.
Lo correcto sería preguntar si tiene pareja,

porque aquí no se asume qué orientación se
xual tiene, ni con cuántas personas ande en
ese momento.

Mas cuando hablamos de identidad de gé
nero, entramos en un asunto más complejo,
sobre todo cuando conocemos seres humanos
en una reunión. Estamos acostumbrades a

asumir el género de las personas por cómo se
ven, e incluso asumimos cosas a partir de su
vestimenta, gestos o actitudes. Sin embargo,
es un error pensar luego luego en obviedades,
porque nunca sabemos cómo le otre se puede
sentir al respecto.

Para alguien que se identifica como mujer
y tiene una preferencia sexual por otra, la
pregunta de "¿Quién es el hombre en la re
lación?" es insufrible, porque la orientación
sexual y la identidad de género NO SON 1.0
MISMO.
Y todo el debate alrededor de Andra Esca

milla, une alumne que prefirió ser nombrada
como "compañere", porque se identifica con
los pronombres "él/elle", se ve desde el foco
equivocado. No se trata de qué es correcto
según la RAE o alguna otra institución. Sim
plemente es empatia, visibilidad y respeto por
quien cada quien decida ser.
Porque de adivinar vienen las dolencias. Si

no todas las que se identifican como mujeres
se quieren casar, o no todos los que se definen
como hombres aman el fútbol, ¿por qué todes
asumimos lo contrario?
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presentan a
la susmura
de colón en
Reforma
Tlali será la escultura que se
ubicará en la glorieta en la
que posaba Cristóbal Colón.
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#P0LÍTTCA CONFIDENCIALP
• Lorenzo Córdova y Sergio Gutiérrez Luna, juntos.
En San Lázaro a las 9 de la mañana será la primera vez
que se encuentren fuera de la "herradura de la demo
cracia", como se le llama al salón de sesiones del INE... el
hoy presidente de la Cámara de Diputados ahora se ha
enfundado en un traje de amabilidad, aunque como re
presentante de Morena ante el INE era de los más rudos.
• ¿Golpe a la obesidad? Sí, pero no de una buena mane
ra. En el presupuesto para 2022 destaca el aumento en
materia de salud, pero no todo es miel sobre hojuelas, ya
que hubo algunos programas a los que les pasaron tijera,
tal es el caso del Programa de Prevención y Control de
Sobrepeso, Obesidad y Diabetes, al que le redujeron 6
millones de pesos, al pasar de 589 millones en 2021 a
582 millones para el próximo año, esto a pesar de que
el combate a estos padecimientos ha sido una de las
banderas del gobierno de la 4T.
• ¿Y el titular de la SFP? Resulta que en el plan de
comparecencias del Senado no incluyeron a Roberto
Salcedo. ¿La razón? Se ignora, pero ya algunos senado
res habían expresado su molestia con integrantes del
gabinete porque no les toman ni la llamada de teléfono.
• Tlali sustituye a Cristóbal Colón. La escultura que
se ubicará en Paseo de la Reforma, en el lugar que dejó
vacante elitaliano que descubrió aAmérica (almenos
en los libros), ya fue presentada. La mujer olmeca Tlali
podría inaugurarse el 21 de febrero, nos dicen.
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Bajan delitos
Uno de los sectores mas
críticos con ía actual

administración enla CDMX,
es ía Cámara Nacional de
Comercio, Servicios y Turismo
de Li Ciudad de México,
quienes retomaron el estudio

de seguridad en el comercio,
el cual fue suspendida, a causa
de lapandemia.de! Covidlft, el
primer trimestre del 2020.
El estudio retomó 25 giros

comerciales que representan
el 80% de los establecimientos
mercantiles que operan en
la CDMX, en donde se indicó
que el 14Ü% de los comercios
registraron, por to menos,
un ilícito, lo que indica un
decremento de 5.2 puntos
porcentuales respecto al
cuarto trimestre de 2019,
Se destacó que las 3

alcaldías que presentaron
mayor incidencia delictiva
fueron; Tláhuac, con 25.7%,
seguida por Cuauhtémoc, con

241% y en tercer lugar se ubico
Iztapalapa,con 20.9%.
El giro con mayor incidencia

delictiva fue el minisúper
con 65.2%; seguido por el
de computación con 60.0%;
en tercer lugar se ubicaron
las farmacias, con 39.5%; en
cuarto lugar se colocó el giro
de abarrotes detallistas con

30.7% y en quinto lugar, el giro
de electrónica (celulares y
accesorios) con el 29.6%.
Para el trimestre en

estudio, se obtuvo que el
8.1% de ios empresarios
entrevistados fue víctima

de extorsión o cobro por
derecho de piso.
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Más corajes para
lariimis ( rcl i ñus
MAESTRO, LASCDN DECLARO INCONSTITU
CIONAL LA LEY CHAYOTE DE PEÑA
Uy, más corajes van a hacer los ahora paga
dos por Ladinus Cretinus y otros huérfanos
de los padrísimos embutes que recibían en se
xenios pasados.
La Suprema Corte confirmó devolver mil
mdp en impuestos a Carmela Azcárraga.
Pésima decisión; si se los regresan, todas los ma
chuchones van a querer eí retorno desús millo
neé fiscal izados.

Zaldívar citó que el poder judicial se encuen
tra libre del crimen organizado.
Quién sabe, hay magistrados que le deben el
cargo al crimen zedillizado, foxílizado, boro
lizado y peñalizado que encabezaron expolíti
cos delincuentes.

Ratificaron la inhabilitación por 10 años a
Robles para ocupar cargos públicos.
No te preocupes, Rosario... de todos modos
el PEI no regresará en más de una década al
poder; su lema "Está de tu lado", más bienes
"Está desolado".

Aprehendieron a Claudia Prisciia. mano de
recha de El Rey de la Rasura.
¿Y a Gutiérrez de la Trata (digo Torre), autor in
telectual y ejecutor de lenocinio, cuándo lo ve
mos en la cárcel?..

Osorío Chong pidió comparecer a titula
res de la Segob y el INM por maltrato a mi
grantes de CA.
Mira quién habla: el que como tercer hombre de
la era peñista (el segundo fue Virreygaray) no im
pidió asesinatos y maltratos a connacionales en
los casos Tlatlaya, Tanhuato, Apatzingán. No
chixtláne IgualaAyotzinapa.

Uy, más corajes van a hacer los ahora paga
dos por Ladinus Cretinus y otros huérfanos
de los padrísimos embutes que recibían en se
xenios pasados.
La Suprema Corte confirmó devolver mil
mdp en impuestos a Carmela Azcárraga.
Pésima decisión; si se los regresan, todas los ma
chuchones van a querer eí retorno desús millo
neé fiscal izados.

Zaldívar citó que el poder judicial se encuen
tra libre del crimen organizado.
Quién sabe, hay magistrados que le deben el
cargo al crimen zedillizado, foxílizado, boro
lizado y peñalizado que encabezaron expolíti
cos delincuentes.

Ratificaron la inhabilitación por 10 años a
Robles para ocupar cargos públicos.
No te preocupes, Rosario... de todos modos
el PEI no regresará en más de una década al
poder; su lema "Está de tu lado", más bienes
"Está desolado".

Aprehendieron a Claudia Prisciia. mano de
recha de El Rey de la Rasura.
¿Y a Gutiérrez de la Trata (digo Torre), autor in
telectual y ejecutor de lenocinio, cuándo lo ve
mos en la cárcel?..

Osorío Chong pidió comparecer a titula
res de la Segob y el INM por maltrato a mi
grantes de CA.
Mira quién habla: el que como tercer hombre de
la era peñista (el segundo fue Virreygaray) no im
pidió asesinatos y maltratos a connacionales en
los casos Tlatlaya, Tanhuato, Apatzingán. No
chixtláne IgualaAyotzinapa.
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Rompiendo el sistema

LA ERA DIGITAL NOS HA

CONSUMIDO COMO SOCIEDAD

Todos los días me levanto pensando
que sucede con el sistema acusatorio
penal de este país, y lamentablemen
te la respuesta que encuentro al fina
lizar mi día es exactamente la misma;
sigue siendo obsoleto.
La era digital nos han consumido

como sociedad, sin embargo diversas
leyes en este país siguen siendo exac
tamente las mismas desde los años

cincuentas cuando los delitos de esta

actualidad no sean idóneos para cer
tificados en la actual.

Me pregunta que pasa por la cabe
za de Ricardo González alias Ríx por
la de Jocelyn Hoffman alias Yosstop,
dos puntas de lanza para poder pre
sionar a las autoridades en esta ac

tualidad donde en realidad deseamos

y exigimos una regulación de las le
yes electrónicas debido a que segui

mos viviendo en el pasado.
Me parece interesante poder cues

tionar a las autoridades, después de
ver cómo aprendieron a Jocelyn Ho
ffman o Ricarda González de una

manera abrupta; con casos prescri
tos completamente obsoletos y que
no tienen un peso legal a pesar del
tiempo en el que fueron perpetrados.
IIov nos consumimos en redes so

ciales, criticando y juzgando a los
protagonistas de estas crueles his
torias que involucran a Influencers
y creadores de contenida digitales
siendo juzgados por un sistema obso
leto donde no existen razones de pe
so para que estén detenidos.
Es momento de cuestionarnos

que sucederá futura dentro de este
país con leyes sumamente obsoletas,
te puedo asegurar que van a pasar
10 años más con nuevas tecnologías
nuevos retos nuevos creadores de

contenido en México seguirá juzgan
do los delitos como si estuviésemos
viviendo en las años 50.

Es sumamente arriesgado y atre
vido que no un pais como el nuestro
las leyes asuman que eres responsa
ble hasta que se demuestre lo contra
rio. es por esa que en ocasiones me da
asco este país y prefiero vivir en Es
tados Unidos donde efectivamente

eres inocente hasta que se demues
tre lo contrario, viva México.
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I I ansiado amarillo

SI BIEN, ES UNA GRATA NOTICIA, SE
DEBEN EXTREMAR PRECAUCIONES

Inicia en la CDMX el color amari

llo en el semáforo epidemiológico,
lo que implica mayores libertades
y que la población empiece a orien
tarse por la normalidad; esto se de
be entre otros aspectos, a que cada
vez crece el número de personas va
cunadas. así vamos poco a poco, de
jando atrás los momentos difíciles
donde la población auténticamente
se ha enclaustrado.

Si bien, es una grata noticia, se
deben extremar precauciones. Bajo

ningún concepto cabe la irrespon
sabilidad; usar cubre bocas, man
tener la sana distancia y el evitar
tumultos, son aspectos altamente
recomendables.

Por otro lado, existe la problemá
tica en el renglón de ¡a apertura de
planteles escolares, no solo en la CD
MX, sino en el país en general, algo
que resulta benéfico en varios ámbi
tos, entre ellos evitar la psicosis qLie
ha producido a los menores el no asis
tir ala escuela; por otro lado, sería fa
tal que los escolares sufrieran daños,
un aspecto criticable e indeseable.
Nadie consideró todo el tiempo

que ha durado la pandemia; tampo
co tenemos una precisión del periodo
que pueda transcurrir para concluir
se; tal vez estemos ante la expecta
tiva de que el COVID19 llegó para
quedarse. Insistimos, las medidas
sanitarias aún con el color amarillo y
en particular la asistencia a ciases de
los menores, tienen que intensificar
se y por ningún motivo descuidarse
las medidas de higiene.
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Los congeladas de
la / Legislatura
Inicia septiembre, mes patrio; y con
él, dio inicio también la segunda
legislatura del Congreso de la Ciudad
de México: una legislatura con caras
nuevas, y algunas otras, con varios años
de experiencia legislativa.
Una legislatura, que cambia el

terreno político en la capital del país,
y posiciona con mayor presencia a una
oposición seria y fuerte, abanderada
por el Partido Acción Nacional, en
la máxima tribuna de la Ciudad de
México.
Ante este nuevo escenario, nos

corresponde a los Diputados de esta
nueva legislatura, llegar a acuerdos
en pro de las vecinas y vecinos que
decidieron libre y democráticamente
darnos su voto el pasado 6 de junio,
en lugar de dedicarnos a protagonizar
confrontaciones o disputas.
No podemos, a diferencia de la

primera legislatura, dejar más de 2 mil
633 iniciativas pendientes; o dejar de
lado mandatos constitucionales que
siguen pendientes, como la creación
del Instituto de Emprendedores, o el
derecho al mínimo vital.
Por citar algunos otros ejemplos,

quedaron pendientes iniciativas que
contemplaban reformas al Código Penal
y ala Ley de Cultura Cívica; la Comisión
de Administración Pública dejó 94
pendientes sin dictaminar, entre ellos la
Ley de Contratación Pública, y ía Ley de
Establecimientos Mercantiles.

Otro pendiente es la Ley de
Trabajadores no Asalariados, que
regulaba el comercio en la vía pública.
Como se advierte, la primera

legislatura dejó pendientes sobre los
cuales los Diputados de esta nueva
legislatura, no debemos de quitar el
dedo del renglón.
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E¡ favor oculto de Alejando
Moreno a [ fe Uiifc
En la Gran Manzana gobernada por Bill de
Blasio, se vivirán días de júbilo con motivo que
el "New York Fashion Week 2021" volvió con

energía presencial, generando que en las calles de
Manhattan concurran diversas personalidades,
sin embargo, la figura que seguramente no estará
en la lista de invitados será la de Alejandro Valle,
principal accionista de Interjet, ¿Seguirá el turno de
Carlos Cabal Peniche?, simple curiosidad.
Lo que sí es curioso, es el lugar donde fue

aprehendido Don Alex, el Club de Industriales,
ubicado en un lujoso hotel en Poíanco, el cual hace
unos años, el 26 de abril del 2017 para ser exactos
recibió al expresidente Caries Salinas de Gortari,
para la presentación de su libro "Muros, puentes y
litorales*', habrá alguna coincidencia al respecto.

Quien beneficiosamente tampoco estará en
la lista de los invitados al principal festival de
moda del mundo, será una excolaboradora del
deleznable prüsta CuauMémoc Gutiérrez
de la. Torre, ya que la fémina que se encargase
de contratar mujeres para su presunta red de
prostitución, fue detenida.
Ante tales hechos, el exgobernador oaxaqueño,
Ulises Huís, no tendrá que apenarse de haber sido
expulsado del PRI, por aquello de "atentar contra
la filosofía y militantes del partido", analizándolo
bien, incluso Alejandro Moreno le hizo un favor.
Por lo menos quien seguramente estará "feliz,

feliz" desde Nueva York, será mi amiga tapatía
Mariana. Zaragoza, en razón que gracias a lo
expuesto en "una mañanera" a la hoy Presidenta
del Senado, Olga Sánchez Cordero, sobre el
tema de menstruación digna, curiosamente el
Paquete Económico 2022, estableció una tasa 0%
de impuesto a los productos de higiene menstrual.
¡Enhorabuena!

POSTIT En la colonia, los señores Martin
"Tin" Marín y Rcynaldo "Do* Pingue, fueron
los autores de un asesinato, donde una señora
"Tete'" fue inculpada de un crimen, dando origen
a la frase; "De Tin Marín de Do Pingüe, Cucara
Macara, Títere fue, yo no fui, fue Tete".
Alusivo al programa entre LópezBoriga

y Carlos Marín quien hoy cumple 74 años.
¡Felicidades Colegas!
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APEGO A PROCESOS
«Hace falta que el cabildo del
AyAi^tamieiitoLen_Guadalajara.
.sesiqnenueyament
atrás el. diícret()íiue ariipl íaei
contrato de Caabsa Eagle, hasta
P.o.r..l5.a.ñosparaenca
la recolección de basura, así lo
expusieron ios regidores eiectos de
Morena Carlos Lomelí Bol años ,
Mariana Fernández Ramírez^
María Candelaria Ochoa Ayajos
y Salvador Hernández Navarro»
.Quienes no
proceso en el" limbo' y requirieron
un juicio_de_]esivi dad .para .finiquitar
.eLa.sunto.Asm
.elpresidente!. u ÍX i c ij?. a í. i ii í e r i n o_ t
Eduardo Fabián Martínez vendió
la idea de que todo había quedado
cancelado; sumado a que el servicio
ha sido visto como un negocio, pues
apuntalaron que de este ai siguiente
3ñoA el costo por el mismo se
elevaría en Í5Ó miííones "de pesos.

PC ADVIRTIO DEL RIESGO EN
TULA, PERO NADIE SE ENTERÓ

cAl intentar deslindar
responsabilidades ..por los 16
"fallecimientos que ocurrieron
en el Hospital General" Ño. 5 "de!
IMSS, en Tula, Hidalgo, la titular
cíe .Protección.C
Laura ..Velázguezj..se_hizo_bplas__x_
primero aseguró que sí alertaron
sobre .dLo?s&Q.en esa loca'iíüui, y
Que si. el hospital .no.conoció.de.
ío.gue. estaba .sucediendo_con
desbordamiento del río, fue porque
quedó incomunicado. O sea que sí,
pero no. Lo peor es que de acuerdo a
testimonios de habitantes del lugar,
nunca recibieron el aviso.

APLAZAN DISCUSION
DE LEY DE JUICIO POLITICO
»Ante la falta de acuerdos entre los
&r.upo.s.parÍamentario
.d.e..Q.ue los .Congresos.locales se
sometan a la decisión de ia Cámara
de Diputados sobre el retiro de ia
Inmunidad procesa
de.íaLeydeJuicm
Declaración de Procedencia se aplazó
para el próximo lunes. Ricardo
Monreal Avila,..in_for
evitar Ja ley sea impugnada ante ja
SCjÑsedecidióexte
ía discusiónpara lograr un consenso.
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SIN AVANCE EN COMISIONES
•Sin acuerdo .^jel reparto de
¡as cumies, ,oficmasA menos

administrativos, este jueves se realizó
la SesiÉi Ordinaria en el Congreso
de la Ciudad de^. México. Y es que,
aunque;en la.Sesión de la te
DíButada Mónica Fern^
PRj propuso que para esta sesión
se srt^glara eijema. de ¡a ubicadón
dejas .cumies,.nojeigg^da^adb,.
Puraqueios^partidos.niodificaran sus
lugares, por; lo que..^.mantm^án.
como loacordó1 la .mera de decanos.

1¡a se s i c i ri tí c 111 s la j a ció ii_. F J

v Morena parece estar dispuesta a
Sláicar su.mayoría.

CHOQUE DE AGENDAS
j_^_n."ÍÍ» ! ^1^1. C.íAí

¡QG¿ ¡os Grupos^.P^kmentanos
presentaronlunl mensaje de Agenda
Legislativa;jrden^

D^niócratas: defendieron a ja 4T }^
Gobierno de la Ciudad, la oposidón
cuestionó los resultados de Gobierno
3 I _^ ¡ >_ A A _d y l ti me 5 S
años. Por su parte Jorge Gaviño soiidtó
legislar en materia de Revocación de
Mandato en ia CDMX, y Ana \1BÍagrán
acusóque sehan .restedofacuiüdes.
a jas.aicaidías, p^

considerado traición.

NO A ESPECTACULOS CON ANIMALES
•Kl ! )ij)iii:ac!o Jorge Gasino presentó
unaMciativa para^.que seproM^a ja
rcdiz.ación.de^ e^ectícuips púbíicos
en .fes .que ¡os animales..sean objeto de
.maltrato^ comojascpmd^
S.fegis¡adorseñalóque ¡oque busca
les.velar por una.wróadera
dejos..ammaies, jos cuajes son seres
Metientes,, tal cualjo niandata ja
Constitución de:.Ía.Qu^ddeMgjflfco..
Loque sepre^

Contra RéplicaFecha: 10/09/2021
Página: 11

Area cm2: 359

1 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 67,987

Página 3 de 12



Que:.edstan
Pásente como espectácuio púbii^
m^crato^ ja cmejidad o:.ei sufrimiento a
los animales no humanos.

ACTUALIZARAN PADRON DE
SUJETOS OBLIGADOS
•t i ] frí! J_' ? _S1 ViAt l"t Á A 1 I íA J
Acceso.aja .S^n^d^j^blica,,.
Prot^ciónde^..Datos Personales
Rendiciónde;.Qu^l^.deíaQuctódi
de México (¡NFO .CDM$
unanimidad,fc^veis¡^_ac^axJos entre..
¡Qs..que.destac^
¿ladrón de Sujetos Obligados ^
cápitaií del país, y otro .para refpm
"los Lineamientos Técnicos para
Í 'kdAÍ iv_^ I A. 3__ l;s taiicí a ri^a 11
Mjrfonnadón..delas obii^aciones
estabjecidas en_e¡ título qumto de
¡a ÍÍ3:.de .T^.^.a]^<^l..^ces.o.a..
i'alníormacinnl^úWica
de Cuentas.deja .Ciu^d.deRracg,..
en. específicoen reíación con ja
pubii^caciónde.sentencias.
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¿Hay consecuencias psicológicas a causa de la pandemia?
Los efectos que nos ha de

jado la pandemia por el
coronavirus han sido bás

tanles y no solamente en
el ámbilo educalivo, en
el sector económico que
aglutina el comercio a

nivel mundial, la caída fie los precios
de las materias primas, las baja en la
producción, la reducción en la deman
da de los servicios l urísticos, han sido
tratados de forma destacada, pero poco
se ha hablado de los problemas que se
han generado en la. salud mental.

Desde la desconexión
social, el cambio radical
en el estilo de yida.de las
personarlos aumentos de
sin tomas psicopatológicos
en el.personal de salud,
la alta exposición sobre
noticias de la pandemia,
síntomas de ansiedad,
incertidumbre económica

(desempleos), los duelos
por perdidas de familiares
y amigos, alimentos
de suicidio, violencia
doméstica, entre otros.

México es uno de los países con más
estigma en esta área tan fundamental,
como loes cualquier o ira. La desapro
bación y ¡inunde* negativas que tiene
la sociedad hacia un grupo de personas
que, basados en prejuicios y estereoti
pos, crean una imagen negativa, lanío
fiel personal de esta área, como de quie
nes requieren ayuda psicológica, cata
logándolos como inestables, violentos,
dependientes y más.
Lste rechazo a la salud mental tiene

una explicación y es que l iempo atrás la
psiquiatría., en presencia de las personas
que tenían trastornos, eran considera
fias como locas y peligrosas y eran aisla
rlas fte la sociedad. Hoy en día las formas
de llevar la psiquiatría y la psicología
son muy diferentes, por años de estu
dios que respaldan estas dos ciencias,
pero lia costado trabajo desaparecer el
estigma que se tiene a estas

Esta pandemia ayudó un
poco a darnos cuenta
sobre lo mucho que nos
puedo afectar a nivel
emocional, y. a nii parecer,
la mercadotecnia lo hizo
ver como lo más normal
del mundo, tratando de
.resolver los problemas

con aplicaciones de yoga y
meditación para aligerar
el momento por el que
estamos pasando, con
cursos gratuitos para
aprender algo nuevo;
pero, si bien es cierto es
que estas maneras de
distraer la mente, no harán
desaparecer el malestar.

Aún es escasa la información que
hay sobre qué tanto aumentó la inter
vención de psicólogos es esta pande
mia, pero algo que es merecedor de
mencionar es que las personas le die
ron importancia a identificar compor
tamientos que iban surgiendo y abrió
una oporl unidad a comprender más
de los trastornos y buscar una solución
efectiva abriéndose a las terapias psi
cológicas sin recordar el estigma que
se le tiene a esta profesión.
De esta manera los psicólogos tu

vieron una oporl unidad más para
tener una intervención en la vida de
las personas que tienen miedo a la
enfermedad, así como a la interven
ción en personas que se les ha difi
cultado la adaptación g integración
en situaciones donde hay violencia o
cond ucias suicidas,
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El informe de la impunidad o de la disparidad
Vaya con 11 icio que ha

causado el informe

fie la empresa danesa
DNV sobre el colapso
de dos ira bes de la Lí
nea 12 del Mista. Por
un lado se retrasó y se

entregó incompleto y con vicios y por
el olro se dieron a conocer ya hasta
denuncias por romperse la cadena de
cuslodia de los maieriales.

Después se dio a. conocer
que la tragedia de 3 de
mayo pasado, se pudo haber
evitado, porque las fallas
estructurales en la viga
fracturada fueron detectadas

por el actual gobierno
capitalino desde diciembre de
2019, pero no se atendieron

Lileral, llamaron al informe el dis
par. y Gabriel Regino abogado de 15
ex funcionarios que parliciparon en la
Construcción fie la Línea 12, entre ellos
Lnrique Horcaeitas, lo nombró como el
informe no verdadero.

Pero qué es lo que señala, pues que
la tragedia fie la Línea 12 del Mel.ro se
p u ede evi I a r, p o rq ue la s a u l ori d ad es ad 

virtieron el peligro y lo dejaron crecer.
La información es oro molido para

los familiares de las víctimas, fue el
mensaje que les mandó a decir el abo
garlo, pero algunos ya lian aceptarlo el
apoyo.

lodo parecía ir bien para el gobier
no, pero de pronto Regino anunció
algo importante: dará i conocer nue
vos hallazgos sobre la manipulación
fie la investigación fie la tragedia de la
Linea 12.

I';noce que tiene lodo los documen
tos en la mano, o los pernos en la mano
para demostrar que el mantenimiento
es la falla, pero falta esperar qué dicen
las autoridades.

¿Cuál será esa sorpresa que prepa
ra Gabriel Regino, qué tiene en ese as
bajo la manga?
Lo anterior luego de que la Fiscalía

General de Justicia de la ciudad de Mé
xico anunció que usará el informe fie
DNV para sustentar sus acusaciones.

Y sepa la bola,
pero el ministro
presidente, Arturo
Zaldívar, busca tener mayor
contacto con la prensa,
previo a que se resuelva si

se aprobará su extensión en
el cargo por dos años más.
Se .comprometió a reunirse
por lo menos una vez al mes
y a contestar todas y cada
una de las preguntas que
le hagan, tipo mañanera
en Palacio Nacional.

Ln tanto, quien ha querido empe
zar a candidalearse para suplirlo, es
la ministra Yasmín Esquive!, quien ya
ha mencionado que por la paridad de
genero, el siguiente en presidir la Su
prema. Corle puede ser un hombre o
una mujer, ella pues.
Ln lanío a. la ministra Margarita

RíosLajarl ayer le iniciaron una campa
ña en redes sociales, para recordarle las
acusaciones en su contra: que si apoyó a
empresas que asesoraba su esposo para
evadir el pago tle impuestos al ser encar
gada del SAL, que fue llevada ® la. SCJN
por AMLO, que si ya lo traicionó, incluso
la enemistad que tiene con Zaldívar.

•Periodista.

Exservldora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Protección de Datos
Personales y Derechos Humanos
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Vox y el fascismo
español en México
Tradicionalmente se puede observar al

fascismo como un pensamiento profun
damente conservador, donde las élites
pretenden mantenerse a costa fié una
política discriminadora, explotadora y
policiaca, y su consecuencia fue la Se
gunda Guerra. Sin negar la negalividad

del sentido, puedo afirmar que también contiene una
simplificación, pues se nos olvidó el gran elemento
fascista: la participación del pueblo como columna
vertebral del movimiento.

Surgido en la Italia de Mussolini,en medio de serios
conflictos económicos y un descórnenlo generaliza
do por la compensación italiana durante la Primera
Guerra Mundial, y la destrucción del Imperio Aus
troHúngaro, el país itálico compensó sus malestares,
concediendo a la demagogia una credibilidad sin pre
cedentes, donde el objeto de todas sus gracias impli
caba endulzar los oídos de las masas, la estrategia
fascista implicaba utilizar las organizaciones gremia
les,como los sindicatos, para garantizar por un lado las
lealtades trabajadoras y por otro, copiar a los líderes
para que a través de una impune política de dádivas,
se incorporaran a la clase política y económica con
forme a los criterios autoritarios del tirano. Las orga
nizaciones obreras como delatoras fie posibles críticos
fiel autoritarismo, y brazo golpista que instaurando el
miedo a su interior, alejara las sombras del conflicto.

La participación popular fue tal, que la perseeusión
y el acoso se convirtieron en el pan de iodos los días.
Seducirlos por los beneficios materiales del gremio.

Con un discurso proteccionista de las asociaciones
populares, los pueblos se entregaron gustosos a las
políticas psicóiicas fie sus gobernantes. Sin él activis
mo popularle! fascismo hubiera quedarlo en las locas
cabezas de soldados frustrados por un conflicto mun
dial miserable.
Las sociedades no pueden dejarse amedrentar,

comprar o fustigar por organizaciones o sujetos que
en nombre del pueblo, pareciera que se les concede el
provilegio fiel terror. En la Alemania nazi los porteros
de cada edificio o los hijos ideologizados por el siste
ma educativo estatal, eran informantes de un sistema
que así construyó su organización criminal a la caza
de seres humanos considerados incompatibles con
el supremo bien del pueblo. En nombre del pueblo,
y por el pueblo, los crímenes del fascismo cundieron
en formas de plebiscitos que usaban la constit ución a
modo, para empoderar cada véz más a su líderes que
por sus muy sublimes causas, patrocinaron el exter
minio y la guerra.
El fascismo fue en buena medida un movimiento

popular, motivado por gobernantes e ideólogos que
entre otras cosas siempre pretextaron los peligros del
comunismo y su detención a toda costa. La Carta de
Madrid, signada vergonzosamente por quince Sena
dores panistas reloma el discurso ant¡comunista en
otro contexto, pero igualmente los que Sé asustan de
esa indeseable visitarse les olvida que en ese discur
so amoroso del pueblo, justamente se edificó la gran
movilización popular fascista.

•Catedrático de la Universidad del Pedregal
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Discurso de dos caras
a política en México tiene
e;n el discurso uno de sus

mejores objetos fie estudio.
Su esencia no cambia y eso
lo hace previsible pero no
por ello menos peligroso.
Anuncian sus ataques en

diversas Hincheras fie donde el enemigo
está¦¦ excluido como los amplios espacios
en los medios y las grandes can lid a des
fie dinero con las que intentan comprar
tSÜS el liempo perdido.
Buena parte de los discursos
del PAN, durante sus dos
períodos presidenciales,
tuvieron un recinto alterno:

el .pulpito en las iglesias,,
donde las coincidencias
se entremezclaban con

dogmas de fe y un debate
político endeble en lo real
pero enriquecido por el
fanatismo de lo abstracto.

El sermón y el discurso
eran en esencia lo mismo.

Esta comunión enlre el discurso de

los regímenes de derecha en México y
las palabras desde el púlpilo lienen un
común denominador que es el recha
zo al cambio, el regreso al pasado. La
añoranza fie lo que sucedió, llevan el
hecho a la palabra y no al revés. Exigen

envuelto en palabras el rescate de lo que
perdieron.
La costumbre de vivir en

la permanente nostalgia
hacia el pasado, se asienta
concretamente en la

lucha por volver a los
tiempos idos. No serían
tan nostálgicos si hubieran
ganado las batallas en las
diferentes luchas por la
.evolución humana, de ahí
su afán por sabotear la
transformación y pugnar
por lo que ya quedó atrás.

Para complementar el discurso po
lítico de derecha surgen dos caracte
rísticas que son la violencia verbal y la
carencia de identidad nacional La de
recha desecha banderas nacionalismos

fe identidades, prefiere frentes comunes
con otras derechas porque la evolución
fie la especie, los han dejado en el pa
sarlo de igual manera. Ese conserva
durismo se convierte en la búsqueda
desesperada ele lo perdido, incluyendo
su autenticidad, sin importar fronteras
ni razones; sin más valores éticos que
la recuperación de lo perdido en las lu
chas contra la nal uraleza humana.
En México conservadores

y liberales marcan un
bipartidismo histórico de
siglos, pueden, cambiar
los nombres, los colores,.
Jas consignas se vuelven
discursos y las luchas se
convierten en partidos,
pero la dualidad política
que tiende a radicalizarse
a causa de las constantes
derrotas los divide.

El discurso político de la derecha
busca en los extremos el consenso so

cial, el cual disminuye conforme pasáel
liempo y debe pedir auxilio,en el nau
fragio, a otros barcosque también lineen
agua. Pero no por naufragar agonizan,
cuentan con las minorías poderosas que
compensan, a través de monopolios, to
rio movimiento de masas, por fuerte que
este sea.

El discurso de la derecha

pasa de la situación de
doble discurso a una

conducta esquizofrénica.
No es el caso de la novela de
Stevenson, El extraño caso
del doctor Jekyll y el señor
Hyde, es algo más grave.

«Analista político / @Josangasa
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EL CUARTO DE
REFLEXIONES

La Consulta
Infantil y Juvenil
2021

a Consulta Infantil y Juvenil es una ac
tividad que el otrora 1EE y ahora él 1NE,
organiza caria tres años desde 1997 en el

L marcó de cada Proceso Electoral Federal,
para que las niñas, niños y adolescentes,

cuenten con un espacio para expresarse li
bremente y pongan en práctica su derecho

a participar.
Dichos ejercicios t uvieron como finalidad abrir es

pacios para la libre expresión de las opiniones de niñas,
niños y adolescentes respecto de diversas temáticas
relacionadas con su vida cotidiana y con el ejercicio
ríe los derechos que se les confieren; y se buscó tam
bién impulsar el reconocimiento de estos grupos de
la población como sujetos de derechos, asi como con
tribuir a la difusión de los derechos fundamentales
ríe la niñez.

El Consejo General del 1NE aprobó desde, octubre
del año pasado que la Consulta de 2021 se desarrolle
durante el mes ríe noviembre; en ese sentido, determinó
que deberá realizarse en modalidad mixt^privilegiando
la participación vía electrónica; esto es, a través de una
plataforma informática que dará acceso a las boletas
electrónicas a través de cualquier dispositivo con cone
xión a internet.

También acordó que los días 16,17, 18, 19 y 22 de
noviembre, los órganos desconcentrados riel 1NE gestio
narán e instalarán 19,517 casillas, en las que sé pondrá
a disposición de las y los participantes los dispositivos
móviles que utiliza el Instit uto paia. las tareas de capaci

tación y asistencia electoral Atirante los procesos elec
torales; es decir, no habrá impresión de boletas físicas
para este ejercicio.

En este año se implemeniarán cuatro boletas con la
temática "el cuidado del planeta, el bienestar y los dere
chos humanos",dedicadas a niñas y niños deJ a 5 años,
y ríe 6 a 9 años; así como para niñas, niños y adolescentes
ríe 10 a 13 años, y de 14 a 17 años.

Según información del 1NE, en el ejercicio más cerca
no que lúe el de 2018,se instalaron 21 mil 88 casillas en
las que se logró captar la opinión ríe 5 millones 671 mil
384 niñas, niños y adolescentes. A través de las boletas
impresas se registró una participación ríe 5 millones 29
mil 746; por la vía digital fue de 412 mil 850, y mediante
las hojas para la expresión gráfica part iciparon 228 mil
788 personas, y la boleta en la que. se registró la mayor
participación fue la que corresponde al grupo étario de
10 a 13 años, con 37.2%.

La Consulta es muy importante porque, en su mo
mento, el 1NE entregará ríe.manera formal los resultado*
al Porler Legislativo y al Ejecutivo federal, para que la
información derivada del ejercicio tenga eco en las de
cisiones de política pública y sea un insumo relevante
para la. a tención a este sector ríe la población mexicana;
sin duda, estaremos muy atentos a su desarrollo.

Plancha de quite: "El niño es realista; el muchacho,
idealista; el hombre, escéptico, y el viejo, mística"Goet he.

«Especialista en Derecho Electoral y experto en
Derecho Parlamentario

mvergara333@gmail.com

Contra RéplicaFecha: 10/09/2021
Página: 5

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

El cuarto de reflexiones /Moisés Vergara Trejo

Moisés Vergara Trejo

Costo: 47,913

Página 9 de 12



Presupuesto
engañoso

1 gobierno federal presentó al Congre
so de la Unión, para su aprobación,
el presupuesto 2022, el cual se basa
aparentemente en criterios de austeri
dad, fortalecimiento de los programas
asistenciales, la no aplicación de más
impuestos, alienloa las inversiones pro

el tactivas y apoyo a programas regionales de desarrollo
social ludo suena muy bien pero no explican cómo
se incrementará realmente la recaudación fiscal ni

Cómo se atraerá la inversión nacional y rMianjrni.
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armadas.

Está muy bien que no se incrementen los im
puestos, pero con la actual base tributaria, solo se
contará con los causantes cautivos y los grandes
Contribuyentes acusados de evasores, los cuales
serán exprimidos hasta el último para incremen

Contra RéplicaFecha: 10/09/2021
Página: 2

Area cm2: 488

1 / 2

Columnas Políticas

Octavio Campos Ortiz
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tar los ingresos hacendarlos, sin que se toque el
comercio informal que no evade tribulaciones,
pero genera empleo y movimiento de circulante.
Serán casi los mismos ingresos gubernamentales
no productivos, ya. que la obra, pública generadora
de verdaderos empleos no está contemplada en
el paquete presupuesta! y solo se pondera la que
se hace en las cuestionadas obras del Ejecutivo y
algunas acciones en los estados a t ravés de caminos
y carreteras secundarias, donde seguramente, se
permitirá el concurso del sector privado, pero no
en rubros que detonen el desarrollo regional como
puede ser la energía cólica.

Con los actuales parámetros de crecimiento no
será posible que los empresarios inviertan en fuentes
de trabajo o realizar grandes obras de infraestruct ura,
mucho menos se tendrá una política de. gasto fede
ralizado, por lo que en estados y alcaldías goberna
dos por la oposición se restringirá la inversión y la
construcción, a pesar de que el reclamo de los ediles
es contar con mayores participaciones federales que
impulsen el desarrollo local, financien niegaproyeo
tos y se subsanen los malos servicios municipales e
incluso se invierta en seguridad pública.

Seguramente muchos de los recursos públicos se
destinarán al barril sin fondo qué representa PEMEX,
en lugar de apoyar acciones product has de desarrollo

o atender las necesidades desalud, trabajo y educa
ción fíelos mexicanos. Deberá tener mucho cuidado
la actual administración en no caer en la tentación

de vulnerar la autonomía, fiel Banco de México para
exigir la entrega fie las reservas internacionales y des
tinarlos a. pagar deuda o subterfugiamente inyectarle
más'Vash" ala paraestatal. Es una ilusión suponer que
las remesas son dinero que puede usar el gobierno.
Además de representar una derrota a las políticas pú
blicas de empleo, el dinero que envían los paisanos
a sus familias no ingresa a la hacienda pública ni lo
puede jinetear, por lo que no debe considerarse como
una partida extra en el presupuesto entrante;
Lo único que queda, claro es qué seguirá el uso

clientelar de los programas sociales, a los que electi
vamente se fortalece con más presupuesto rumbo al
2024. Las acciones de bienestar, que no de desarrollo
social, atenderán prioritariamente a las pensiones a
adultos mayores, becas a los ninis disfrazados fie es
tlidiantes y madres solteras, segmentos de la pobla
ción que simpatizan con la.41, aunque en las pasadas
elecciones no pudieron cooptar su voto. Por eso se
mejorará, la estrategia política que garantice buenos
resultados. Mientras, quedan fueran las guarderías,
el Eondeii, la generación de empleos mediante obra
pública y el apoyo a los municipios.

•Politólogo, asesor en comunicación
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